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Пираты  
до скончания 
века
Мосгорсуд решил навсегда 
заблокировать 11 сайтов

Мосгорсуд впервые иниции-
ровал процедуру пожизненной 
 блокировки интернет-ресурсов, 
 повторно уличенных в пиратстве. 
Речь идет о популярном торрент-
трекере rutor.org, аудитория ко-
торого только в сентябре состав-
ляла более 23 млн уникальных 
пользователей, и еще десяти сай-
тах, которые незаконно распро-
страняли фильмы кинокомпании 
Bazelevs Тимура Бекмамбетова, 
включая «Горько» и «Елки». Пред-
ставители самих ресурсов утвер-
ждают, что жалоб от правообла-
дателя не получали, и обещают 
продолжить работу.

Вчера Мосгорсуд по иску дистри-
буторского подразделения киноком-
пании Bazelevs постановил навсегда 
ограничить доступ к 11 пиратским 
сайтам, сообщила “Ъ“ представитель 
суда Ульяна Солопова. Речь шла о на-
рушении прав на фильмы «Елки», 
«Елки 2», «Елки 3», «Елки 1914», «Ел-
ки лохматые», «Горько», «Горько 2», 
«День дурака», «Выкрутасы», «Али-
са знает, что делать», «Игра в прав-
ду». Наиболее популярные из ресур-
сов, которые будут заблокированы: 
rutor.org с аудиторией 23,2 млн уни-
кальных пользователей в сентябре, 
по данным SimilarWeb, kinozal.tv — 
19 млн, bobfilm.net — 14,5 млн.

Ограничение доступа к сайтам 
на постоянной основе применено 
впервые, подтвердила госпожа Со-
лопова. Такая процедура возможна 
в рамках расширенной версии ан-
типиратского закона, вступившей 
в силу 1 мая. Навсегда заблокиро-
вать сайт суд может, удовлетворив 
повторный иск к нему одного и того 
же правообладателя.

«Решение вселяет оптимизм, 
нам было важно создать преце-
дент»,— заявил гендиректор Bazelevs 
Distribution Владислав Момджян. По 
его словам, в большинстве случаев 
компании удается уладить проблемы 
в досудебном порядке, но в этом слу-
чае речь шла об особо злостных нару-
шителях, которые систематически от-
казывались реагировать на запросы. 
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Как стало известно ”Ъ“, по-
сле выкупа семьей Керимовых 
Polyus Gold золотодобывающая 
компания может быть продана 
АЛРОСА. Обсуждение началось 
после того, как весной послед-
нюю возглавил Андрей Жарков, 
лично знакомый с акционера-
ми Polyus, и пока носит харак-
тер «предварительных консуль-
таций». Схема консолидации не 
определена, в 2012 году Сулей-
ман Керимов сам хотел стать 
основным акционером АЛРОСА. 
Однако сделка может вызвать 
вопросы у инвесторов теперь 
публичной алмазной компании: 
АЛРОСА уже пыталась диверси-
фицировать бизнес, но решила 
сосредоточиться на профиль-
ной деятельности.

Источники 
”
Ъ“ в инвесткомпа-

ниях рассказали, что крупнейшая 
золотодобывающая компания Рос-
сии Polyus Gold может быть прода-
на АЛРОСА после консолидации 
акций семьей Сулеймана Керимо-
ва (Sacturino Ltd Саида Керимова, 
владеющая 40,22% Polyus, выстави-
ла оферту на выкуп бумаг у мино-
ритариев до 3 ноября). Идея подни-
малась на уровне руководства двух 
компаний, уточнил один из собе-
седников 

”
Ъ“. «Речь идет о предвари-

тельных консультациях, обсуждают-
ся различные возможности синер-
гии бизнесов»,— поясняет он, до-
бавляя, что контакты начались по-
сле прихода в АЛРОСА Андрея Жар-
кова (назначен президентом компа-
нии в апреле). Источник 

”
Ъ“, близ-

кий к одному из акционеров АЛРО-
СА (43,9% у РФ, еще 25% плюс 1 ак-
ция — у Якутии), отмечает, что Анд-
рей Жарков хорошо знаком с рядом 
крупнейших акционеров Polyus.

«Такого рода диверсификация 
бизнеса позволила бы АЛРОСА хед-
жировать финансовые риски в усло-
виях кризиса на алмазном рынке, 

связанного с резким снижением 
спроса на сырье (с начала года упал 
более чем на 30%.— 

”
Ъ“)»,— пояс-

нил собеседник 
”
Ъ“ логику возмож-

ного слияния двух компаний. У АЛ-
РОСА были золоторудные активы до 
середины 2000-х годов: в частности, 
в 2005 году алмазная компания про-
дала Polyus 50% в проекте разработ-
ки месторождения Нежданинское 
с ресурсами около 20 млн унций.

Источники 
”
Ъ“ говорят, что ин-

терес к фондированию возможной 
сделки по выкупу Polyus АЛРОСА 

проявляют ВТБ и Сбербанк (в бан-
ках этот вопрос не комментируют). 
Один из собеседников 

”
Ъ“ на рынке 

рассказал, что недавно оба госбанка 
соперничали за право финансиро-
вать Sacturino для выкупа минори-
тариев Polyus, в итоге около $5,5 мл-
рд для этого даст ВТБ, у которого уже 
заложено 20% акций компании из 
пакета семьи Керимовых. Другой 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей, рассказал, что за месяц до того, 
как Sacturino объявила о возмож-
ной оферте (2 сентября), Сулейма-
ну Керимову «предлагали продать 
его пакет», но бизнесмен отказался 
и решил сам выкупить других акци-
онеров, предполагая, что они могут 
продать акции стороннему покупа-
телю (кто он, выяснить не удалось).

• Выручка АЛРОСА за 2014 год со-
ставила 207 млрд руб., EBITDA — 
94 млрд руб., чистый убыток — 
16,8 млрд руб. В 2014 году прода-
жи алмазов АЛРОСА составили 
39,6 млн карат (рост к аналогич-
ным показателям 2013 года со-
ставил 4%), к 2023 году компания 
планирует нарастить добычу до 
41 млн карат. За первое полугодие 
2015 года продажи алмазов компа-
нии составили 18 млн карат (рост 
на 15%).

• Выручка Polyus Gold — $2,24 
 млрд, скорректированный показа-
тель EBITDA — $1 млрд, скоррек-
тированная чистая прибыль — 
$615 млн. В 2014 году продал 
1,7 млн унций золота, нарастив 
добычу к 2013 году на 3%, за пер-

вое полугодие 2015 Polyus продал 
799 тыс. унций (рост на 6%).
Официально в АЛРОСА уверяют, 

что переговоров о покупке Polyus 
нет. Источники, близкие к набсо-
вету АЛРОСА и Минфину, завери-
ли, что на их уровне обсуждения 
также не было. В управляющей ак-
тивами Сулеймана Керимова Nafta 
Moskva 

”
Ъ“ заявили, что им не из-

вестно о планах по продаже Polyus. 
В самой компании комментарий 
вчера вечером не предоставили.

Компании и сейчас не так далеки, 
как может показаться: неделю назад 
стало известно, что у них намечает-
ся общий бизнес в Анголе. АЛРОСА 
может получить 30% в проекте раз-
работки алмазного рудника Luaxe 
в этой стране, где также будет доля 
у Polyus Gold, сообщил Bloomberg со 
ссылкой на декрет президента Ан-
голы. О партнерстве по разработке 
Luaxe АЛРОСА и местная государст-
венная Endiama договорились в ию-
ле, в сентябре на Восточном эконо-
мическом форуме Андрей Жарков 
уточнял, что проект оценивается 
в $1 млрд, первоначальные вложе-
ния составят $200–300 млн. (см. 

”
Ъ“ 

от 7 октября). Собеседники 
”
Ъ“, близ-

кие к Polyus, говорили о «возможной 
инвестиционной сделке».

Один из собеседников 
”
Ъ“ напом-

нил, что в конце сентября у Андрея 
Жаркова появился новый советник 
по финансам Андрей Родионов, вы-
ходец из команды Сулеймана Ке-
римова (см. 

”
Ъ“ от 30 сентября). Не-

сколько лет назад бизнесмен назы-
вался в числе вероятных стратеги-
ческих инвесторов АЛРОСА. Алмаз-
ная компания стояла в плане прива-
тизации, предполагалась продажа 
100% акций, господин Керимов, со-
бравший к тому моменту на рынке 
около 1% акций АЛРОСА, считался 
одним из серьезных претендентов.
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Счет пошел на караты
Polyus Gold может стать частью АЛРОСА

Сулейман Керимов  может 
уступить Polyus Gold  АЛРОСА, 
основным акционером 
 которой сам хотел стать 
 несколько лет назад  

Проект законодательной инициативы, 
которая позволит жителям Крыма не уве-
домлять Федеральную миграционную 
службу (ФМС) о наличии у них украин-
ского гражданства, внес вчера в Госсо-
вет Крыма вице-спикер Андрей Козенко 
(«Единая Россия»). Он предложил обра-
титься к Госдуме с просьбой внести соот-
ветствующие поправки в федеральные 
законы. Россияне обязаны  уведомлять 
ФМС о наличии второго  гражданства 
с августа 2014 года, для крымчан эта 
норма начнет действовать с 1 января 
2016 года. В Госсовете опасаются, что 
действие закона в Крыму обернется «на-
гнетанием социальной и политической 
напряженности». В Госдуме считают, что 
новым субъектам РФ «пора работать на 
равных» с остальной страной. С этим со-
гласны и в парламенте Севастополя.

Андрей Козенко сказал 
”
Ъ“, что предлагает 

отменить процедуру уведомления о наличии 
второго гражданства для жителей Крыма, ко-
торые получили украинское гражданство до 
21 марта 2014 года (в этот день Совет федера-

ции РФ утвердил закон о присоединении Кры-
ма к России). Единоросс считает необходимым 
внести соответствующие изменения в ст. 6 феде-
рального закона «О внесении изменений в ст. 6 
и 30 федерального закона 

”
О гражданстве РФ“». 

Россияне обязаны уведомлять ФМС о наличии 
второго гражданства с августа 2014 года, для 
крымчан эта норма начнет действовать с 1 янва-
ря 2016 года. Вице-спикер считает, что принятие 
поправок позволит избежать нагнетания соци-
альной и политической напряженности в Кры-
му. По его словам, только в Крыму (без Севасто-
поля) живет 1,7 млн человек, которые «с юриди-
ческой точки зрения» до сих пор остаются гра-
жданами Украины. «Представьте, что будет, ког-
да все они пойдут в ФМС, чтобы в отведенные 
60 дней сообщить о наличии украинского граж-
данства. Мы посчитали, что нужно будет прини-
мать больше 30 тыс. человек в сутки. Это физи-
чески невозможно»,— отметил вице-спикер, 
подчеркнув, что выход из украинского граждан-
ства — «сложная процедура», для которой гра-
жданам необходимо выехать на Украину.
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Думу попросят войти  
в гражданское положение 
крымчан
во избежание «политической напряженности»

Противостояние в Сирии становится 
все более ожесточенным. В ответ на на-
ступление правительственных войск, 
начатое при поддержке российских 
авиаударов, Вашингтон одобрил акти-
визацию поставок сирийской оппози-
ции американских противотанковых 
 систем, которые направляются в стра-
ну через региональных союзников. 
В мире впервые заговорили об угрозе 
опосредованной войны между Россией 
и США в Сирии. По мнению опрошенных 

”Ъ“ экспертов, отправной точкой мо-
гли бы стать поставки сирийской оппо-
зиции средств ПВО, однако, учитывая 
 риски для безопасности США, на столь 
радикальный шаг Белый дом идти пока 
не  готов.

После первых дней наступления сирий-
ской армии, развернутого сразу в трех про-
винциях — Латакия, Алеппо и Хомс (под-
робнее см. 

”
Ъ“ от 13 октября), поддержива-

емая Западом вооруженная сирийская оп-
позиция пытается перехватить инициати-
ву не только на полях сражений, но и в про-
пагандистской войне. Мировые СМИ цити-

руют полевых командиров «Свободной си-
рийской армии», рассказывающих о боль-
шом количестве бронетехники россий-
ского производства, находящейся на воо-
ружении сирийской армии и уничтожен-
ной с помощью американских противотан-
ковых ракетных комплексов BGM-71 TOW. 
В интернете появились десятки видео из 
провинций Хама и Идлиб, на которых го-
рят танки армии президента Асада.

Главная идея многочисленных инфор-
мационных сообщений состоит в том, что 
успешное использование противотанко-
вых систем способно остановить наступле-
ние регулярной сирийской армии и из-
менить ход противостояния. В Вашингто-
не дают понять, что, отказавшись от про-
граммы подготовки сирийских повстан-
цев стоимостью $500 млн, США при этом 
не намерены сворачивать другую програм-
му — по вооружению оппозиционеров аме-
риканскими противотанковыми система-
ми, реализация которой была начата еще 
в 2013  году.
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Российское и американское 
оружие втягивают в конфликт
Москва и Вашингтон оказались на грани  
опосредованной войны в Сирии
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Активы фондов национально-
го благосостояния и централь-
ных банков мира снизятся к концу 
2015 года на $1,2 трлн, или почти 
на 7%, подсчитали в UBS Group. 
Самое сильное падение будет за-
фиксировано в Китае, Саудов-
ской Аравии и России, при этом 
тенденция оттока капитала кос-
нется всех развивающихся рын-
ков — многолетний чистый при-
ток инвестиций на них в этом году 
впервые может смениться отто-
ком, ожидают эксперты.

По оценке инвестиционного 
банка UBS (управляет активами на 
$650 млрд), резервы центральных 
банков и суверенных фондов в мире 
сократятся в этом году на $1,2 трлн с 
$18 трлн, имевшихся у них на конец 
2014 года. Это падение продолжится и 
в следующем году. Помимо традици-
онной причины расходования резер-
вов на поддержание курса нацвалю-
ты, а средств фондов — на покрытие 
бюджетного дефицита, сокращение 
активов будет обусловлено и их мень-

шей доходностью. «Это начало разво-
рота тренда, в рамках которого суве-
ренные фонды и центробанки нара-
щивали активы. Отток из ЦБ и фондов 
продлится еще минимум несколько 
кварталов»,— ожидают в UBS.

Новый тренд задает Китай: c нача-
ла года его резервы уже сократились 
на рекордные $300 млрд, до $3,51 тр-
лн (примерно на 8%). Учитывая значи-

тельный объем накоплений, экспер-
ты не видят в этом рисков, но отмеча-
ют, что снижению резервов способ-
ствует отток капитала. Часть средств 
в КНР также была потрачена на под-
держание биржевых котировок по-
сле их июньского обвала (по оцен-
кам, на это ушло более $150 млрд).

Другая группа стран с сокращаю-
щимися резервами — нефтеэкспор-

теры. Им приходится расходовать 
резервы для покрытия дефицита 
бюджета на фоне снижения выруч-
ки от экспорта энергоресурсов. Сау-
довская Аравия в этом году потрати-
ла уже $72 млрд резервов, Норвегия 
впервые в своей истории планирует 
использовать резервы своего суве-
ренного фонда (крупнейшего в ми-
ре — $820 млрд) для покрытия бюд-
жетного дефицита в 2016 году (около 
$25 млрд).

Российские власти на закрытие 
дефицита в этом году направят из Ре-
зервного фонда 2,6 трлн руб., в сле-
дующем — 2,14 трлн руб. Активы Ре-
зервного фонда в инвалюте считают-
ся частью международных резервов 
РФ ($371,3 млрд на 1 октября), их со-
кращение с начала года, по данным 
ЦБ, составило $14 млрд. Это сопоста-
вимо с суммой изъятия резервов на 
расходы бюджета (по информации 
Минфина, на это за восемь месяцев 
потрачено 900 млрд руб.). Впрочем, 
основное падение объема общих ре-
зервов РФ произошло прошлой осе-

нью — тогда на поддержку курса ру-
бля ЦБ потратил около $70 млрд.

По оценке вашингтонского 
Institute of International Finance (IIF; 
глобальная ассоциация представите-
лей финансовой индустрии), резер-
вы развивающихся стран сократят-
ся в этом году на $341 млрд, но при 
этом впервые с 1988 года будет за-
регистрирован и чистый отток част-
ного капитала с 30 развивающихся 
рынков (объемом $541 млрд). Пря-
мые инвестиции сократятся на 9%, до 
$535 млрд, портфельные — в 3,7 ра-
за, до $26 млрд. Сильнее всего упадет 
кредитование — с $350 млрд в 2014-м 
до минус $77 млрд в 2015-м, в том чи-
сле по банкам — с $164 млрд до ми-
нус $134 млрд (главным образом из-
за погашения кредитов в долларах 
китайскими заемщиками). Основ-
ная проблема — удорожание креди-
тов в инвалюте на фоне укрепления 
доллара, а также ухудшение перспек-
тив роста самих развивающихся эко-
номик, полагают эксперты IIF.

Татьяна Едовина

Дешевая нефть подтопила резервы
Развивающиеся страны теряют накопления

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 16

процентов составила ожидаемая российскими домохозяйствами инфляция в сентябре 2016 
года, свидетельствует опубликованный вчера отчет ЦБ. За месяц инфляционные ожидания заметно выросли: 
в сентябре уже 70% респондентов полагали, что регулятор не сможет снизить рост цен до 4% в 2017 году 
(против 60% в августе). До уровня декабря 2014 года (61%) выросла и доля тех, кто считает, что в обозримом 
будущем доходы расти не будут — в отличие от цен. Согласно еженедельным оценкам Росстата, с 6 по 12 
октября цены выросли на 0,2% (на 0,1% — за предыдущую неделю) и на 12 октября в годовом выражении их 
рост остался на уровне 15,6%. По ощущениям граждан, инфляция в сентябре составляла 26,5%. 0
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ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Минфин держит  
дефицит в рамках

Министерство финансов подвело 
итоги исполнения федерального 
бюджета в январе—сентябре 2015 
года. Доходы девяти месяцев 
составили 10,143 трлн руб. (81% 
годового задания). Номинально 
(без учета инфляции) это на 5% 
меньше, чем было годом ранее, 
когда в казну было привлечено 
10,698 трлн руб. (тогда годовой 
план был исполнен на 75%). Рас-
ходы бюджета в январе—сентябре 
2015 года составили 10,933 трлн 
руб. (72% от плана). Это, напротив, 
на 14% выше прошлогоднего по-
казателя (9,587 трлн руб., 69%). 
В результате по итогам трех 
четвертей 2015 года сложился 
вполне безопасный для госказны 
дефицит в размере 0,79 трлн руб., 
или 1,5% ВВП. Годом ранее, когда 
нефть еще стоила $96 за баррель 
(против нынешних $47 по итогам 
сентября), баланс бюджета был 
профицитным — плюс 1,11 трлн 
руб., или 2,1% ВВП.

Пока закон о бюджете-2015 
предусматривает итоговый дефицит 
в размере 3,7% ВВП. Более свежие 

ожидания Минфина содержатся 
в опубликованном 29 сентября 
проекте поправок к текущему 
бюджету (см. ”Ъ“ от 30 сентября). 
Эти изменения подготовлены 
из прогноза, что нефть в 2015 году 
в среднем будет стоить чуть доро-
же, чем предполагалось,— $53, а 
не $50 за баррель, рубль будет чуть 
более крепким — 61 руб./$ вместо 
прежних 61,5 руб./$, а ВВП упадет 
значительнее, чем ожидалось,— 
не на 3%, а на 3,9%. Сочетание 
этих и прочих факторов увеличи-
вает ожидаемые доходы бюдже-
та-2015 на 641 млрд руб.— до 
13,181 трлн руб. Расходы Минфин 
при этом предлагает поднять лишь 
на 165 млрд руб.— до 15,380 трлн 
руб. В результате дефицит сокра-
щается до 2,199 трлн руб., или 
до 3% ВВП.

По данным Минфина, ситуа-
ция у главных сборщиков денег 
в бюджет в январе—сентябре 
2015 года сложилась следующим 
образом: Федеральная налоговая 
служба за девять месяцев собрала 
5,313 трлн руб. (85% от плана) — 
годом ранее было 4,71 трлн руб. 
и 77% соответственно. Сборы 
Федеральной таможенной службы 
составили 3,639 трлн руб. (75%) 
против 5,038 трлн руб. (71%) в 
прошлом году. Столь разная ди-
намика бюджетных сборов в этом 
году у двух фискальных служб 
объясняется прежде всего послед-
ствиями проведенного налогового 
маневра. Напомним, с начала этого 
года ставка собираемого налоговой 
службой НДПИ на нефть была 
увеличена, а пошлины на ее вывоз, 
которые администрирует таможня, 
наоборот, снижены.

Вадим Вислогузов

ИСПОЛНЕНИЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
БЮДЖЕТА В 2015 ГОДУ (МЛРД РУБ.) 
ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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Как следует из поручений вице-
премьера Ольги Голодец, Мин-
фин, Минтруд и Минэкономики 
до 15 ноября должны представить 
в правительство предложения 
по реформе системы социальных 
взносов и льгот. Министерства, 
в частности, будут оценивать ре-
зультаты увеличения в последние 
годы страховых взносов и вве-
дения обязательной процедуры 
спецоценки рабочих мест. Также 
переоценке может быть подверг-
нута система льгот для работни-
ков северных территорий — ве-
домства изучают возможность 
снизить дополнительную нагруз-
ку на работодателей.

Правительство рассматривает воз-
можность изменения принципов 
уплаты страховых взносов сверх пре-
дельной базы. Как следует из списка 
поручений по итогам заседания у ви-
це-премьера Ольги Голодец от 29 сен-
тября (есть в распоряжении 

”
Ъ“), Мин-

труд, Минздрав, Минфин, Минэконо-
мики и внебюджетные фонды долж-
ны до середины ноября представить 
в правительство анализ последствий 
изменений системы уплаты страхо-
вых взносов с 2009 по 2014 год. На-
помним, за это время правительство 
провело переход от единого социаль-
ного налога (26% от фонда оплаты тру-
да, ФОТ) к системе уплаты страховых 
взносов в три фонда — Пенсионный 
фонд, Фонд обязательного медицин-
ского страхования (ФОМС) и Фонд со-
циального страхования (ФСС). Сово-
купная ставка взносов составляет 30%, 
а для части зарплат выше определен-
ного порога (в 2015 году — 711 тыс. 
руб. для ПФР, 620 тыс. руб. для ФСС) 
тариф составляет 10%, для ФОМС же с 
2015 года порог не предусмотрен.

Как следует из расчетов аналити-
ков экспертного центра бизнес-ом-
будсмена Бориса Титова, за пять лет 
увеличение налоговой нагрузки на 
ФОТ составило 43% для зарплат «ни-
же порога» и 192% для превышающих 
его. «Рост индекса цен производите-
лей промышленных товаров был су-
щественно ниже»,— отмечается в ис-
следовании. Также новшества выз-
вали «рост выплат зарплат в конвер-
те, что приводит к потерям и налого-
вых отчислений», говорит глава цен-
тра Анастасия Алехнович.

В тот же срок, как следует из списка 
поручений вице-премьера, Минтруд 
должен подготовить и предложения 
по совершенствованию спецоценки 

отдельных категорий рабочих мест. 
Она стала обязательной для всех пред-
приятий с 2014 года, но, как отмечает-
ся в исследовании экспертного цент-
ра, по данным Роструда, доля работа-
ющих во вредных условиях составля-
ла лишь 31,8% — остальные 68,2% тру-
дились в нормальных условиях. Стои-
мость аттестации одного рабочего ме-
ста сейчас составляет 1,5 тыс. руб., а в 
ряде регионов доходит до 3 тыс. руб. 
«Предприятия даже априори безопас-
ных отраслей обречены на дополни-
тельные непроизводительные из-
держки,— отмечает госпожа Алехно-
вич.— Поэтому для ряда отраслей, на-
пример оптовой и розничной торгов-
ли, страховой и финансовой деятель-
ности, ее необходимо отменить».

Еще один вопрос, который Минтр-
уд, Минфин и Минэкономики изуча-
ют по поручению госпожи Голодец,— 
«учет интересов работодателей» при 
предоставлении льгот работникам 
территорий Крайнего Севера. По рас-
четам экспертного центра, при пре-
доставлении работнику всех установ-
ленных государством льгот нагрузка 
на ФОТ возрастает примерно на 60%. 
«С 2014 года бюджет по решению Кон-
ституционного суда перестал опла-
чивать работникам северных регио-
нов проезд к месту отдыха и обратно 
— и нагрузка на работодателей воз-
росла еще на 20%»,— отмечает госпо-
жа Алехнович. По ее словам, работо-
датели удаленных территорий и так 
уплачивают (с учетом региональных 
коэффициентов и надбавок) большие 
взносы во внебюджетные фонды, и 
правительству нужно вернуться к 
прежнему порядку финансирования 
льгот работникам. С таким же предло-
жением в правительство летом 2015 
года обращалось и Минвостокраз-
вития — правда, как сообщила 

”
Ъ“ 

пресс-служба ведомства, по его оцен-
ке, расходы предпринимателей на оп-
лату проезда составляют только 10% 
ФОТ на одного работника.

Впрочем, как пояснил 
”
Ъ“ источ-

ник в социальном блоке, при ны-
нешнем положении бюджета сни-
жение налоговой нагрузки на биз-
нес маловероятно, вряд ли прави-
тельство поддержит и идею опять 
увеличить расходы внебюджетных 
фондов на оплату проезда. При этом 
«вопрос о необходимости повсемест-
ной спецоценки является обсуждае-
мым», добавляет он.

Анастасия Мануйлова,  
Татьяна Едовина

Непосильные  
трудовые льготы
Правительство ищет облегчения  
для работодателей, но вряд ли найдет

Минстрой опасается, что пра-
ктически все страховщики, вы-
писывающие полис страхования 
по договорам участия в доле-
вом строительстве (ДДУ), поки-
нули рынок. По экспертной оцен-
ке, страховкой обеспечена почти 
четверть договоров ДДУ в стра-
не, компании за год собрали на 
этом рынке порядка 5 млрд руб., 
застраховав рисков на 685 мл-
рд руб. Проблема в том, что рабо-
тали с рисками ДДУ не крупные 
брендовые страховщики, а мел-
кие компании, которые так и 
не стали опорой застройщикам.

После ужесточения с 1 октября 
требований к компаниям, страху-
ющим ответственность застройщи-
ков по договорам долевого участия, 
количество таких организаций рез-
ко снизилось — почти все они поки-
нули рынок, заявила вчера замести-
тель главы Минстроя Наталья Анти-
пина, выступая на заседании обще-
ственного совета при Минстрое. По 
ее словам, «страхование не стало за-
щитой дольщиков» — крупные иг-
роки на рынок не пришли, а после 
введения новых требований к стра-
ховщикам ДДУ из 16 компаний оста-
лось всего «две-три». По состоянию 
на 1 сентября, сообщила госпожа Ан-
типина, в 51 регионе насчитывается 
более 41 тыс. граждан, пострадав-
ших от недобросовестных застрой-
щиков. С 1 октября, добавила депу-
тат Елена Николаева, регистрация 
договоров участия в долевом стро-
ительстве практически остановле-
на — даже в домах, находящихся в 
высокой степени готовности, нель-
зя продавать квартиры. Госпожа Ни-

колаева связывает такое положение 
дел с особыми требованиями ЦБ к 
страховым компаниям. 

Напомним, с 1 октября 2015 года 
для заключения договора страхова-
ния гражданской ответственности 
застройщика к страховщикам предъ-
являются дополнительные требова-
ния. Среди них — наличие лицен-
зии на осуществление доброволь-
ного имущественного страхования, 
а также собственных средств в раз-
мере не менее 1 млрд руб., в том чи-
сле уставного капитала — не менее 
120 млн руб. 1 октября ЦБ опублико-
вал список страховых компаний, со-
ответствующих этих требованиям,— 
на тот момент их было 16. Отметим, 
что еще 1 сентября, по данным Наци-
онального объединения застройщи-
ков жилья, компаний в реестре ЦБ 
было 27, а в начале года — более 40. 

По экспертной оценке, на рын-
ке по итогам 2014 года были обес-
печены страхованием 23,6% догово-
ров долевого участия. Объем годо-
вых премий в этом сегменте соста-
вил 4,8 млрд руб. Однако среди стра-
хующих подобные риски нет извест-
ных страховщиков. «Ни мы, ни боль-
шинство других серьезных стра-
ховщиков не участвует в этом рын-
ке,— заявил 

”
Ъ“глава компании 

”
Ге-

фест“ Александр Миллерман.— Ри-
ски застройщиков не прогнозируе-
мы и не считаны. Некий кажущий-
ся контроль за застройщиками есть, 
но никто не мешает им использовать 
деньги дольщиков нецелевым обра-
зом. В отношении них должны быть 
некие превентивные инструменты 
контроля, которых до сих пор нет». 
По словам первого зампреда прав-

ления СОГАЗа Николая Галушина, 
крупные страховые компании не 
идут в сегмент страхования ответст-
венности застройщиков из-за его не-
прозрачности. «Для нас непрозрач-
ны вся операционная деятельность 
застройщиков, способы привлече-
ния ими средств, принципы и при-
чины перераспределения ресурсов 
между разными объектами строи-
тельства. Среди других неопреде-
ленностей — строительство 

”
с ко-

лес“ без достаточного объема собст-
венных или привлеченных средств, 
необходимых для завершения стро-
ительства, и непрозрачное ценоо-
бразование в рамках закупок строй-
материалов»,— говорит он. 

По словам господина Галушина, 
для защиты интересов дольщиков 
необходимо не страхование, а по-
вышение финансовых требований к 
строительным компаниям, которые 
привлекают средства граждан. Тем 
временем, по словам источника 

”
Ъ“ 

в правительстве, долевое строитель-
ство власти уже считают неким руди-
ментом и планируют в будущем в це-
лом свернуть подобные риски для 
граждан. «Логично было бы, чтобы 
гражданин обращался в банк за кре-
дитом на покупку строящегося жи-
лья, а банк самостоятельно пригля-
дывал бы за застройщиком»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“ в правительстве. 

Татьяна Гришина,  
Евгения Крючкова

У котлована в одиночестве
Страховщики не стали опорой дольщикам

Правительство надеется  
в будущем оградить  
покупателей жилья  
от рискованной доли 
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новости

Вчера Владимир Путин провел 
на космодроме Восточный сове-
щание по вопросам строитель-
ства объекта. Констатировав че-
тырехмесячное отставание от 
графика работ, президент зая-
вил, что нужны не «победные ре-
ляции», а качественный резуль-
тат, поэтому разрешил провести 
пуск ракеты «Союз-2» с аппарата-
ми «Аист» и «Ломоносов» не в де-
кабре 2015 года, а «где-то вес- 
ной 2016 года». От Роскосмоса  
и Спецстроя ждут объяснений  
о причинах задержек и сбоев.

Вопрос о сроках первого пуска 
ракеты с Восточного был поднят во 
время выступления вице-премьера 
Дмитрия Рогозина, докладывавше-
го о строительной готовности объек-
тов космодрома. Он заявил, что указ 
Владимира Путина о вводе в эксплу-
атацию объектов первой очереди в 
2015 году, обеспечивающих подго-
товку и запуск космических аппара-
тов, будет выполнен. «Ракета здесь, 
космические аппараты и разгонный 
блок готовы и ждут отправки,— ска-
зал вице-премьер.— Приложив свер-
хусилия, сделаем все, чтобы произве-
сти пуск до конца 2015 года». Он доба-
вил, что по опыту создания космиче-
ских ракетных комплексов на космо-
дромах Плесецк и Куру (Французская 
Гвиана) испытания ракетных ком-
плексов составляли 300 и 309 дней со-
ответственно, а сам период от нача-
ла автономных испытаний до стар-
та ракеты занимает более пяти меся-
цев. «Для надлежащей и качествен-
ной подготовки к пуску нужен неко-
торый запас времени, да и, конечно, 
сорокаградусные морозы в конце де-
кабря, может быть, и не смущают на-
ших специалистов, но никак не помо-
гают в подготовке всех необходимых 
испытаний»,— отметил господин Ро-
гозин. И вновь повторил: «Мы готовы 
в максимально жестком режиме под-
готовить пуск к концу декабря, если 
не будет других решений».

«Другое решение» было выска-
зано практически сразу. «Космиче-
ская деятельность — это не та сфе-
ра, где нужна штурмовщина и свер-
хусилия, здесь нужна ритмичная ра-
бота,— сказал президент.— Поэтому 
не нужно нам никаких победных ре-
ляций, нам нужен качественный ре-
зультат». В связи с этим он предложил 
завершить инфраструктурные рабо-
ты и тщательно подготовить аппара-
ты к запуску. «Настраивайтесь на пер-
вые пуски в 2016 году, где-нибудь вес-
ной. Если сделаете это ко Дню космо-
навтики (12 апреля.— 

”
Ъ“), будет хо-

рошо, если нет — то и здесь штурмов-
щины не нужно. Спокойно выходите 
на тот срок, который будет в ближай-
шее время посчитан. Только скажи-
те мне когда»,— добавил президент. 
В ответ Дмитрий Рогозин пообещал 
провести пуск в середине апреля.

Основные проблемы стройки Вла-
димир Путин перечислил сам: от-
ставание в среднем по объектам со-
ставляет до четырех месяцев, сла-
бый контроль за субподрядчиками 
Спецстроя, отступление от проект-
ной документации, а также наличие 
у строителей неотработанного аван-
са в 38,1 млрд руб. (при выделенном 
финансировании в 70,4 млрд руб.). 
В производстве находятся 20 уголов-
ных дел, которые связаны с присвое-
нием, растратой и мошенничеством: 
президент заверил, что будет требо-
вать от СКР довести работу по возбу-
жденным делам до конца.

По словам источника 
”
Ъ“ в опе-

ративном штабе строительства Вос-
точного, разговоры о переносе пу-
ска из теоретической плоскости в 

практическую перешли в начале вес-
ны, когда стало ясно, что «времени 
на полноценные испытания не оста-
ется, а строители, пытавшиеся в аб-
солютнейшем аврале нагнать гра-
фики, сдавали объекты с многочи-
сленным браком». «Проводить пуск 
в таких условиях было неоправдан-
но рискованно»,— сказал он. Основ-
ной причиной этого, по словам собе-
седника 

”
Ъ“, стала ошибка, допущен-

ная при планировании строительст-
ва еще в 2007 году: завершение работ 
и проведение первого старта ракеты-
носителя были спланированы на од-
но и то же время — конец 2015 года. 
Из-за этого приходилось переносить 

срок завершения строительства с де-
кабря на июль 2015 года (что сделано 
было), а также корректировать срок 
завершения монтажа оборудования. 
Многочисленные «догоночные» гра-
фики строители не выполнили, пре-
жде всего, из-за отсутствия нужного 
количества рук. Например, в апреле 
на местах находилось 5 718 рабочих, 
в то время как требовалось подклю-
чить 14 628 человек (см. 

”
Ъ“ от 2 апре-

ля). Вчера президент сказал, что ждет 
от Роскосмоса и Спецстроя объясне-
ний причин задержек и сбоев.

По словам высокопоставленного 
источника 

”
Ъ“ в космическом ведом-

стве, после официального переноса 
пуска «Союза-2» со спутниками «Аист» 
и «Ломоносов» работа будет вестись 
по двум направлениям: специалисты 
сначала оценят состояние уже постро-
енных объектов и в случае необходи-
мости устранят недоделки, а уже по-
сле завершат монтажные работы.

Иван Сафронов

Владимир Путин объявил 
Восточному весну
«Союз-2» стартует с нового космодрома в 2016 году

Сегодня «Единая Россия» одо-
брит на совместном заседании 
высшего и генерального сове- 
тов положение о праймериз на 
выборах в Госдуму и направит 
его в регионы для обсуждения. 
По сведениям ”Ъ“, председатель 
«Единой России» Дмитрий Мед-
ведев в своем выступлении под-
вергнет критике регионы, в ко-
торых не смогли распорядиться 
победой партии на выборах  
в сентябре из-за раскола элит.

Как сообщал 
”
Ъ“ вчера, рабочая 

группа партии подготовила положе-
ние о праймериз, которое «Единая 
Россия» одобрит сегодня на совмест-
ном заседании высшего и генераль-
ного советов в Экспоцентре. Как рас-
сказали 

”
Ъ“ единороссы, участвовав-

шие в подготовке заседания, а также 
источники в окружении председа-
теля партии Дмитрия Медведева, в 
своем выступлении он коснется со-
циально-экономической ситуации 
в стране и социальных обязательств 
партии, а также итогов прошедших 
в сентябре выборов и предстоящей 
внутрипартийной отборочной кам-
пании в Госдуму.

Так, Дмитрий Медведев может за-
тронуть тему раскола местных элит 

и грамотной «конвертации» победы 
на выборах для расстановки кадров 
и строительства системы власти. Еди-
нороссы обсуждали с председателем, 
что для них важно не только побе-
дить на выборах, но и разумно рас-
порядиться этой победой: сформиро-
вать большинство депутатов, избрать 
руководящие органы. Между тем в 
Новосибирской и Нижегородской 
областях не были исполнены пар-
тийные решения по избранию пред-
седателей заксобрания и гордумы. В 
партии рассчитывают, что председа-
тель отметит причины случившегося 
— раскол местных элит, слабость по-
зиций регионального отделения пар-
тии — и выразит общую позицию ру-
ководящих органов «Единой России», 
что мириться с такой ситуацией нель-
зя. «Председатель полагает, что пар-
тия должна жестко реагировать на по-
добные случаи, как и на попытки пе-
реписать итоги праймериз»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“ в партии.

Напомним, на выборах в новоси-
бирское облсобрание депутаты «Еди-
ной России» заняли 51 из 76 кресел 
(32 из 38 одномандатных округов и 19 
мест по спискам). Однако спикером 
был избран беспартийный глава ОАО 
«Газпромнефть-Новосибирск» Андрей 

Шимкив, а не экс-спикер Иван Мороз, 
которого поддержала фракция «Еди-
ной России», губернатор области Вла-
димир Городецкий и рекомендовал 
президиум генсовета партии. Анало-
гичная ситуация сложилась в ниже-
городской гордуме. Президиум ген-
совета рекомендовал для избрания 
из числа депутатов главой города чле-
на первой тройки, гендиректора тор-
гово-промышленной палаты области 
Дмитрия Краснова, однако местная 
партийная конференция поддержа-
ла кандидатуру действующего мэра 
Олега Сорокина. В итоге главой горо-
да стала компромиссная фигура — де-
путат гордумы Иван Карнилин. Этому 
предшествовал визит в Нижний Нов-
город премьера Дмитрия Медведева, 
который провел в регионе совеща-
ние по проблеме нефтепереработки 
и встречался с губернатором.

«Пять-восемь-десять конфликтов 
в год для системы — это 

”
перевари-

ваемое“ количество. Подобные си-
туации — это как раз повод для пар-
тии проявить себя, именно в эти мо-
менты она и нужна как посредник в 
налаживании системы»,— полагает 
глава фонда «Петербургская полити-
ка» Михаил Виноградов.

Ирина Нагорных

«Единая Россия» проведет работу 
над конфликтами
Дмитрий Медведев назовет регионы,  
не сумевшие как следует распорядиться победой на выборах

Изучив готовность  
инфраструктуры космодрома  
Восточный, Владимир Путин  
разрешил перенести  
первый пуск ракеты «Союз-2» 
на 2016 год 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

С Т Е Н О Г Р А М М А
Ч Т О О Т В Е Т С Т В Е Н Н Ы Е Л И Ц А Г О В О Р И Л И  
О С Р О К А Х С Д АЧ И КО С М О Д Р О М А В О С Т О Ч Н Ы Й

Владимир Путин, президент РФ*: «В соответствии с графиком первые пуски ракет 
намечены на 2015 год, а в 2020 году Восточный должен быть введен в эксплуатацию  
полностью» (12 апреля 2013 года на совещании по развитию космической отрасли  
в Благовещенске).
Дмитрий Медведев, премьер-министр РФ: «Строительные работы по первому 
этапу на Восточном вышли на финишную прямую. В декабре этого года с космодро-
ма должен быть совершен первый пуск ракеты-носителя ”Союз-2“» (21 августа 
2015 года при посещении стройплощадки).
Дмитрий Рогозин, вице-премьер: «Мы к 2015 году сделаем космодром,  
зуб даю» (14 апреля 2012 года в интервью программе «Вести в субботу»).
Владимир Поповкин, глава Роскосмоса: «Я удовлетворен ходом строительства…  
если такими темпами пойдем, то в 2015 году отсюда будет запущен первый космический 
аппарат» (6 ноября 2012 года в ходе визита в Амурскую область).
Олег Остапенко, глава Роскосмоса: «Мы с определенной степенью уверенности 
можем сказать, что задачи по запуску космического носителя ”Союз-2“ отсюда, 
с космодрома Восточный, в 2015 году мы обеспечим» (22 мая 2014 года в ходе 
видеоконференции с Владимиром Путиным).
Александр Волосов, директор Спецстроя: «В том, что объект сдадим вовремя  
и ракета полетит вовремя, я надеюсь, ни у кого сомнений нет. Мы эту работу сделаем»  
(9 августа 2015 года на встрече со строителями космодрома).
*Должности указаны на момент высказывания.

Вчера эксперты, собранные близким к админист- 
рации президента фондом ИСЭПИ, убеждали друг  
друга в достоинствах новой схемы распределе-
ния одномандатных округов на выборах в Госдуму 
2016 года. С их точки зрения, рассматриваемая Гос-
думой нарезка округов выгодна не только «Единой 
России», но и другим партиям. Впрочем, некоторые 
политологи предположили, что предложенная на-
резка может обернуться проблемами для кандида-
тов-единороссов.

Эксперты ИСЭПИ собрались на круглом столе для то-
го, чтобы обсудить, как смешанная, или лепестковая, на-
резка (когда в одном округе объединяются городские и 
сельские территории) на думских выборах 2016 года по-
влияет на развитие политических институтов. Глава фон-
да Дмитрий Бадовский подчеркнул, что «вокруг темы 
много мифов», которые и предлагалось развеять.

Для начала директор по исследованиям ИСЭПИ Алек-
сандр Пожалов заявил, что смешанная нарезка появилась 
не сейчас, а вполне была распространена в 2003 году, ког-
да в последний раз депутаты Госдумы избирались по одно-
мандатным округам (всего их 225). Например, Уфа была на-
резана равными частями на четыре одномандатных окру-
га, а Пенза — на два (для нее в 2016 году все останется так-
же). «Полностью столичными» в 2003 году были 32 округа, 
смешанных же при этом было 35 округов. «То есть единая 
система тогда отсутствовала, теперь же на ближайшие де-
сятилетия определен общий подход»,— отметил эксперт. 
Он также настаивал, что новая нарезка выгодна не только 
«Единой России», как утверждают представители оппози-
ции, но и тяжеловесам из других думских партий — каж-
дый из них получает «два-три удобных для себя округа».

В качестве примера господин Пожалов привел зам-
преда фракции КПРФ в Госдуме Николая Коломейцева. 
Он возглавлял ростовскую реггруппу КПРФ на выборах 
в Госдуму 2011 года, а в сентябре 2015 года — боролся за 
пост губернатора области.

На выборах в Госдуму 2003 года господин Коломей-
цев выдвигался по Пролетарскому одномандатному 

округу Ростовской области, но от победителя он «отстал 
на 3 тыс. голосов». Нынешняя смешанная нарезка разде-
лила бывший округ господина Коломейцева на два — 
Южный и Таганрогский. А в них как раз, отмечает экс-
перт, поддержка партийца на губернаторских выборах 
и на думских в 2011 году была выше (на 3% и 5% соответ-
ственно). Кроме того, в Южный округ вошел «красный» 
Новочеркасск, а в Таганрогский — сам Таганрог и Куйбы-
шевский и Матвеево-Курганский районы области. Кро-
ме того, смешанная нарезка позволит разойтись госпо-
дину Коломейцеву, например, со справороссом Миха-
илом Емельяновым, который также может выдвинуть-
ся в одном из округов области, и «уйти от внутренней 
конкуренции» за округ с однопартийцем Владимиром 
Бессоновым. «Проблема в ангажированности избира-
тельных комиссий, которые внаглую все переписыва-
ют. Если считать честно, то оппозиция и со старой нарез-
кой во многих округах победит»,— заявил 

”
Ъ“ господин 

Коломейцев. Политолог Борис Макаренко согласился с 
тем, что лепестковая нарезка предполагает появление 
округов, где будут конкурентные выборы. «Но сколько 
таких примеров? Подобные примеры, как мне кажется, 
не очень тиражируются»,— сказал он.

При этом «гипотетически», по мнению политолога 
Михаила Виноградова, смешанная нарезка может иметь 
риск и для партии власти. На «электоральные настроения 
жителей сельских местностей» могут повлиять заявления 
«креативного министра сельского хозяйства» Александра 
Ткачева. А кроме того, отметил эксперт, есть риск, что сис-
тема, «получив сигнал, что перенарезали в пользу власти, 
может расслабиться, потому что и так все будет хорошо». 
Это может привести к тому, что «прорыва власти по окру-
гам, на который все рассчитывают», не случится. 

В ИСЭПИ же настаивали, что смешанная нарезка по-
способствует появлению «наибольшего числа подготов-
ленных кандидатов в губернаторы», ведь именно в сме-
шанном округе «победитель подготовлен к прохождению 
муниципального фильтра».

Софья Самохина

Десятый рейтинг эффективности губернаторов, 
подготовленный прокремлевским Фондом раз- 
вития гражданского общества (ФоРГО), показал 
высокую динамику. За бюджетный ущерб и сни- 
жение легитимности политических процессов  
к 21 губернатору были применены факторы, по- 
нижающие их позиции в рейтинге.

Сегодня ФоРГО презентует рейтинг, согласно которо-
му в отношении 21 регионального лидера впервые при-
менен так называемый фактор аффилированности. Экс-
перты ФоРГО разработали его на случаи, когда установле-
ны факты, касающиеся конфликта интересов, коррупции 
и превышения должностных полномочий, наносящих 
ущерб бюджету субъекта со стороны губернаторов, их за-
мов и других ответственных чиновников обладминист-
раций. Губернатор теряет 5 баллов, если эти факторы уста-
новлены СМИ и общественным контролем, 10 — при на-
личии представлений и решений правоохранительных, 
следственных и надзорных органов, 15 — если есть всту-
пившие в силу судебные решения. Максимальное сниже-
ние в рейтинге в соответствии с этим не коснулось нико-
го. Коэффициент «–10» получили главы Хакасии Виктор 
Зимин и Калининградской области Николай Цуканов. 
В Хакасии утверждено прокуратурой обвинительное за-
ключение по уголовному делу в отношении бывшего за-
местителя главы республики — министра сельского хо-
зяйства и продовольствия Ивана Вагнера по обвинению в 
злоупотреблении полномочиями и незаконном участии в 
предпринимательской деятельности. В Калининградской 
области в представлении прокуратуры на имя господина 
Цуканова говорится, что министр туризма области Анд-
рей Ермак лоббировал участие конкретного оценщика 
при оценке стоимости земельного участка; прокуратура 
установила наличие коррупционной составляющей при 

выдаче областным правительством лицензий управляю-
щим компаниям; региональное управление Следствен-
ного комитета РФ возбудило уголовное дело в отношении 
сотрудников Лесного агентства областного правительства 
за вырубку реликтовых дубов. Николай Цуканов немно-
го «отбил» снижение удачной избирательной кампанией. 

По отношению к нижегородскому и ульяновскому гу-
бернаторам Валерию Шанцеву и Сергею Морозову был 
применен, так называемый кол-фактор — минус 10 бал-
лов: за снижение легитимности политических процес-
сов, в том числе принципа отрытости, конкурентности 
и легитимности на выборах. Господин Шанцев — един-
ственный губернатор, к которому были применены оба 
понижающих фактора. Эксперты рейтинга пояснили, 
что это связано с развитием в регионе конфликта элит, 
избыточным вмешательством в дела партии, админист-
ративным давлением. 

Этих губернаторов сегодня намерена критиковать и 
«Единая Россия» (см. текст на этой же стр.). «Динамика в 
рейтинге, в среднем плюс-минус 5 пунктов. Это связано с 
применением понижающих коэффициентов. Зато укре-
пились позиции губернаторов, победивших на выборах 
в сентябре»,— отметил глава ФоРГО Константин Костин.

На верхних строчках рейтинга изменений не прои-
зошло: его по-прежнему возглавляет калужский губерна-
тор Анатолий Артамонов, который подтвердил свои пол-
номочия на выборах в сентябре, второй — Дмитрий Ко-
былкин (Ямало-Ненецкий АО), который также подтвер-
дил полномочия губернатора, заручившись поддержкой 
президента и парламента (по системе наделения полно-
мочиями). Также участвовавшие в сентябрьских выборах 
глава Татарстана Рустам Минниханов вырос в первой де-
сятке на балл, а кемеровский Аман Тулеев — на два.

Ирина Нагорных

Нарезка, выгодная во всех 
отношениях
Эксперты ИСЭПИ оценили достоинства распределения 
одномандатных округов

Губернаторов понизили  
по нескольким направлениям
В рейтинге ФоРГО произошли изменения
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Как стало известно ”Ъ“, аресто-
ванный по обвинению в много-
миллиардном мошенничест-
ве с электронными браслетами 
экс-глава Федеральной службы 
исполнения наказаний (ФСИН) 
Александр Реймер может стать 
фигурантом еще одного уголов-
ного дела. Речь идет о фальсифи-
кации данных при закупке новых 
систем безопасности для СИЗО 
и колоний. Эти сведения стали 
основанием для увольнения ряда 
офицеров ФСИН и их уголовного 
преследования.

Уголовное дело по ч. 1 ст. 285 (зло-
употребление должностными пол-
номочиями) было возбуждено За-
москворецким межрайонным след-
ственным отделом СКР. В его осно-
ву легли факты фальсификации дан-
ных при подготовке аукциона на за-
купку интегрированных систем без-
опасности (ИСБ) — электронных 
комплексов, предназначенных для 
охраны СИЗО или колоний.

Общая стоимость тендеров, про-
водившихся ФСИН в 2010–2012 го-
дах в рамках гособоронзаказа, соста-
вила около 1,2 млрд руб. При этом 
цена одного комплекса в зависимо-
сти от комплектации колебалась от 
3 млн до 12 млн руб.

Первый аукцион должен был со-
стояться в апреле 2010 года. «Бывший 
тогда замдиректора ФСИН Николай 
Криволапов и начальник УСБ Евге-
ний Горошко предложили мне, как 
члену тендерной комиссии, вклю-
чить в список участников аукциона 
только четыре фирмы,— рассказал 

”
Ъ“ тогдашний начальник ФБУ 

”
Глав-

ный центр инженерно-технического 
обеспечения“ ФСИН Виталий Нако-
нечный.— Но я сделать это отказал-
ся, поскольку компании не имели 
никакого отношения ни к производ-
ству, ни к поставкам спецоборудова-
ния для пенитенциарной системы».

Тогда, как выяснило следствие, 
руководство ФСИН решило засекре-

тить конкурс, хотя до этого они всег-
да проходили публично. Самого же 
полковника Наконечного в августе 
2010 года вывели из тендерной ко-
миссии, отстранив от исполнения 
служебных обязанностей, а затем и 
вовсе уволили из ФСИН. В итоге в 
сентябре 2010 года «секретный» кон-
курс все-таки провели, и его выигра-
ли фирмы, интересы которых лоб-
бировали тогдашние руководители 
тюремного ведомства.

Незадолго до этого завершилась 
и проводившаяся в отношении Ви-
талия Наконечного и его коллеги 
подполковника Сергея Гирича слу-
жебная проверка. Основанием для 
нее стало то, что офицеры якобы 
подменили документы в единых 
технических требованиях (ЕТТ), на 
которые должны были ориентиро-
ваться компании—производители 
ИСБ. А сделано это было, как посчи-
тали проверяющие, для того, чтобы 
конкурс выиграли якобы связанные 
с господами Наконечным и Гиричем 
ООО «Вектор-групп» и ООО «НПП 

”
Автоматизированные системы без-

опасности“». Материалы в отноше-
нии офицеров УСБ ФСИН передала в 
СКР, который возбудил в их отноше-
нии уголовное дело по ст. 285 (злоу-
потребление служебными полномо-
чиями), ст. 292 (служебный подлог) и 
ст. 327 (подделка документов). Впро-
чем, в конце 2013 года оно было пре-
кращено за отсутствием события и 
состава преступления. В прошлом 
году решением судов офицеры бы-
ли реабилитированы, и Минфин РФ 
выплатил им компенсацию за неза-
конное уголовное преследование на 
общую сумму 1,3 млн руб.

Как установило следствие, ни-
какой подмены ЕТТ не было — за-
визированный Александром Рей-
мером оригинал соответствующе-
го документа следствию удалось об-
наружить в 2013 году, а проверку в 
отношении господ Наконечного и 
Гирича инициировали «неустанов-

ленные» должностные лица ФСИН, 
имевшие беспрепятственный до-
ступ к служебным документам. Дей-
ствовали же они, по данным СКР, с 
целью незаконного увольнения го-
спод Наконечного и Гирича «из иной 
личной заинтересованности». «Ме-
ня, таким образом, просто убрали с 
должности, чтобы я не мешал им пи-
лить деньги»,— заявил 

”
Ъ“ господин 

Наконечный.
Уголовное дело о злоупотребле-

нии должностными полномочия-
ми пока возбуждено СКР в отноше-
нии «неустановленных лиц», однако 
вскоре в нем могут появиться и кон-
кретные фигуранты. Помимо прохо-
дящего пока по делу свидетелем го-
сподина Горошко, а также находяще-
гося под домашним арестом по уго-
ловному делу о многомиллиардной 
афере с электронными браслетами 
Николая Криволапова вопросы на-
верняка возникнут и к арестованно-
му по этому же делу в марте 2015 го-
да экс-главе ФСИН Александру Рей-
меру. Во всяком случае, именно он 
визировал результаты сфальсифи-
цированной служебной проверки. 
Как считает господин Наконечный, 
о том, что в ней содержатся ненадле-
жащие выводы, господин Реймер не 
мог не знать.

Между тем закупленное в 2010 го-
ду для ФСИН оборудование до сих 
пор в полном объеме не введено в 
строй из-за некомплектности. По 
этому поводу СКР сейчас проводит 
доследственную проверку, которая 
также может завершиться уголов-
ным делом.

Во ФСИН 
”
Ъ“ заявили, что о новом 

уголовном деле им ничего не извест-
но. Адвокаты господина Реймера от 
комментариев отказались.

Олег Рубникович,  
Владимир Баринов

Во ФСИН подделали подлог
Возбуждено дело по факту внутриведомственной зачистки

Вчера в Общественной плате 
РФ российские ученые обсуди-
ли перспективы импортозаме-
щения тех технологий, доступ 
к которым оказался закрыт из-
за западных санкций. Академи-
ки жаловались на недофинанси-
рование как государством, так 
и бизнесом, а также указывали, 
что российская наука должна на-
конец перейти от выполнения 
заказов оборонки к граждан-
ским проектам. Однако интер-
нет-омбудсмен при президенте 
РФ Дмитрий Мариничев объ-
яснил ученым, что они «немно-
го заблуждаются». По словам 
чиновника, единственный путь 
победить США в конкурентной 
борьбе — навязывать россий-
ские технологии другим стра-
нам с помощью «военного при-
сутствия». Для этого омбудсмен 
допустил «пассивные или актив-
ные военные действия на терри-
ториях сферы влияния США».

В начале слушаний президент 
НИЦ «Курчатовский институт» ака-
демик Евгений Велихов заявил, что 
западные санкции, введенные после 
присоединения Крыма, нанесли се-
рьезный урон российским добыва-
ющим отраслям. «Например, вопрос 
добычи нефти в Арктике, платфор-
ма 

”
Приразломная“ — технологии и 

детали для этого подпадают под эм-
барго»,— сказал он. Впрочем, акаде-
мик дал понять, что бизнес сам вино-
ват в этой ситуации, поскольку не хо-
тел вкладываться в российскую нау-
ку. «

”
Газпром“ и 

”
Роснефть“ счита-

ли, что проще купить на Западе тех-
нологию, да еще и получить связан-
ный кредит под это дело»,— объяс-
нил господин Велихов. По его мне-
нию, российские ученые и предпри-
ятия должны воспользоваться санк-
циями, чтобы заменить западные 
технологии.

Генеральный директор Россий-
ского научного фонда (РНФ, распре-
деляет бюджетные гранты на иссле-
дования) Александр Хлунов был на-
строен не так оптимистично. Он 
предложил сравнить темпы разви-
тия науки в мире. «В 1998 году цент-
ром силы в науке были США, но не-
сколько стран были на схожем уров-
не, в том числе и Россия,— расска-
зал он.— К 2015 году США еще боль-
ше укрепились в качестве лидера, 
а в мире появилось куда больше 
стран—научных центров. Появил-
ся риск, что Россия потеряет пози-

ции среди значимых центров миро-
вого научного сотрудничества».

Кроме традиционного недофи-
нансирования науки у этой тенден-
ции есть и другие причины. «Наша 
системная проблема — направлен-
ность науки на оборонно-промыш-
ленный сектор,— пояснил глава 
РНФ.— Мы по-прежнему считаем, 
что оборонка, как и 50 лет назад, ста-
нет драйвером развития техноло-
гий. Но сейчас в мире другой тренд 
— самые совершенные военные раз-
работки выходят из гражданского 
сектора науки».

«Лучшее импортозамещение — 
это поддержка экспорта,— заметил 
директор Института проблем пере-
дачи информации РАН Александр 
Кулешов.— Наша российская 

”
Ла-

боратория Касперского“ прекрасно 
живет, потому что во всем мире по-
купают ее продукцию». Академик 
напомнил присутствующим, что СС-
СР, создавший ракеты и ядерное ору-
жие, не добился успеха в IT-техноло-
гиях. «Я помню, как пол-Союза пыта-
лись сделать 386-й процессор,— рас-
сказал господин Кулешов.— Лет пять 
потратили и ничего не сделали. По-
тому что в ядерном и ракетном про-
ектах мы соревновались с госбюдже-
том США и победили его, а в электро-
нике нам противостоял бюджет Intel 
и всего мирового рынка».

«Здесь собрались самые умные 
люди, но вы немного заблуждае-
тесь»,— обратился к ученым интер-
нет-омбудсмен при президенте РФ 
Дмитрий Мариничев (назначен в 
2014 году, отвечает за коммуника-
цию интернет-бизнеса и главы го-
сударства). «Сегодня в технологиях 
по всему рынку монопольное право 
имеют Соединенные Штаты,— объ-
яснял политическую ситуацию ин-
тернет-омбудсмен.— США дают раз-
ным странам технологии, как дет-
ский конструктор. И все остальные 
страны начинают соревноваться — 
кто лучше соберет машинку, кто са-
молет. Базовые, ключевые элементы 
в каждом китайском изделии контр-
олируются США».

«Что-либо сделать или импорто-
заместить только в рамках нашей 
страны невозможно,— продолжал 
президентский омбудсмен.— У нас 
очень маленький рынок, просто пе-
сочница, аквариум по сравнению с 
мировым океаном». По его словам, 
Россия сможет начать серийное про-
изводство микропроцессорной тех-
ники и технологий в принципе, 

только если их будет покупать весь 
мир. «Но мы сможем давать техно-
логии другим странам, только ког-
да у нас будет (там.— 

”
Ъ“) военное 

присутствие. Когда у других стран 
не будет альтернативной возможно-
сти не брать это у нас»,— откровен-
но признал Дмитрий Мариничев. 
По его словам, Россия стоит перед 
«достаточно серьезным» выбором: 
«Или мы находимся в катализато-
ре военных отношений с Соединен-
ными Штатами и говорим им, что 
мы новый источник силы. Но нуж-
но понимать, что это означает пас-
сивные или активные военные дей-
ствия на территориях сферы влия-
ния (США.— 

”
Ъ“)». Второй вариант, 

сказал Дмитрий Мариничев, пой-
ти путем большинства стран, кото-
рые Андрей Хлунов ранее называл 
«мировыми научными центрами». 
«Они просто определились со сво-
им участием в мировом разделении 
труда,— с пренебрежением проком-
ментировал чиновник успехи дру-
гих государств.— Кто-то стал делать 
машины, молоко, транзисторы. Но 
они смирились с вассальным поло-
жением на мировом рынке труда, 
информации и технологий. Мы с 
этим смириться не можем в силу на-
ших исторических амбиций, наших 
знаний и возможностей».

Победить США в мирной конку-
рентной борьбе за технологии не-
возможно, признал президентский 
омбудсмен и привел примеры из 
своей отрасли. По его словам, про-
граммы от американских компа-
ний «заведомо опережают инфор-
мационный продукт любой нашей 
компании — Касперского или ко-
го-то еще». При этом защитник прав 
интернет-бизнеса сделал неожи-
данное заявление: «Я честно и от-
крыто говорю — если вы хотите на-
вредить стране, то вы должны вкла-
дываться в подготовку IT-специали-
стов на территории РФ. Большего 
вреда произвести невозможно». Го-
сподин Мариничев уверен, что под-
готовленный за госсчет специалист 
«будет молиться» на западные ком-
пании «и первым делом будет ста-
раться уехать отсюда туда». «Я согла-
сен, подготовка программистов — 
гиблое дело,— поддержал директор 
центра стратегических инноваций 

”
Ростелекома“ Борис Глазков.— И 

вообще, скоро программистов мож-
но будет заменить компьютером, 
чтобы он писал код».

Александр Черных

«Если хотите навредить стране,  
то должны вкладываться  
в подготовку IT-специалистов»
Интернет-омбудсмен разобрался с импортозамещением

К О Н Т Е К С Т
У Ч И Т Е Л Я  И  Э К С П Е Р Т Ы  В Ы С Т У П И Л И  З А  С О З Д А Н И Е  
Е Д И Н О Г О  С Т А Н Д А Р Т А  И З У Ч Е Н И Я  О Б Щ Е С Т В О З Н А Н И Я

Вчера представители педагогического сообщества выступили 
за создание единого учебника по обществоведению для российских 
школьников. Обществознание является самым популярным предметом 
для сдачи ЕГЭ по выбору, гуманитарные вузы чаще всего устанав-
ливают его в качестве вступительного испытания. Так, в 2015 году 
обществознание сдавали 51,2% выпускников. Однако, утверждают 
участники прошедшего в Московском государственном педагогическом 
университете круглого стола, ни один из существующих учебников 
по обществоведению не соответствует требованиям ЕГЭ. «Существую-
щие учебники во многом оторваны от требований экзамена, реальных 
возможностей учащихся и учителей»,— считает, в частности, «Учитель 
года–2015» Иван Федоров, преподающий историю и обществознание 
в одной из школ Самарской области. Он говорит, что учебник должен 
быть создан на базе единого школьного стандарта, которого также пока 
нет: «Стандарт нужен, чтобы дети знали, что спросят на экзамене». Мо-

раль, например, авторы разных учебников трактуют по-разному, и что-
бы успешно сдать экзамен, выпускник должен дать ту формулировку, 
которая устроит экзаменатора. Как рассказывает господин Федоров, 
в Самарской области ни один выпускник не смог дать определение 
основам конституционного строя — этого в учебнике тоже нет.

Единый стандарт преподавания, напомним, уже утвержден для исто-
рии, на очереди — русский язык и литература, а также математика. 
При этом педагоги предупредили о необходимости избежать морализа-
торства. «Обществознание несет в себе фантомные боли идеологиче-
ского содержания,— подчеркнула завкафедрой философии образования 
МГУ имени Ломоносова Елена Брызгалина.— Учебник должен настра-
ивать на открытость информационного пространства и столкновение 
позиций». По мнению госпожи Брызгалиной, главную роль в написании 
нового учебника по обществознанию должны играть не академические 
ученые, а психологи и практикующие учителя. Юлия Старостина

Александру Реймеру  
готовят новое дело   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Басманный суд Москвы откло-
нил жалобу Жанны Немцовой,  
настаивавшей на допросе по де-
лу об убийстве своего отца главы 
Чечни Рамзана Кадырова и лю-
дей из его окружения. Адвокат 
потерпевшей доказывал в су-
де, что все они хорошо знали об-
виняемых в убийстве, а госпо-
дин Кадыров даже конфликтовал 
с Борисом Немцовым. Но суд со-
гласился с доводами представи-
теля СКР, утверждавшего, что до-
прос не имеет смысла, поскольку 
нет доказательств причастности 
этих лиц к преступлению.

В начале заседания адвокат госпо-
жи Немцовой Вадим Прохоров из-
ложил суть жалобы, поданной в Бас-
манный суд 19 августа. Он сообщил, 
что за семь месяцев расследования 
убийства Бориса Немцова СКР так и 
не установил организаторов и заказ-
чиков преступления. Но, по его сло-
вам, у потерпевшей стороны имеют-
ся веские основания утверждать, что 
следы преступления «ведут к элите 
Чеченской Республики».

Исходя из этого, заметил госпо-
дин Прохоров, еще 22 апреля он по-
дал в СКР заявление с требованием 

допросить главу Чечни Рамзана Ка-
дырова, командира полка «Север» ВВ 
МВД Алибека Делимханова, под на-
чалом которого служили обвиняе-
мые в убийстве Бориса Немцова За-
ур Дадаев и Беслан Шаванов, началь-
ника РОВД по Шелковскому району 
Чечни Ваху Геремеева, являвшего-
ся непосредственным начальником 
другого обвиняемого по делу — Та-
мерлана Эскерханова. Также адвокат 
настаивал на допросе родного брата 
начальника РОВД Шелковского рай-
она, сенатора от Чечни Сулеймана Ге-
ремеева и депутата Госдумы РФ Ада-
ма Делимханова — брата комполка 
«Север». Кроме того, адвокат просил 
допросить командира батальона вну-
тренних войск МВД Руслана Геремее-
ва, которого он считает возможным 
организатором преступления.

Однако, поскольку в СКР согласи-
лись допросить лишь майора Гере-
меева (повестку с вызовом к следова-
телю ему, впрочем, передать не смо-
гли), Жанна Немцова 19 августа по-
дала в Басманный суд жалобу на без-
действие следователей.

«Рамзан Кадыров написал в инста-
граме, что знал Заура Дадаева (пред-
положительно стрелял в Бориса Не-

мцова.— 
”
Ъ“) как патриота России. 

Так почему бы не допросить гражда-
нина Кадырова, тем более что сам 
он неоднократно заявлял о согла-
сии дать показания»,— сообщил го-
сподин Прохоров, отметив, что Рам-
зан Кадыров был в неприязненных 
отношениях с Борисом Немцовым.

В свою очередь представитель СКР 
Сергей Жданов заявил, что по закону 
следствие само устанавливает поря-
док допроса свидетелей. И если в до-
просе высокопоставленных лиц Чеч-
ни было отказано, то лишь потому, 
что в деле нет данных об их причаст-
ности к преступлению. Сведения же 
о неприязненных отношениях Рам-
зана Кадырова и Бориса Немцова го-
сподин Жданов назвал «домыслами, 
основанными на предположениях». 
Исходя из этого, представитель СКР 
просил жалобу госпожи Немцовой 
отклонить. Представитель Генпроку-
ратуры поддержал следователя.

Судья Елена Ленская в удовлет-
ворении жалобы отказала, отметив, 
что говорить о бездействии следст-
вия рано, поскольку расследование 
убийства Бориса Немцова еще не 
завершено.

Алексей Соковнин

Басманный суд защитил  
Рамзана Кадырова от допроса
Жалоба на бездействие следствия по делу об убийстве  
Бориса Немцова признана необоснованнойЕдиноросс считает, что Киев «не 

пойдет навстречу» «отказникам» из 
Крыма. Он рассчитывает, что изме-
нения в закон примут до января или 
в начале 2016 года.

Законодательную инициативу 
поддержит сенатор от Крыма Сер-
гей Цеков. Он сказал 

”
Ъ“, что нор-

му об уведомлении о наличии вто-
рого гражданства для крымчан нуж-
но отменить, потому что она «только 
создаст лишний ажиотаж». А глава 
Крыма Сергей Аксенов предлагает 
«максимально упростить» процеду-
ру уведомления ФМС для крымчан. 
Он заявил, что «федеральным орга-
нам власти и так понятно, что все 
крымчане ранее являлись гражда-
нами Украины». Господин Аксенов 
напомнил, что у многих жителей 
полуострова есть собственность на 
Украине, связи с хозяйствующими 
субъектами: «Поэтому никто не на-
мерен забирать у крымчан украин-
ские паспорта и каким-либо обра-
зом принуждать к этому». Он поо-
бещал, что правительство Крыма 
с ФМС найдет «наиболее приемле-
мый для всех вариант решения дан-
ного вопроса».

В Кремле вчера воздерживались 
от комментариев по крымской ини-
циативе. Источник 

”
Ъ“ в админи-

страции президента сказал, что 

этот «проект — всецело инициати-
ва крымских законодателей». Гла-
ва думского комитета по конститу-
ционному законодательству Влади-
мир Плигин («Единая Россия») поо-
бещал прокомментировать инициа-
тиву только после того, «как увидит 
законопроект». Первый зампред ко-
митета Вячеслав Лысаков («Единая 
Россия») заверил 

”
Ъ“, что после его 

поступления в Госдуму «будут про-
ведены консультации со специа-
листами, после чего комитет вы-
работает позицию при подготовке 
проекта к первому чтению». «Если 
крымские коллеги предлагают про-
сто продлить срок, в течение кото-
рого жители региона могли бы уве-
домить ФМС о втором гражданстве, 
то такой законопроект можно обсу-
ждать»,— заявил 

”
Ъ“ зампред коми-

тета Вадим Соловьев (КПРФ). Но «для 
отмены нормы об уведомлении во-
обще» он не видит «никаких веских 
оснований». «Переходный период 
закачивается 1 января, времени и 
льготных условий для решения про-
блем с гражданством у крымчан бы-
ло достаточно — пора работать на 
равных»,— уверен он.

В заксобрании Севастополя 
крымских коллег не поддержи-
вают. Спикер Алексей Чалый ска-
зал 

”
Ъ“, что вопрос об уведомле-

нии ФМС в парламенте еще не об-
суждался, но сам он идею Госсове-

та Крыма не поддерживает. «Пора 
бы уже всем определиться, в какой 
стране они собираются жить. Я для 
себя и своей семьи не вижу здесь 
никакой проблемы»,— сказал он. 
Глава комитета заксобрания Севас-
тополя по социальным вопросам 
Татьяна Щербакова также увере-
на, что севастопольцы и крымчане, 
как и все граждане РФ, обязаны уве-
домлять власти о наличии второ-
го паспорта, поскольку эта «инфор-
мация необходима государству для 
обеспечения безопасности и сохра-
нения гостайны». В то же время она 
считает, что новым субъектам РФ 
можно предоставить больше време-
ни для уведомления ФМС или раз-
решить сообщать о втором граждан-
стве при получении госуслуг.

Член Общественной палаты 
Крыма, директор Института стран 
СНГ в Крыму Андрей Никифоров 
считает, что «жители полуострова 
российское гражданство получали 
не как граждане другого государ-
ства, а по другой процедуре». «Зна-
чит, у нас второго гражданства фор-
мально нет»,— сказал он, предлагая 
разработать механизм, который по-
зволил бы крымчанам отказаться от 
украинского гражданства, не поки-
дая полуостров.

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Виктор Хамраев

Думу попросят войти  
в гражданское положение крымчан
с1
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Сами поставки непосредственно осу-
ществляют региональные союзники США, 
однако решение об их активизации, по дан-
ным газеты The New York Times, было при-
нято администрацией Барака Обамы.

Сообщения о том, что американское ору-
жие в руках сирийских повстанцев уничто-
жает российскую технику армии президента 
Асада, породили многочисленные рассужде-
ния о возможности так называемой опосре-
дованной войны (proxy war) между Россией 
и США в Сирии. «Это опосредованная война 
не по сознательному выбору, а по стечению 
обстоятельств. Они таковы, что у повстан-
цев находится много противоракетных ком-
плексов, а режим атакует их с российской 
помощью»,— считает эксперт Джефф Уайт 
из базирующегося в Вашингтоне Institute 
for Near East Policy, которого цитирует The 
New York Times.

Впрочем, президент Обама уже исключил 
возможность опосредованной войны с Рос-
сией. В ходе пресс-конференции в Белом до-
ме он также подтвердил возможность свое-
го дальнейшего взаимодействия с россий-
ским президентом Владимиром Путиным 
по Сирии. «Мы готовы работать с ним, если 
он хочет способствовать смене власти (в Си-
рии.— 

”
Ъ“) политическим путем»,— сооб-

щил Барак Обама.
Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты считают, что 

спор об опосредованной войне между Рос-
сией и США в Сирии связан с разными трак-
товками этого понятия. «В широком смысле 
опосредованная война — это ведение бое-
вых действий чужими руками, и такая вой-
на на самом деле идет в Сирии давно, так 
как США оказывают определенную воен-
ную поддержку сирийской оппозиции, в то 
время как армия президента Асада получает 
российские вооружения,— пояснил 

”
Ъ“ ди-

ректор Российского совета по международ-
ным делам Андрей Кортунов.— Но во мно-
гих конфликтах в мире используется рос-
сийское или американское оружие. Поэтому 
говорить о полномасштабной опосредован-
ной войне в Сирии было бы неправильно».

При этом российские эксперты призы-
вают не спешить с выводами о том, что ак-
тивизация поставок противотанкового ору-
жия сирийской оппозиции позволит ей пе-
реломить ситуацию в свою пользу. По мне-
нию директора Центра анализа стратегий и 

технологий Руслана Пухова, перелом могли 
бы обеспечить поставки американских пе-
реносных зенитных ракетных комплексов, 
однако такой шаг спровоцировал бы насто-
ящую опосредованную войну между Росси-
ей и США в Сирии. «Администрация Обамы 
понимает, что такие поставки не только бу-
дут восприняты Москвой как серьезный вы-
зов России и лично президенту Путину, но 
и могут ударить по безопасности самих Сое-
диненных Штатов, если ПЗРК окажутся в ру-
ках врагов Америки»,— разъяснил 

”
Ъ“ госпо-

дин Пухов.
С ним согласен преподаватель Военного 

университета полковник в отставке Олег Ку-
лаков. «Противотанковые системы поставля-
лись сирийской оппозиции и раньше, и на 
самом деле у повстанцев их должно быть до-
статочное количество уже сегодня. Что каса-
ется систем ПВО, то президент Обама не мо-
жет решиться на их поставки по нескольким 
причинам. Во-первых, нет никакой гаран-
тии, что в определенный момент эти ком-
плексы не будут использованы против аме-
риканской авиации и союзников по НАТО. У 
американцев сохранилась историческая па-
мять о том, как в свое время они поставляли 

”
Стингеры“ моджахедам в Афганистане, а за-

тем были вынуждены выкупать их обратно 
по более высокой цене. Во-вторых, в случае 
таких поставок Россия в качестве ответного 
шага может рассмотреть вопрос о поставках 
Дамаску комплексов С-300, которые мы по-
ка Сирии не продаем. В-третьих, при при-
нятии решения американская администра-
ция будет вынуждена учитывать и интересы 
других государств — Израиля, Турции, кото-
рые явно не заинтересованы в расползании 
этого вида оружия по региону»,— заявил 

”
Ъ“ 

Олег Кулаков.
Российская сторона в ходе переговоров с 

американцами и встреч с европейцами пы-
тается убедить их в опасности военных по-
ставок противникам режима в Дамаске. Об 
этом 

”
Ъ“ заявила директор департамента ин-

формации и печати МИД РФ Мария Захаро-
ва. «Мы им говорим одну вещь: вы, вооружая 
более умеренную оппозицию, никогда не 
сможете дать гарантий, что оружие вместе с 
этими людьми не окажется на стороне тер-
рористических организаций. Нет никакой 
уверенности, что ПЗРК, о которых пишет за-
падная пресса, не попадут в руки не тех, ко-
му они предназначались»,— отметила она.

Сергей Строкань, Елена Черненко

Российское и американское 
оружие втягивают в конфликт

Вчера замглавы Федерального агентства 
по воздушному транспорту (Росавиация) 
Олег Сторчевой жестко раскритиковал 
доклад Совета безопасности Нидерлан-
дов (СБН) о причинах катастрофы пасса-
жирского Boeing 777 в небе над Донецкой 
областью. Он заявил, что уровень его не-
логичности «просто зашкаливает», а сами 
голландские эксперты занимались «под-
гоном доказательств под заранее вы-
бранную версию». В СБН вчера сообщили 

”Ъ“, что вступать в полемику с российски-
ми чиновниками после публикации до-
клада не собираются.

Олег Сторчевой отвечал вчера на опублико-
ванный СБН доклад о причинах крушения ма-
лайзийского лайнера, следовавшего 17 июля 
2014 года рейсом MH17 из Амстердама в Куа-
ла-Лумпур. По версии голландских экспертов, 
самолет был уничтожен осколками боевой ча-
сти 9Н314M ракеты «земля-воздух» зенитно-
го ракетного комплекса (ЗРК) «Бук», запущен-
ной с территории Донецкой области (см. 

”
Ъ“ 

от 14 октября). По словам господина Сторче-
вого, в Москве с выводами из отчета СБН кате-
горически не согласны: «Уровень нелогично-
сти в отчете просто зашкаливает, складывает-
ся впечатление, что вместо последовательно-
го анализа объективных данных комиссия за-
нималась подгоном доказательств под заранее 
выбранную версию». Он обратил внимание, 
что российские замечания к проекту докумен-
та не учтены, а голландские ответы на них не 
подкреплены «аргументами и фактами». Рос-
сийские специалисты считают, что ракета из 
ЗРК «Бук» была выпущена из пункта Зарощен-
ское, а не из Снежного (последней версии при-
держиваются в США и на Украине). В СБН же 
утверждают, что российские специалисты не-
верно вычислили траекторию подлета раке-
ты к Boeing 777. Другое замечание РФ касалось 
найденных осколков боевой части ракеты, ко-
торые не доказывали факт поражения лайне-
ра ракетой «земля-воздух»; осколки вполне мо-
гли принадлежать ракете класса «воздух-воз-
дух». В СБН же заявили, что пуски ракет «воз-
дух-воздух» в регионе, где произошла ката-
строфа Boeing, не фиксировались: а радиоло-
кационные станции, работавшие во время ка-
тастрофы, не обнаружили ни одного военно-
го борта. Напомним, что версия с украинским 
штурмовиком Су-25, якобы оказавшимся за 
минуту до трагедии вблизи Boeing 777, рас-
сматривается Следственным комитетом РФ 
как «приоритетная».

Раскритиковал господин Сторчевой и то, 
что голландские эксперты не стали опреде-
лять тип металла, из которого были изготов-
лены поражающие элементы ракеты. Район 
же, из которого была выпущена ракета, гол-
ландцы, по его словам, рассчитали неверно, 
поскольку неправильно «интерпретирова-
ли условия встречи ракеты с самолетом». Он 
также обвинил СБН, что они не учли результа-
ты натурных экспериментов, которые 31 ию-
ля и 7 октября проводил разработчик «Бука» 

— концерн ПВО «Алмаз-Антей». Напомним, 
что его специалисты не усмотрели на обшив-
ке Boeing повреждений в форме бабочки, ха-
рактерных для поражения объекта боевой ча-
стью ракеты 9М38М1. А найденные на месте 
катастрофы фрагменты ракеты от «Бука» гол-
ландская сторона и вовсе скрывала от россий-
ских экспертов до минувшего августа, доба-
вил замглавы Росавиации. Он также заявил, 
что «российская сторона никогда не продви-
гала какую-либо конкретную версию ката-
строфы, чтобы не оказывать давления на ко-
миссию по расследованию», и посетовал, что 
РФ от участия в экспертизах и расследованиях 
отстранили. Господин Сторчевой настаивает, 
что расследование проведено с нарушениями 
стандартов Международной организации гра-
жданской авиации (ICAO). Россия попросила 
организацию вмешаться в процесс, добавил 
замглавы Росавиации: «И мы сами продол-
жим разбираться в случившемся».

В свою очередь, глава МИД РФ Сергей Лав-
ров, выступая на правительственном часе 
в Госдуме, заявил, что итоговый доклад СБН 
вызвал у России множество вопросов, на ко-
торые нет ответа. По словам министра, Рос-
сия «буквально напрашивалась», чтобы «Ал-
маз-Антей» был привлечен к расследованию, 
но «этого не произошло». Сергей Лавров отме-
тил, что по международным нормам требо-
валось привлечь к расследованию ICAO: «не 
на 

”
приставном стуле“, как это произошло, а 

полноценно». Министр напомнил, что в резо-
люции, которую в июле 2014 года принял Сов-
без ООН, было требование регулярно инфор-
мировать совет о ходе расследования: «Этого 
тоже сделано не было». «Мы также предлагали 
направить миссию Совбеза в район катастро-
фы, но от этого тоже западные партнеры отка-
зались»,— резюмировал дипломат. 

Из заключений, сделанных СБН, Россия 
поддержала лишь то, что часть вины за ката-
строфу возлагается на украинские власти, ко-
торые не закрыли воздушное пространство 
над востоком страны в качестве «превентив-
ной меры». Господин Сторчевой прямо зая-
вил, что именно это и стало «основополагаю-
щей причиной авиакатастрофы». Источник 

”
Ъ“ в администрации президента Украины за-

явил, что небо над зоной военных действий 
было закрыто на высоту до 7 тыс. м. По его сло-
вам, этого было достаточно для обеспечения 
безопасности гражданских судов, поскольку 
оружие, которое было в распоряжении фор-
мирований самопровозглашенной ДНР, было 
не способно поражать цели на такой высоте. 
«Нас не ставили в известность, что у них ока-
жутся 

”
Буки“»,— добавил он.

Официальный представитель СБН заявил 
вчера 

”
Ъ“, что Нидерланды полностью выска-

зали свою позицию по катастрофе Boeing в 
опубликованном докладе и комментировать 
заявления российских чиновников не соби-
раются.

Сергей Горяшко;  
Янина Соколовская, Киев

Организация ООН по вопросам образо-
вания, науки и культуры (ЮНЕСКО) мо-
жет лишиться значительной части свое-
го финансирования из-за застарелого  
и, похоже, не имеющего конца конфлик-
та между Токио и Пекином по поводу 
оценки кровавых событий, произошед-
ших почти 80 лет назад в китайском На-
нкине. Правительство Японии грозит 
урезать или вообще прекратить свои 
взносы в бюджет этой структуры за то, 
что та включила предоставленные КНР 
документы о резне в этом городе в спи-
сок программы всемирного наследия 
«Память мира». Речь идет о материа-
лах Международного военного трибуна-
ла для Дальнего Востока, фотографиях 
и кинохронике. С подробностями спе-
циально для ”Ъ“ — корреспондент ТАСС 
в Токио ВАСИЛИЙ ГОЛОВНИН.

По мнению Токио, подготовленная в Пе-
кине подборка о событиях в Нанкине в 1937 
году искажает факты и «основана на односто-
ронних суждениях». Именно так говорится в 
заявлении японского МИДа по поводу реше-
ния ЮНЕСКО. Эту позицию высказал и «че-
ловек номер два» в правительстве — генсек 
кабинета министров Ёсихидэ Суга. Он зая-
вил, что ЮНЕСКО принимала свое решение 
«за закрытыми дверями» и не советовалась с 
Японией, хотя она имеет к этой истории не-
посредственное отношение. В Токио прямо 
не говорят, но намекают на то, что по край-
ней мере часть представленных Пекином до-
кументов — фальшивки. Господин Суга при 
этом предупредил: японские власти «изучают 
все варианты реакции» на решение ЮНЕС-
КО, включая прекращение финансирования.

Это серьезная угроза — на японские день-
ги приходится почти 11% бюджета этой спе-
циализированной структуры ООН. Токио 
сейчас фактически выступает как крупней-
ший донор ЮНЕСКО, поскольку США, кото-
рые покрывали 22% ее бюджета, несколько 
лет назад отказались делать свои взносы в 
знак протеста против принятия в эту органи-
зацию Палестины. Американский демарш 
вызвал финансовый кризис и привел к свер-
тыванию ряда программ. Уход японских де-
нег может на время вообще парализовать де-
ятельность ЮНЕСКО.

Сама организация пока молчит в ответ 
на угрозы Токио, однако там вряд ли пойдут 
на пересмотр решения о событиях в Нанки-
не, ставших одним из самых чудовищных 
эпизодов японской агрессии в Китае. Летом 
1937 года императорская армия взяла штур-
мом Шанхай — один из оплотов вооружен-
ных сил Китайской Республики, которая воз-
главлялась националистической партией Го-
миньдан. Ее лидер Чан Кайши понимал, что 
следующим будет тогдашняя столица стра-
ны, город Нанкин, удержать который явно 
не было возможности. Чан Кайши эвакуиро-
вал оттуда вглубь страны свои лучшие части, 
оставив в городе лишь плохо обученные вой-
ска. Они неэффективно управлялись и при-
нимали необдуманные решения, например, 
запретили эвакуацию гражданского населе-
ния. Нанкин был взят в кольцо, а японское 
командование предложило его гарнизону 
сдаться под гарантии безопасности. Ульти-
матум проигнорировали, а Чан Кайши по-
требовал от своих сил в Нанкине сражаться 
до последнего человека. Однако китайские 
войска были деморализованы, оборона рас-

сыпалась. 13 декабря в беззащитный город 
вошли японцы, и началась резня, которая 
продолжалась шесть недель. Чудовищные 
сцены насилия и убийства тысяч людей за-
фиксировали иностранцы, в частности хри-
стианские миссионеры, которые немало 
сделали для того, чтобы спасти хотя бы часть 
населения.

Сейчас о самом факте резни никто всерь-
ез не спорит — его опровергает только куч-
ка ультраправых публицистов и политиков 
в Японии. Полемика идет о числе убитых. 
На токийском Международном военном 
трибунале для Дальнего Востока речь шла о 
200 тыс. человек. В Китае сейчас утвержда-
ют, что в Нанкине было убито более 300 тыс. 
человек. В противовес этому правительство 
Японии говорит о «многочисленных погиб-
ших», но утверждает, что точную цифру уста-
новить невозможно. Некоторые японские 
историки говорят о «нескольких сотнях уби-
тых», но большинство сходится на цифрах от 
20 тыс. до 40 тыс. человек.

Ситуацию, бесспорно, осложняет то, что 
у китайской стороны по понятным причи-
нам не может быть документов с учетом по-
гибших, а материалы японской армии бы-
ли практически целиком уничтожены в ко-
роткий период после объявления о капи-
туляции Токио и высадки в Японии амери-
канских оккупационных войск. Так что де-
баты, видимо, будут продолжаться еще дол-
го. Однако в мире, в первую очередь на Запа-
де, уже прочно сложились представления о 
Нанкине как о месте одного из самых страш-
ных военных преступлений ХХ века, и по-
пытки спорить из-за цифр могут лишь под-
портить репутацию Токио.

Росавиация бьется об доклад
Российская сторона раскритиковала выводы 
голландских экспертов по катастрофе рейса MH17

ЮНЕСКО может остаться  
без японских денег
Между Токио и структурой ООН встала Нанкинская резня

ГЛОНАСС продвигают 
на север Европы
Россия и Финляндия возобновляют работу межправкомиссии 
по экономическому сотрудничеству

Глава МИД РФ Сергей Лав-
ров вчера посетил финский 
город Оулу, где договорился 
о возобновлении работы дву-
сторонней межправительст-
венной комиссии по эконо-
мическому сотрудничеству, 
а также открыл сессию Совета 
Баренцева/Евроарктическо-
го региона. Вчера Финляндия 
передала России двухгодич-
ное председательство в этой 
организации — единствен-
ной, в рамках которой Рос-
сия и страны северной Ев-
ропы продолжают активно 
взаимо действовать, несмо-
тря на жесткие разногласия 
по Украине и Сирии. С подроб-
ностями из Оулу — корреспон-
дент ”Ъ“ ГАЛИНА ДУДИНА.

Визит в Оулу — пятый по ве-
личине город Финляндии — на-
чался для Сергея Лаврова встре-
чей с финским коллегой Тимо 
Сойни. Посетовав на падение 
товарооборота между РФ и Фин-
ляндией на фоне сложной эко-
номической и политической 
ситуации, финский министр 
напомнил, что в его стране по-
прежнему рады туристам из Рос-
сии. Сергей Лавров на итоговой 
пресс-конференции был более 
конкретен: он рассказал, что ко-
личество пересечений границы 
двух стран снизилось на 30%, а 
взаимный товарооборот в пе-
риод с января по июль этого го-
да упал на 47% по сравнению с 
аналогичным периодом прош-
лого года. «Очевидно, что суще-
ственное влияние оказывают та-
кие искусственные факторы, как 
введенная Евросоюзом полити-
ка санкций, наши вынужденные 
ответные меры и в целом общее 
состояние политических отно-
шений между Россией и ЕС»,— 
рассказал министр.

Господа Лавров и Сойни при-
шли к общему мнению, что на-
стало время оживить двусторон-
ние отношения. На встрече было 
принято решение о возобновле-
нии работы двусторонней меж-
правительственной комиссии 
по экономическому сотрудниче-
ству. Сергей Лавров выразил над-
ежду на то, что этот шаг позволит 
«исправить накопившийся не-
гатив». Напомним, что Финлян-
дия, как и многие страны ЕС, 
приостановила контакты с Мо-
сквой в таком формате после на-
чала украинского кризиса.

П о сл е  п р есс - к о н ф ер е н -
ции Сергей Лавров отправил-
ся на ужин для представителей 
стран—участниц Совета Барен-
цева/Евроарктического региона 
(СБЕР). Перед ними он — уже в 
отсутствие журналистов — про-
изнес речь о задачах этого объ-
единения. Как выяснил 

”
Ъ“, та-

кое протокольное решение бы-

ло принято специально, что-
бы дать возможность россий-
скому министру принять пред-
седательство, а затем успеть вы-
лететь в Казахстан, где сегодня 
пройдет Совет глав МИДов стран 
СНГ. Остальные министры СБЕРа 
проведут совместные перегово-
ры в Оулу сегодня — уже без уча-
стия Сергея Лаврова.

СБЕР был создан в 1993 году 
по инициативе тогдашнего гла-
вы МИД Норвегии Турвала Стол-
тенберга, отца нынешнего главы 
НАТО Йенса Столтенберга. В отли-
чие от других региональных орга-
низаций, таких как Арктический 
совет или Совет государств Бал-
тийского моря, сотрудничество 
в рамках СБЕРа организовано на 
двух уровнях — межправительст-
венном и межрегиональном.

На межправительственном 
уровне членами СБЕРа являют-
ся Россия, Норвегия, Финляндия, 
Швеция, Дания, Исландия, а так-
же Евросоюз. Ротационное пред-
седательство на этом уровне вче-
ра перешло к Москве. В рамках 
СБЕРа также действует Баренцев 
региональный совет, куда входят 
13 регионов РФ, Швеции, Нор-
вегии и Финляндии — и на этом 
уровне, наоборот, российское 
председательство Архангельска 
истекло и перешло к финской 
провинции Кайнуу.

Работа в СБЕРе организова-
на в рамках 15 рабочих групп 

по различным направлениям, 
включая транспорт, логисти-
ку, экономику, экологию, взаи-
модействие в сфере энергоэф-
фективности, развитие туризма 
и молодежную политику, а так-
же работу с коренными народа-
ми регионов. «Первый приори-
тет российского председатель-
ства — транспорт, другое ключе-
вое направление — целенаправ-
ленная экологическая работа,— 
пояснил 

”
Ъ“ Юрий Никифоров, 

заместитель руководителя меж-
дународного Баренцева секре-
тариата.— Речь идет о ликвида-
ции очагов загрязнения окружа-
ющей среды в Северо-Западном 
регионе РФ. Для этого был со-
ставлен список так называемых 
горячих точек, которые посте-
пенно ликвидируются: модер-
низируются очистные сооруже-
ния, работа ряда предприятий, 
что позволяет в целом положи-
тельно влиять на экосистему».

По мнению опрошенных 
”
Ъ“ 

экспертов, в условиях полити-
ческого кризиса в отношениях 
между РФ и ЕС неполитический 
характер СБЕРа сделал его одной 
из наиболее эффективных для 
Москвы площадок международ-
ного сотрудничества. Так, в отли-
чие от Совета государств Балтий-
ского моря, саммит и встреча 
глав МИДов которого отклады-
ваются уже второй год, об отме-
не министерской встречи СБЕРа 
речи не шло.

«Этот формат сотрудничест-
ва перекрыть достаточно слож-
но. Это образец того, как неза-
висимо от политических, эконо-
мических и других проблем со-
трудничество между региона-
ми не только сохраняется, но и 

развивается»,— заверил 
”
Ъ“ гу-

бернатор Архангельской обла-
сти Игорь Орлов. А источник 

”
Ъ“ 

в Министерстве транспорта РФ 
добавляет: «Транспортный ди-
алог на уровне РФ—ЕС практи-
чески заморожен, но такая мно-
госторонняя площадка позволя-
ет продолжать переговоры и со-
трудничество с европейскими 
странами».

За две недели до встречи глав 
МИДов состояние транспортно-
го диалога в регионе уже обсуди-
ли в финском городе Рованиеми 
представители транспортных 
ведомств Баренцева региона на 
уровне заместителей минист-
ров. В этой сфере ключевой зада-
чей российского председательст-
ва в СБЕРе является принятие ле-
том 2016 года в Архангельске на 
встрече министров транспорта 
совместного транспортного пла-
на Баренцева региона. Как пояс-
нили 

”
Ъ“ в Минтрансе, речь идет 

о долгосрочном комплексном 
планировании региональной 
инфраструктуры для морского, 
железнодорожного и автотран-
спорта в рамках 14 транспорт-
ных коридоров в России, Фин-
ляндии, Швеции и Норвегии.

В долгосрочной же перспек-
тиве в Министерстве транспорта 
РФ рассчитывают среди прочего 
предложить европейским парт-
нерам внедрить в рамках этих 
коридоров систему управления 
движением на основе техноло-
гий ГЛОНАСС. В Москве надеют-
ся, что согласовать с европейски-
ми партнерами стратегический 
документ — пусть и не обяза-
тельного, а рекомендательного 
характера — удастся, несмотря 
на политический кризис.

с1

Главы МИДов России 
и Финляндии Сергей Лав-
ров и Тимо Сойни надеют-
ся, что после возобнов-
ления работы межправ-
комиссии товарооборот 
пойдет вверх  ФОТО AP
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 деловые новости

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17891 (–343,74)
РТС 863,31 (–3,21)
FTSE 100 6269,61 (–72,67)

DAX 30 9915,85 (–116,97)
DJIA* 16973,75 (–108,14)
NASDAQ Composite* 4802,38 (+5,77)

*На 20:30.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.10.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.10.15
Австралийский доллар 45,8475
Английский фунт 96,6188
Белорусский рубль** 36,4252
Датская крона* 96,4827

Доллар США 63,1248
Евро 72,0506
Индийская рупия*** 97,0628
Казахский тенге*** 22,8407

Канадский доллар 48,5837
Китайский юань* 99,4358
Норвежская крона* 77,8646
СДР 89,1082

Сингапурский доллар 45,4954
Новая турецкая лира 21,4382
Украинская гривна* 29,3604
Шведская крона* 77,7332

Швейцарский франк 65,9611
Японская иена*** 52,7799
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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сближает корреспондент  
отдела финансов

Валерия Францева

Как показывает практика, надзор 
за каким бы то ни было сегментом 
финансового рынка неизбежно 
включает фазу расчистки от небла-
гонадежных, по мнению надзорно-
го органа, игроков. На микрофи-
нансовом рынке процесс расчист-
ки, похоже, преодолел психоло-
гически важный рубеж. Как сооб-
щил вчера ЦБ, в этом году впервые 
с 2011 года, когда был создан реестр 
МФО, число игроков, его покинув-
ших (1400), превысило число вновь 
зарегистрированных в реестре 
(700). Пока исключают в основном 
за вопиющую халатность. 

По данным 
”
Ъ“, 95% всех исклю-

ченных игроков неоднократно не 
сдавали в ЦБ отчетность, остальные 
5% фальсифицировали ее, грубо на-
рушали антиотмывочное законо-
дательство или привлекали от гра-
ждан средства меньше минималь-
но возможной по закону суммы 
(1,5 млн руб.).

Пока из подконтрольных ЦБ сег-
ментов микрофинансовый лидиру-
ет по масштабам расчистки. После 
него — сегмент кредитных потре-
бительских кооперативов (ЦБ уже 
подал иски о ликвидации более 700 
КПК, не включенных в состав само-
регулируемых организаций, с чле-
нами СРО, последние разбираются 
пока самостоятельно). На третьем 
месте — ломбарды, о ликвидации 
которых ЦБ подал уже больше 100 
исков. Подобные расхождения в ак-
тивности мегарегулятора в разных 
сегментах обусловлены давностью 
введения на них регулирования 
и надзора. По сравнению с банка-
ми все они в этом смысле новички, 
поэтому заметные компании пока 
под расчистку не попадают.

В будущем от количественного 
подхода, когда рынок очищается от 
фактически неработающих и неле-
гальных игроков, ЦБ перейдет к ка-
чественному — по аналогии с тем, 
как это произошло на банковском 
рынке, прогнозируют эксперты. Хо-
тя с начала года ЦБ отозвал лицен-
зии всего у 64 банков, по масшта-
бам их бизнес был несопоставимо 
больше, чем у всех вместе взятых 
небанковских игроков, лишенных 
ЦБ права на работу в кредитном 
сегменте финрынка.

Впрочем, именно этот фактор ча-
сто является сдерживающим актив-
ность регулятора в расчистке бан-
ков. Поэтому в случае с другими фи-
нансовыми компаниями, не имею-
щими таких масштабов привлече-
ния клиентских средств, ЦБ может 
оказаться заметно смелее.

вчера

ГОСДУМА

обратилась в Федеральную 
антимонопольную службу 
(ФАС) с просьбой проверить рос-
сийских производителей яблок 
на предмет монопольного сгово-
ра о повышении цен. «Производи-
тели фруктовых соков и пюре от-
мечают, что по сравнению с прош-
лым годом цены на используе-
мые в производстве отечествен-
ные яблоки выросли в два раза»,— 
говорится в письме члена коми-
тета Госдумы по аграрным вопро-
сам Светланы Максимовой. Ра-
нее, как уже сообщал ”Ъ“, с анало-
гичной жалобой в ФАС обратилась 
«Опора России». «РИА Новости», 
 Анастасия  Дуленкова

АВТОВАЗ

остановил сборочную линию 
B0, на которой выпускаются 
машины для альянса Renault-
Nissan, из-за срыва поста-
вок деталей для боковых зер-
кал нижегородской ГК «Авто-
компонент», сообщил завод. Ав-
тоВАЗ не получил детали для 1 тыс. 
машин, среди которых 600 штук — 
модель Renault Sandero, 200 штук — 
Renault Logan и 200 штук — Nissan 
Almera. В компании не уточнили, 
когда может быть возобновлен вы-
пуск сборочной линии. В ГК «Ав-
токомпонент» не разъяснили сло-
жившуюся ситуацию, сославшись 
на «трудные переговоры» с заво-
дом. АвтоВАЗ второй раз за год 
останавливает конвейер из-за про-
блем с поставками комплектую-
щих: 22 июня все сборочные линии 
завода простаивали сутки из-за 
проблем с поставкой сидений, вых-
лопных систем и датчиков. Источ-
ник ”Ъ“, знакомый с ситуацией, по-
яснил, что причина срыва поста-
вок уже традиционна и заключается 
в слишком жестких сроках, которые 
ставит перед контрагентами Авто-
ВАЗ. Помимо этого стороны не мо-
гут договориться и по цене на ком-
плектующие. АвтоВАЗ не раз заяв-
лял об изменении стратегии взаи-
модействия с поставщиками, вче-
ра в компании сообщили о наме-
рении «жестко реагировать на по-
вторение подобных ситуаций». 
 «Интерфакс»; Яна Циноева

ВЭБ

согласовал условия пакетной 
сделки по реструктуризации 
задолженности агрохолдин-
га «Разгуляй». «Сделка включает 
переуступку группе ”Русагро“ прав 
по кредитным соглашениям ВЭБа 
с компаниями группы ”Разгуляй“, 
продажу акций и облигаций груп-
пы ”Разгуляй“»,— уточняется в со-
общении. ВЭБ, которому принад-
лежит 19,9% акций «Разгуляя», яв-
ляется основным кредитором хол-
динга. ГК «Русагро» уже начала об-
служивать долг «Разгуляя» и вве-
ла своих представителей в прав-
ление агрохолдинга. Гендиректо-
ром «Разгуляя» назначен менед-
жер «Русагро» Сергей Трибунский. 
 «Интерфакс»

БАНК «ВОЗРОЖДЕНИЕ»

сообщил о выходе из  состава 
своих акционеров  банка 
JP Morgan. Его доля снизи-
лась с 9,88% до 0%. Среди осталь-
ных акционеров «Возрожде-
ния», по данным банка на 14 сен-
тября, числятся кипрская ком-
пания Estevno Development LTD 
(10,53%), Damus Limited (10,23%), 
Nordan Limited (8,04%), Wipasena 
Holding Ltd (7,5%). Также среди ак-
ционеров банка Первый объеди-
ненный банк (10,40%), Промсвязь-
банк (9,79%), Московский кредит-
ный банк (9,68%). Сыну основате-
ля банка Николаю Орлову принад-
лежит 6,98% акций «Возрожде-
ния». С 10 сентября операционный 
контроль над банком получила ком-
пания Promsvyazcapital B.V. Ранее 
Рromsvyazcapital B.V. получила одо-
брение ФАС на приобретение бо-
лее 75% акций банка «Возрожде-
ние», а также обратилась с ходатай-
ством о покупке банка в ЦБ. ТАСС

правила  
игры

Навигация 2015 года мо-
жет стать одной из худ-
ших в истории внутрен-
него водного транспорта 
России. Из-за прогресси-
рующей маловодности, 
цикл которой продлит-
ся еще минимум 14 лет, 
в этом году к традици-
онной проблеме недо-
статочных глубин Волги 
в районе Нижнего Нов-
города добавился кри-
зис на Нижнем Дону, 
вызванный обмелени-
ем Цимлянского водох-
ранилища. Невозмож-
ность загрузить суда так, 
чтобы окупить себестои-
мость перевозки, приво-
дит к уходу клиента на же-
лезнодорожный или 
автомобильный транс-
порт. По оценкам РСПП, 
в целом по стране убытки 
речников могут достичь 
20   млрд руб.

В текущий навигацион-
ный сезон на Единой глубо-
ководной системе европей-
ской части РФ (ЕГС), на кото-
рую приходится 70–75% объ-
ема перевозки грузов вну-
тренним водным транспор-
том, сложилась критическая 
ситуация. Как рассказал 

”
Ъ“ 

президент Российской пала-
ты судоходства Алексей Кля-
вин, с начала навигации на 
ЕГС суда работают с недогру-
зом в 30–50%, тогда как экс-
плуатационные расходы уве-
личились примерно на 20%. 
В результате себестоимость 
перевозки почти удвоилась. 
«Из-за недостаточных глубин 
суда не проходят с осадкой, 
которая позволила бы про-
везти максимально возмож-
ное количество груза,— гово-
рит он.— Поэтому судовладе-

лец не может поддерживать 
адекватный конкурентоспо-
собный уровень фрахтовых 
ставок. В результате груз на-
чал уходить с реки — на же-
лезную дорогу, на автотранс-
порт». По словам господина 
Клявина, предварительная 
оценка потерь членов пала-
ты, включая упущенную вы-
году, составляет 8 млрд руб. 
с начала навигации, но циф-
ра еще будет уточняться. Со-
гласно докладу комиссии по 
транспорту и транспортной 
инфраструктуре РСПП, об-
щие убытки судоходных ком-

паний по итогам года могут 
достичь 20 млрд руб.

По словам Алексей Кля-
вина, раньше, в том числе в 
2014 году, основной пробле-
мой был Городецкий шлюз 
в районе Нижнего Новгоро-
да, где глубины не позволя-
ют нормально работать фло-
ту. «Проблема эта не реша-
ется более 30 лет, с момента 
принятия решения о нена-
полнении Чебоксарского во-
дохранилища до проектной 
отметки,— говорит он.— За 
эти годы произошла просад-
ка уровня реки, и дноуглуби-

тельные работы ничего не 
решают». В 2014 году поте-
ри речников из-за волжской 
проблемы составили поряд-
ка 3 млрд руб. В 2015 году к 
проблеме Городца добави-
лась критическая ситуация 
на Нижнем Дону, где сгон-
но-нагонные явления боль-
ше не компенсируются сто-
ком Цимлянского водохра-
нилища, уровень которого 
снизился в результате малос-
нежных зим. Именно эта си-
туация приводит к падению 
грузопотока на экспорт. Боль-
ше всего она влияет на пере-

возки нефти и нефтепродук-
тов, песка, нерудных матери-
алов, минеральных удобре-
ний. Также недостаток воды 
негативно отразился на пере-
возке крупногабаритного тя-
желовесного оборудования, 
которое иначе как рекой пе-
ревезти невозможно, отмеча-
ется в докладе РСПП.

Источник в отрасли пояс-
нил 

”
Ъ“, что в норме речной 

флот выигрывает у альтерна-
тивных видов транспорта по-
рядка 10–20%, но «если дело 
пойдет так, как идет, мы бу-
дем проигрывать эти же 10–
20%». По его словам, рента-
бельность становится крити-
ческой при загрузке 70–80% 
по нефтяным грузам и 60–
70% по прочим. Другой собе-
седник 

”
Ъ“ добавляет, что пе-

ревозки рекой нефтепродук-
тов в эту навигацию заметно 
упали: если в 2014 году они 
достигали 2 млн тонн в луч-
шие месяцы, то в 2015 году — 
максимум 1 млн тонн.

В «Волжском пароходст-
ве» (входит в UCL Владими-
ра Лисина) подтверждают тя-
желую ситуацию на Нижнем 
Дону. «Мы не питаем особен-
ных надежд,— говорят в ком-
пании,— но надеемся все же 
закончить год с прибылью». 
Источник в другом пароход-
стве отмечает, что оно вооб-
ще отказалось от прохода по 
Нижнему Дону в этом сезо-
не. Собеседник 

”
Ъ“ отмеча-

ет и новую проблему — об-
ширное обмеление на Оке: 
«В этом году на участке от Ка-
луги до Коломны сквозного 
судоходства просто нет». Так-
же появились сложности на 
участке ниже Рязани.
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Более 80% производителей и по-
ставщиков продовольствия не за-
щищены законом «О торговле» 
и регулярно сталкиваются с давле-
нием ритейлеров, выяснили спе-
циалисты Российской академии 
наук (РАН). При этом, отмечается 
в исследовании, отечественным 
компаниям приходится особен-
но тяжело. Плата для них за вход 
в торговые сети порой в два ра-
за выше, чем для производителей 
с иностранным капиталом.

Лаборатория социологической экс-
пертизы Института социологии РАН 
провела опрос об отношении произво-
дителей продуктов питания к рознич-
ным сетям (копия есть у 

”
Ъ“). Опрос зака-

зал Центр развития экономической эти-
ки и правовых отношений. Из исследо-
вания следует, что 83% производителей 
с 2010 года, то есть с начала действия за-
кона «О торговле», сталкивались с навя-
зыванием дополнительных услуг со сто-
роны розничных сетей. Чаще всего ри-
тейлеры навязывали участие в акциях 
(78%), принудительно взимали плату за 

выкладку товара на полке (71%) и за вве-
дение новых позиций (70%). Лишь 8% 
опрошенных ответили, что не встреча-
лись ни с одним видом злоупотребле-
ний рыночной властью. Почти полови-
на опрошенных (49%) признала, что по-
сле принятия закона случаи давления 
со стороны сетей участились, 7% респон-
дентов отметили, что такая практика ста-
ла встречаться реже.

• Закон «О торговле» ограничил премии 
за объем закупки (ретробонус) 10% и уста-
новил предельные сроки оплаты товара 
в зависимости от сроков их хранения — 
10, 30 и 45 дней. В мае этого года Госдума 
приняла в первом чтении поправки к за-
кону, которые снижают допустимый со-
вокупный объем выплат сетям до 3% и со-
кращает сроки оплаты товаров до 5, 20 
и 35 дней соответственно.
В исследовании говорится, что око-

ло четверти предпринимателей (27%) 
платят сетям более 40% от стоимости по-
ставки в виде платежей за маркетинг и 
листинг, ретробонусов и премий. По-
чти каждый пятый поставщик (19%) до-
плачивает сетям 30–40%, каждый второй 

(50%) — 10–20%. Малый и средний бизнес 
при этом платит больше, чем крупный: 
около трети (36%) представителей малых 
предприятий выплачивают сетям более 
40% стоимости поставки, 26% их коллег 
— 20–30%, 37% — от 10–20%.

Опрос также показал, что нагрузка 
на российские компании выше, чем на 
иностранные. Представители бизнеса с 
иностранным капиталом (77%) рассказа-
ли, что платят сетям 10–20% от стоимости 
товара, остальные (23%) — не более 10%. 
В то же время 31% респондентов от рос-
сийского бизнеса говорят, что для них 
выплаты превышают 40%. Еще 21% оте-
чественных компаний платят рознице 
30–40%, 48% — не более 10–20%. Такая си-
туация негативно влияет на эффектив-
ность производителей: 39% из них при-
знали, что работа с сетями делает их убы-
точными, 36% пожаловались на сильное 
снижение рентабельности. Сохранение 
текущей политики торговых сетей будет 
фактором, препятствующим импортоза-
мещению, говорится в исследовании.
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В сетях комфортнее иностранцам
Закон «О торговле» не защитил производителей, особенно российских

От словесных заявлений о возможности вне-
дрить в России такой инструмент урегули-
рования споров о манипулировании и ин-
сайде, как «сделка с регулятором» — замена 
юридической ответственности за наруше-
ния штрафом,— ЦБ переходит к действи-
ям. В ближайшее время эта тема будет за-
фиксирована в стратегических документах 
Банка России. Такая норма сейчас действует 
во многих западных юрисдикциях, однако 
ее реализация на российском рынке потре-
бует серьезного изменения действующего 
законодательства.

О том, что идея реализовать на российском рын-
ке такой инструмент, как «сделка с регулятором», 
будет прописана в находящейся на заключитель-
ном этапе подготовки «Стратегии развития финан-

сового сектора», рассказали 
”
Ъ“ несколько источни-

ков, знакомых с ситуацией. Этот документ, по дан-
ным 

”
Ъ“, может быть обнародован в ближайшем бу-

дущем. Таким образом, от внутренней дискуссии о 
целесообразности введения в России этого инстру-
мента (по данным 

”
Ъ“, концептуально внутреннее 

согласие в ЦБ по этому вопросу достигнуто), актив-
но используемого на Западе для разрешения споров 
об инсайде и манипулировании, Банк России пере-
ходит к следующему этапу — публичному обсужде-
нию этой идеи. До сих пор документально данная 
тема нигде не фиксировалась и лишь изредка звуча-
ла в отдельных выступлениях представителей регу-
лятора. После появления ее в «Стратегии развития 
финансового сектора» Банк России еще на шаг при-
близится к практической реализации этой идеи. 
Следующим этапом, по идее, должна стать разра-

ботка поправок к законодательству (о Центральном 
банке, манипулировании и инсайде и, возможно, 
КоАП и др.), которые бы создали почву для заключе-
ния соглашений с регулятором на практике.

Необходимость такой практики связана с труд-
ностями, которые сопутствуют доказательству ви-
ны подозреваемого в манипулировании и инсай-
де. Как правило, расследования по фактам манипу-
ляции рынками длятся годами. В суды такие дела 
попадают редко. Сделки с регуляторами особенно 
распространены в США и Великобритании. Компа-
нии нередко договариваются с регуляторами о вы-
плате определенной суммы, обычно более низкой, 
чем штраф, который мог бы быть назначен в обмен 
на прекращение действий против них.
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Сделка манипулятора с регулятором
Нарушениям на финансовом рынке назначат цену искупления

+ индикаторы
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Речники сели на мель
Отрасль готовится к серьезным убыткам
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Отношения аудиторов и их кли
ентов с 2017 года ожидают кар
динальные изменения. С этого 
времени в аудиторских заключе
ниях, которые сейчас носят зача
стую формальный характер, по
явится гораздо больше инфор
мации о рисках бизнеса. Пред
полагается, что раскрытие этих 
данных позволит инвесторам 
и контрагентам компаний при
нимать более взвешенные реше
ния. Насколько эффективной 
окажется такая мера, судить ра
но — участники рынка уверены, 
что аудиторы будут выбирать 
правильные выражения.

О предстоящем внедрении с 2016 
года нового формата аудиторского за-
ключения вчера рассказал председа-
тель Совета по МСА и подтверждения 
достоверности информации (IAASB) 
Арнольд Шильдер. В России новый 
формат аудиторского заключения бу-
дет внедрен одновременно с вступле-
нием в силу международных стандар-
тов аудита (МСА), сообщил директор 
департамента регулирования бухуче-
та, финансовой отчетности и аудитор-
ской деятельности Минфина Леонид 
Шнейдман. Ориентировочный срок 
признания стандартов — первая по-
ловина 2016 года, если удастся до кон-
ца 2015 года заключить соглашение с 
обладателем авторских прав на текст 
стандартов — Международной феде-
рацией бухгалтеров (МФБ). Тогда но-
вый формат заключения заработает с 
2017 года по отчетности за 2016 год. 
Он уточнил, что пока вопрос о том, по 
отчетности каких конкретно компа-
ний (тех, чьи ценные бумаги котиру-
ются, или всех без исключения) долж-
ны выдаваться заключения новой 
формы, не решен. 

В новом формате планируется це-
лый ряд изменений. Так, раздел 
«Мнение» аудитора будет размещать-
ся не последним, как сейчас, а пер-
вым — как наиболее значимый для 
инвесторов. Появляется и новый раз-
дел в заключении — «Ключевые во-
просы», где аудитор обязан предоста-
вить информацию о рисках бизнеса 
клиента. По словам партнера PwC Вя-
чеслава Соколова, речь идет об основ-

ных рисках, о которых сейчас аудито-
ры предупреждают только совет ди-
ректоров. «Это могут быть, например, 
факты воровства в компании, боль-
шие потери, факторы, связанные с 
неопределенностью бизнеса, напри-
мер, работа в стране с неопределен-
ной экономической ситуацией,— по-

ясняет господин Соколов.— Реаль-
ный пример из заключения нового 
формата, выпущенного в Великобри-
тании: аудитор в нем обратил внима-
ние на излишне агрессивную страте-
гию менеджмента компании на рын-
ке в части продаж». Речь идет также об 
оценке гудвила, операциях со связан-
ными сторонами и государством. «В 
случае с банками речь идет о креди-
тах, обесценении финансовых ин-
струментов, долгосрочного и крат-
косрочного финансирования, произ-
водных инструментов»,— пояснил 

”
Ъ“ Арнольд Шильдер.

Еще одно нововведение касается 
непрерывности деятельности компа-
нии. Сейчас упоминание о нем (да и 
то не в публичной части заключения) 
появляется, если аудитор сомневает-
ся в способности компании продол-
жать вести бизнес. «Теперь уже руко-
водство банка или компании должно 
сделать свое заявление, будет ли пред-
приятие продолжать свою непрерыв-
ную деятельность в обозримом буду-
щем. Роль аудитора — определить, на-

сколько адекватно это заявление»,— 
поясняет господин Шильдер. Однако 
такое требование возлагает большую 
ответственность на аудитора. «В усло-
виях нынешней волатильности рын-
ка публично гарантировать устойчи-
вость бизнеса на год вперед невоз-
можно»,— считает вице-президент 
ФБК Алексей Терехов.

Аудиторы уверяют, что все более 
или менее критичные моменты биз-
неса клиентов они раскрывают и сей-
час. Если предстоящее банкротство 
не вызывает сомнений, аудитор пи-
шет об этом в заключении, правда, та-
кая ситуация — редкость. «Чаще ауди-
тор, заметив угрозы устойчивости 
бизнеса, раскрывает их в части для 
менеджмента с конструктивной це-
лью — чтобы эти угрозы были устра-
нены»,— говорит Алексей Терехов. 
По его словам, если предупреждения 
об этих рисках перекочуют в публич-
ную часть, «это неизбежно нанесет 
вред бизнесу».

Впрочем, участники рынка новов-
ведений не опасаются. «Устойчивые 
публичные компании и сейчас рас-
крывают эту информацию в своей 
собственной отчетности, в проспек-
тах эмиссии ценных бумаг, меморан-
думах для инвесторов»,— говорит ви-
це-президент по финансам компании 
«Евросеть» Дмитрий Мильштейн. Бан-
киры в своих заявлениях менее офи-
циальны, но откровенны. «Зарубеж-
ные компании уже начали публико-
вать такие развернутые заключения, 
и большой трагедии не случилось,— 
отмечает финдиректор банка топ-
10.— Мы в курсе предстоящих новов-
ведений, но уже смирились с ними: 
во-первых, они неизбежны, посколь-
ку стандарты будут приняты, во-вто-
рых, позиция аудитора во многом за-
висит и от нашей способности рабо-
тать с ним». Понятно, что заключения 
станут обширнее, чем сейчас, но жест-
кость или мягкость формулировок ау-
дитора, «вординг», развернутость 
фраз напрямую зависят от его взаимо-
отношений с клиентом, поясняет он. 
«Но аудиторы будут заинтересованы в 
том, чтобы идти на компромисс»,— 
считает банкир.

Ольга Шестопал

Аудиторам  
расширят заключения
Им придется больше рассказывать о своих клиентах

контекст  

БАНКИ

АИЖК создаст  
«фабрику ИЦБ»

Агентство по ипотечному жилищному креди-
тованию (АИЖК) планирует запустить в сере-
дине 2016 года пилотную сделку по выпуску 
однотраншевых ипотечных ценных бумаг на 
базе пула закладных, которые агентство бу-
дет выкупать у оригинаторов на баланс ипо-
течного агента. «Сроки и объемы сделки по-
ка обсуждаем c банками. Надо понять, какова 
доля портфеля. Это не будет вся ипотека, это 
будут лучшие 40–60%»,— сказала управляю-
щий директор АИЖК Наталья Кольцова. АИЖК 
создает «фабрику ИЦБ» по переупаковке за-

кладных в удобные для инвесторов и банков 
ценные бумаги: они будут выпускаться по од-
ному процессу, срок выпуска сокращается 
с 40 до 5 недель, а характеристики бумаг бу-
дут приближены к ОФЗ, в первую очередь 
с точки давления на капитал банков. АИЖК 
не будет непосредственно эмитентом ипотеч-
ных бумаг, а будет организовывать выпуск 
 таких ипотечных облигаций и гарантировать 
риск по ним. Сами бумаги будут передавать-
ся на баланс банка-оригинатора или прода-
ваться инвесторам. Reuters

Суд удовлетворил  
один из исков «Траста»

Арбитражный суд Москвы в среду удовлет-
ворил иск банка «Траст» о взыскании с кипр-
ской Siberiankd Timber Enterprizes Limited 
 задолженности в размере 2,059 млрд руб. 
по кредитным договорам от 3 апреля 2013 
года и 23 июля 2013 года, сообщают в суде. 
Ранее «Траст» подал в суд иски к ряду кипр-
ских компаний о взыскании средств по кре-

дитным договорам, совокупная сумма требо-
ваний составила около 37,2 млрд руб. Наи-
большую сумму банк рассчитывает взыскать 
с LB Collection Services Limited — 22,467 млрд 
руб. Исковые требования к Erinskay Invest-
ment Limited составляют 7,010 млрд руб., 
к Baymore Investments Limited — 6,754 млрд 
руб., к Mourija Trading Limited — 1,961 млрд 
руб. С конца декабря 2014 года банк прохо-
дит процедуру финансового оздоровления, 
инвестором при санации выступает банк 
«ФК Открытие». Финансовые трудности 
у «Траста» возникли из-за действий прежних 
собственников и руководства банка, сооб-
щал ранее ЦБ. «Интерфакс»

УТОЧНЕНИЕ

В материале от 14 октября «Максим Воробьев 
диверсифицировал бизнес» была допущена 
неточность. Совладельцем компании «Строи-
тельный альянс» является не совладелец ком-
пании «Русская аквакультура» Максим Воробь-
ев, а его однофамилец другого года рождения. 
Отдел финансов

ЦИТАТА

Мы привыкли к скупым словам  
в аудиторском заключении  
и боимся лишнее какое-то слово 
написать, поскольку это может 
поставить под сомнение репута-
цию и клиента, и аудитора
— Леонид Шнейдман,
директор департамента регулирования 
бухучета, финансовой отчетности  
и аудиторской деятельности Минфина

Крымский Фонд защиты вклад
чиков (ФЗВ) перешел к актив
ным действиям по взысканию 
затрат, понесенных на выплаты 
клиентам украинских банков 
в Крыму, непосредственно с этих 
банков. После долгого перерыва 
возобновлено рассмотрение в су
де коллективного иска фонда 
к крупнейшему на Украине При
ватбанку о взыскании с послед
него выкупленных у вкладчиков 
требований. На очереди — анало
гичный иск фонда по Ощадбан
ку. Впрочем, по мнению экспер
тов, победы в российском суде 
будет недостаточно и для получе
ния средств судиться придется 
еще и на Украине.

Арбитражный суд Крыма рассмо-
трел вопрос о возобновлении произ-
водства по иску ФЗВ к Приватбанку. 
Как сообщили 

”
Ъ“ в Агентстве по 

страхованию вкладов (АСВ; ФЗВ — 
его крымская «дочка»), «судом предо-
ставлен сторонам срок для ознаком-
ления с результатами экспертизы, на 
29 октября назначено рассмотрение 
дела по существу». Таким образом, 
процесс по иску о массовом взыска-
нии выкупленных ФЗВ требований 
вкладчиков крымских отделений 
Приватбанка к последнему сдвинул-
ся с мертвой точки.

ФЗВ подавал иски о массовом взы-
скании задолженности к двум укра-
инским банкам — Приватбанку и 
Ощадбанку. Как пояснили в агентст-
ве, оба эти банка являются крупней-
шими по объемам произведенных 
фондом в Крыму компенсационных 
выплат. Так, ФЗВ уже выплатил 14 мл-
рд руб. компенсации более чем 
120 тыс. вкладчиков Приватбанка и 
4,7 млрд руб.— 55 тыс. вкладчиков 
Ощадбанка. Суммы исковых требова-
ний ФЗВ эквивалентны объему прав 
требований фонда на момент обра-
щения в арбитражные суды (12,4 мл-
рд руб. по выплатам более чем 99 тыс. 
вкладчиков Приватбанка и 4,6 млрд 
руб.— более 53 тыс. вкладчиков 
Ощадбанка). До сих пор движения по 
этим искам не происходило, хотя по-

даны они были еще в начале года. 
Тайм-аут был взят на проведение экс-
пертиз по инициативе фонда, целью 
которых было корректное отражение 
объема требований. Поводом к возоб-
новлению рассмотрения иска к При-
ватбанку стало получение результа-
тов экспертизы. По Ощадбанку реше-
ния о возобновлении производства 
по делу пока нет.

С такого рода коллективными 
исками к банкам ФЗВ обращается 
впервые. «Такие подходы позволяют 
существенно минимизировать судеб-
ные издержки — как временные, так 
и финансовые. Так, фондом уплачена 
госпошлина за рассмотрение дела в 
максимально установленной сумме 
200 тыс. руб. При рассмотрении иско-

вых требований в рамках множества 
судебных дел отдельно по каждому 
договору сумма госпошлины в сред-
нем составила бы 2% от суммы требо-
ваний, то есть около 250 млн руб.»,— 
пояснили в АСВ. На остальной терри-
тории России такой подход не исполь-
зуется, так как законодательством ре-
гламентирована другая процедура 
компенсации АСВ своих затрат на вы-
платы вкладчикам. В Крыму она не-
применима ввиду отдельного поряд-
ка прекращения деятельности укра-
инских банков в регионе. Поэтому 
ФЗВ сначала выкупает права требова-
ния по вкладам у крымских клиентов 
украинских банков, а затем пытается 
вернуть их уже через суд.

По словам руководителя практики 
банкротства и антикризисной защи-
ты бизнеса «Пепеляев групп» Юлии 
Литовцевой, «намерение ФЗВ объеди-
нить все дела в рамках одного иска 
логично, так как в этом случае он смо-

жет избежать ряда судебных проволо-
чек — например, по каждому иску не 
придется назначать отдельную экс-
пертизу». В АСВ рассчитывают при по-
ложительном исходе этих процессов 
применить этот подход и в спорах с 
другими украинскими банками. По 
оценкам агентства, это экономиче-
ски целесообразно при объеме требо-
ваний от 500 млн руб.

При этом даже в случае вынесения 
российским судом решения суда в 
пользу ФЗВ украинские банки, скорее 
всего, не будут его исполнять, указы-
вает управляющий партнер юридиче-
ской фирмы «Лекап» Дмитрий Крупы-
шев. «В этом случае ФЗВ придется на-
чинать процедуру принудительного 
исполнения решения российского су-

да уже в украинском суде, который в 
условиях напряженных отношений 
между Россией и Украиной может от-
казать в принудительном исполне-
нии решения российского суда по 
формальным критериям»,— говорит 
он. Впрочем, возражает партнер юри-
дической фирмы «Инфралекс» Артур 
Рохлин, если уступка прав от вкладчи-
ков была правильно оформлена, то 
шансы у фонда на возврат средств по 
вкладам с юридической точки зрения 
довольно высоки, но нельзя исклю-
чать политических мотивов. «Если бы 
требования к украинским банкам за-
являлись вкладчиками-физлицами, 
отказ вернуть им деньги мог бы выз-
вать гораздо больший резонанс в ме-
ждународном сообществе, чем те-
перь, когда истцом выступает россий-
ская организация»,— считает он.

Валерия Францева,  
Ксения Дементьева,  
Анна Занина

Фонд защиты вкладчиков атакует банки
С украинскими игроками он судится коллективно

В ноябре 2013 года банк JP Morgan 
договорился с Министерством юсти-
ции США о выплате $13 млрд. Дого-
ворившись с регуляторами о денеж-
ной компенсации, JP Morgan добил-
ся прекращения расследования вла-
стей США махинаций с ценными бу-
магами во время кризиса. В марте 
нынешнего года Bank of America со-
гласился заплатить $9,5 млрд в об-
мен на прекращение расследования 
со стороны американского Феде-
рального агентства жилищного фи-
нансирования (FHFA). Речь шла о рас-
следовании продажи банком высо-
корисковых ипотечных облигаций в 
США в 2005–2008 годах, что привело 
к усугублению ипотечного кризиса. 
В общей сложности за несколько лет 
претензии FHFA урегулировали по-
чти два десятка банков, заплатив в 
общей сложности более $20 млрд. 
Несколько банков достигли досудеб-
ного соглашения с регуляторами и 
по делу о манипулировании ставка-
ми LIBOR и EURIBOR. Так, в апреле 
Deutsche Bank договорился с регуля-
торами США и Великобритании о 
выплате $2,5 млрд.

Опрошенные 
”
Ъ“ участники рын-

ка признали, что слышали о готовя-
щемся нововведении и в основном 
оценивают его позитивно. «Нередки 
ситуации, когда из-за технических 
накладок, экстренных решений ре-
гулятора или сбоев у организатора 
торгов возникает ситуация, при кото-
рой те или иные правила оказывают-
ся нарушенными. Действующая про-
цедура, не учитывающая элемент 

умысла при совершении наруше-
ния, требует от регулятора примене-
ния санкций, которые довольно 
сложно юридически оспорить»,— го-
ворит руководитель управления тех-
нической поддержки и эксплуата-
ции торговых и учетных систем ин-
вестиционного холдинга «Финам» 
Дмитрий Анциферов. При этом ин-
формация о таких санкциях, попадая 
в СМИ, вызывает у непосвященных 
впечатление, что те или иные профу-
частники ведут бизнес нечистоплот-
но или непрофессионально. Более 
того, в ряде случаев применение 
этих санкций влечет отзывы квали-
фикационных аттестатов у менедже-
ров, что сильно затрудняет их даль-
нейшую профессиональную деятель-
ность. «Существование согласитель-
ной процедуры, в которой могут 
быть рассмотрены все факторы, при-
ведшие к нарушению, позволило бы 
избежать подобных казусов»,— до-
бавляет господин Анциферов. «Боль-
шая часть компаний будет пользо-
ваться возможностью заключить 
сделку с регулятором»,— считает ге-
неральный директор ИК «Велес-Ка-
питал» Алексей Гнедовский.

Процедура заключения сделки с 
регулятором идеологически напоми-
нает процедуру сделки со следстви-
ем. Участник рынка, в отношении ко-
торого ведется расследование по фак-
ту использования инсайда или мани-
пулятивной торговли, может предло-
жить прекратить расследование. Это 
означает, что он признает факт нару-
шений и готов уплатить штраф. Регу-
лятор принимает решение о том, го-
тов он пойти на сделку или нет. Если 

нарушения будут признаны чрезмер-
ными, участнику рынка будет отказа-
но в процедуре.

Впрочем, несмотря на междуна-
родный опыт и все описанные плюсы 
нового инструмента, дискуссия о его 
внедрении вряд ли буде простой. По 
словам юристов, основные риски — 
коррупционные. Собственно, этот же 
аргумент приводился, когда внедрял-
ся инструмент сделки со следствием. 
Тем не менее они разрешимы, указы-
вает партнер юридической фирмы 
«Некторов, Савельев и партнеры» 
Александр Некторов: «Коррупцион-
ные риски есть всегда. И это нормаль-
но. Главное, хорошо продумать проце-
дуру принятия таких решений, чтобы 
их минимизировать». Например, 
сделки со следствием проходят под 
контролем суда. Еще один момент — 
инструмент сделки с регулятором ра-
ботает тогда, когда к нему имеется ин-
терес у рынка. А это возможно в случа-
ях, когда штраф, который участник 
рынка платит в результате такой сдел-
ки, меньше, чем тот, что он бы упла-
тил при возбуждении дела о наруше-
нии. В России сейчас штрафы по Ко-
дексу об административных правона-
рушениях невелики (и для крупных 
компаний заметны лишь в отдельных 
случаях), а значит, существующую си-
стему санкций тоже придется изме-
нять. Тем не менее, по мнению госпо-
дина Некторова, институт сделки с ре-
гулятором можно и нужно внедрять в 
России. «Общество, да и сам регулятор 
уже доросли до этого»,— считает он.

Мария Сарычева,  
Яна Рождественская,  
Светлана Дементьева

Сделка манипулятора с регулятором
с7

17 миллиардов рублей  
составляет совокупно сумма требований 
Фонда защиты вкладчиков по коллективным 
искам к Приватбанку и Ощадбанку

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Глава Nord Stream Маттиас 
 Варниг быстро разочаровал-
ся в сетевом инжиниринге: 
как стало известно 

”
Ъ“, еще ле-

том он продал 46% акций под-
рядчика ЭФЭСК, половину из 
которых купил только в марте. 
Вслед за ним пост гендиректо-
ра компании покинул бывший 
топ-менеджер ФСК Леонид Ма-
зо, избавившись еще от 17% ак-
ций. Решить накопленные фи-
нансовые проблемы ЭФЭСК им 
не удалось, и теперь подрядчику 
остается лишь расторгнуть под-
рядные контракты и вернуть 
банковские гарантии.

Маттиас Варниг вчера сообщил 

”
Ъ“, что вышел из состава акционе-

ров сетевого подрядчика ЭФЭСК, где 
он был крупнейшим совладельцем с 
долей 46% акций. Представитель гла-
вы Nord Stream пояснил, что тот ре-
шил полностью сконцентрировать-
ся на новой задаче по строительст-
ву газопровода Nord Stream 2, кото-
рая «делает невозможным серьезное 
участие господина Варнига в других 
бизнес-проектах».

• Маттиас Варниг, немец из ГДР, 
считается давним знакомым Вла-
димира Путина, в 1990-х и 2000-х го-
дах работал в России в структурах 

Dresdner Bank. В 2006 году возглавил 
Nord Stream, также занимает долж-
ность президента административ-
ного совета Gazprom Schweiz, воз-
главляет совет директоров «Транс-
нефти», «Русала» и входит в наблю-
дательный совет ВТБ.
Господин Варниг приобрел 26% 

ЭФЭСК в декабре 2013 года, вслед за 
ним в ноябре 2014 года в компанию, 
оказавшуюся в тяжелом финансо-
вом положении, пришел новый ген-
директор Леонид Мазо, ранее зам-
пред правления Федеральной сете-
вой компании (ФСК), купивший 17% 
акций. Этой весной Маттиас Варниг 
увеличил пакет до 46% акций, выку-
пив долю у ООО «Энергострой». Тог-
да глава Nord Stream называл вложе-
ние долгосрочным, рассчитывая на 
«хорошие перспективы» строитель-
ства сетевой инфраструктуры.

Между тем сама компания к это-
му моменту уже фактически потеря-
ла позиции на рынке. Она входила в 
пул крупнейших подрядчиков ФСК 
до 2012 года, но с 2013 года почти не 
получала новые контракты и столк-
нулась с серьезными финансовыми 
трудностями. Из-за сокращения ин-
вестпрограмм сетевых компаний к 
началу 2015 года на грани банкрот-
ства оказались многие подрядчи-

ки, а у ЭФЭСК на строительство ЛЭП 
приходилось 90% доходов. В 2014 го-
ду выручка компании по МСФО упа-
ла на 32%, до 10 млрд руб., убыток со-
ставил 582 млн руб., долги — 4,2 мл-
рд руб., отрицательные чистые ак-
тивы — 2,6 млрд руб. Возможность 
погасить долг по дивидендам и дру-
гим выплатам будет зависеть от того, 
продолжат ли учредители финансо-
вую поддержку, говорится в отчетно-
сти компании.

После прихода Маттиаса Варнига 
менеджмент ЭФЭСК пытался мини-
мизировать финансовые потери. Как 
поясняет господин Мазо, часть под-
рядных контрактов ЭФЭСК расторг-
нута, по другим происходит офор-
мление расторжения, рассказал он. 
Общая задолженность группы за по-
следние девять месяцев сократилась 
как по кредитам, так и перед постав-
щиками, также были возвращены 
банковские гарантии по подрядным 
контрактам (в том числе банку «Рос-
сия», ВТБ, Банку Москвы). Кредитная 
нагрузка за этот период сократилась 
более чем на 500 млн руб., говорит Ле-
онид Мазо, в новых тендерах ЭФЭСК 
не участвовала. Между тем сам топ-
менеджер также покинул компанию 
вслед за пригласившим его туда в 
свое время Маттиасом Варнигом — 

в сентябре господин Мазо перестал 
быть гендиректором и вышел из со-
става акционеров. Возглавил ЭФЭСК 
Николай Понтелеенко. Согласно вы-
писке ЕГРЮЛ от 14 октября, основ-
ным бенефициаром группы стал 
Иван Сюпкаев (с июня владеет 100% 
«Энергостроя»), контролирующий 
63%. Также среди акционеров ЭФЭСК 
остались сын экс-губернатора Лено-
бласти Валерия Сердюкова Вадим 
(18,5%) и Евгений Бобылев (18,5%).

В ФСК отказались от комментари-
ев. Условия для сетевых подрядчи-
ков в последние два года значитель-
но ухудшились: закупки зарубеж-
ного оборудования после девальва-
ции стали невыгодными, при этом 
правительство требовало сокраще-
ния удельных затрат на сетевое стро-
ительство на 30%, отмечает Влади-
мир Скляр из «Ренессанс Капитала». 
Стоимость услуг подрядчиков в рос-
сийской энергетике «соответствова-
ла мировым стандартам», ее сокра-
щение ведет к убыткам. Выжить, по 
мнению аналитика, смогут только 
многопрофильные компании, рабо-
тающие в разных секторах, в резуль-
тате конкуренция в сетевом строи-
тельстве сократится.

Анастасия Фомичева,  
Анатолий Джумайло

Маттиас Варниг выпутался из сетей
Он продал свою долю в ЭФЭСК

Акциз на топливо класса «Евро-4» 
может составить с 1 января 2016 
года не 10,5 тыс. руб., как предла-
гает Минфин, а 11 тыс. руб. Такой 
вариант отстаивает Минэнер-
го, рассчитывая, что увеличение 
разницы между ставками акци-
за заставит компании ускорен-
но переходить к выпуску только 
«Евро-5». В основном рост акци-
за коснется «Роснефти» и в не-
которой степени — «Сургутнеф-
тегаза», которые отстают по 
модернизации НПЗ.

Минэнерго выступает за повы-
шение акциза на бензин «Евро-4» до 
11,03 тыс. руб. на тонну в 2016 году с 
тем, чтобы увеличить разницу меж-
ду акцизами на бензин «Евро-4» и «Ев-
ро-5». Об этом журналистам сообщил 
глава Минэнерго Александр Новак. 
Согласно предложениям Минфина, 
акцизы на эти классы должны соста-
вить 10,5 тыс. руб. и 7,53 тыс. руб. со-
ответственно (сейчас 5,53 тыс. руб.), то 
есть разница между ними — 2,97 тыс. 
руб. Но в начале октября в ходе сове-
щания у Дмитрия Медведева Минэ-
нерго предложило увеличить диффе-
ренциал до 3,5 тыс. руб. Как пояснил 
вчера Александр Новак, Минэнер-
го предлагает добиться этого за счет 
роста акциза на «Евро-4». По мнению 
министерства, рост акциза на бензин 
«Евро-4» будет стимулировать компа-
нии переходить на выпуск «Евро-5» 
ускоренными темпами.

Пока, уточнил министр, оконча-
тельного решения по уровню акци-
зов не принято. Вопрос будет обсу-
ждаться в Госдуме при рассмотрении 
налогового пакета по нефтегазовой 
отрасли (о дополнительном налого-
вом изъятии на 300 млрд руб., см. 

”
Ъ“ 

от 7 октября). Но, по мнению господи-
на Новака, увеличение дифференциа-
ции «никак не повлияет на конечную 
цену, потому что фактически у нас се-
годня ценообразующим является пя-
тый класс (топлива)». Он напомнил, 
что в следующем году доля бензина 

«Евро-5» составит около 90% от обще-
го объема выпуска бензина в России.

Оборот бензина «Евро-4» должен 
был быть запрещен со следующе-
го года, но, ссылаясь на просьбы не-
которых нефтекомпаний, Минэнер-
го предложило правительству отло-
жить запрет на год или два. В против-
ном случае, отмечали в министерст-
ве, на рынке может возникнуть де-
фицит топлива в 2–4 млн тонн. Пока 
принят промежуточный вариант — 
Дмитрий Медведев согласился сохра-
нить оборот бензина «Евро-4» еще на 
полгода, до 1 июля 2016 года. Если ре-
шение о росте акциза на «Евро-4» бу-
дет принято, то основной удар при-
дется на «Роснефть». По подсчетам 

”
Ъ“, в случае реализации варианта 

Минэнерго налоговая нагрузка для 
«Роснефти» по сравнению с вариан-
том Минфина вырастет примерно на 
2 млрд руб. из расчета, что компания 
в следующем году произведет 4 млн 
т бензина «Евро-4». Также некоторое 
отставание от планов модернизации 
есть у «Сургутнефтегаза». Глава Small 
letters Виталий Крюков отмечает, что 
модернизация российских НПЗ идет 
по двум направлениям: повышение 
качества бензина и увеличение глу-
бины переработки. Первой цели, от-
мечает эксперт, все компании уже до-
стигли. Это было не очень сложно, 
так как требует инвестиций в сотни 
миллионов долларов. В то же время 
увеличение глубины переработки — 
процесс, требующий времени и вло-
жений в миллиарды долларов. В ны-
нешней ситуации, говорит Виталий 
Крюков, он замедлился, так как оку-
паемость оказалась под вопросом. На 
фоне этого акцизы на лишние 2 мл-
рд руб. не кажутся существенными 
и вряд ли повлияют на темпы мо-
дернизации «Роснефти». По мнению 
аналитика, компания уже сейчас мо-
жет производить топливо «Евро-5» на 
всех своих заводах, но с потерей ча-
сти объемов.

Ольга Мордюшенко

НПЗ простимулируют 
акцизом
Минэнерго предлагает акциз в 11 тыс. руб.  
для бензина «Евро-4»

За Уралом ситуация не столь кри-
тическая, но, по данным Минтран-
са Якутии, «Газпром» смог завезти 
в эту навигацию только половину 
из запланированных 800 тыс. тонн 
труб для газопровода «Сила Сиби-
ри», так как из-за обмеления вер-
ховьев Лены суда шли с 40–50-про-
центной загрузкой. Источники на 
топливном рынке говорили 

”
Ъ“, 

что некоторые крупные нефтетрей-
деры понесли большие убытки в 
2014 году в рамках северного заво-
за, так как сорвали поставки дизто-
плива из-за обмеления Енисея.

По словам господина Клявина, 
уже наблюдается значительное па-
дение грузооборота речников. По 
данным Росстата, в январе—июне 
он снизился на 19,1%, то есть пада-
ет не только тоннаж, но и дальность 
перевозок. Из-за этого «утрачива-
ются значимые преимущества вну-
треннего водного транспорта по 
перевозке значительных объемов 

грузов на большие расстояния», 
подчеркивает Алексей Клявин. По 
тоннажу статистика Росстата не по-

казывает резкого падения: в янва-
ре—августе объем перевозок в це-
лом сократился всего на 2,9%. Одна-

ко в заграничном сообщении про-
блемы серьезнее — снижение на 
18,8%, что также объясняется ситу-
ацией на Нижнем Дону, поскольку 
значительная часть грузов идет на 
экспорт через Волго-Донской и Азо-
во-Донской водные пути.

Ожидать естественного реше-
ния ситуации не приходится: ма-
ловодный период, по информа-
ции ФГУП «Центр российского ре-
гистра гидротехнических соору-
жений и государственного водно-
го кадастра», закончится не ранее 
2029 года. В Минтрансе 

”
Ъ“ поясни-

ли, что в 2014 году начато проекти-
рование низконапорной плотины 
на Волге, которая позволит решить 
проблему Городца, прорабатывает-
ся вопрос о строительстве на Ниж-
нем Дону Багаевского низконапор-
ного гидроузла водно-транспортно-
го назначения. В министерстве над-
еются снять ограничения на Волге 
и Дону к 2020 году.

Наталья Скорлыгина,  
Юрий Барсуков

Речники сели на мель

«Роснефть» начала через Феде-
ральную антимонопольную 
службу (ФАС) борьбу с консоли-
дацией контрактов на геолого-
разведку неизученных недр го-
сударственной «Росгеологией». 
Причем выступая против моно-
полизма, нефтекомпания среди 
прочего опасается обратного: 
что он приведет к либерализа-
ции доступа к шельфу. ФАС на-
чала дело по жалобе «Роснефти», 
но источники 

”
Ъ“ сомневают-

ся в быстром разрешении спо-
ра: у Минприроды, стоящего 
 на стороне «Росгеологии», есть 
существенная поддержка в пра-
вительстве.

ФАС возбудила антимонополь-
ное дело против Минприроды из-за 
приказа министерства, по которому 
«Росгеология» получила монополь-
ный доступ к геологоразведке на не-
изученных участках недр. Служба 
подозревает, что приказ нарушает 
закон о защите конкуренции. Дело 
начато после того, как аппарат пра-
вительства переправил в ФАС хода-
тайство «Роснефти», просившей от-
менить приказ. Рассмотрение дела 
состоится 26 октября.

Сейчас геологоразведка в России 
финансируется из двух источников: 
средств недропользователей и бюд-
жета. При этом Минприроды состав-
ляет список участков, которые пред-
лагаются к разведке за счет недро-
пользователей, и выставляет их на 
аукцион. Но теперь у «Росгеологии» 
исключительное право получать 
участки для геологоразведки, не вхо-
дящие в список, в том числе на шель-
фе, причем без тендера, а просто по 
заявке. При этом министр Сергей 
Донской возглавляет совет дирек-
торов «Росгеологии», а до 2012 года 

был ее гендиректором. В июне ком-
пания также стала на два года един-
ственным исполнителем и госзаказа 
на геологоразведку.

По словам источников 
”

Ъ“, 
«Роснефть» опасается, что в итоге 
«Росгеология» монополизирует гео-
логоразведку на большинстве наибо-
лее привлекательных неизученных 
участков, в том числе шельфовых, и 
геологическую информацию при-
дется всегда покупать у нее. Не мене 
важный для «Роснефти» момент: если 
«Росгеология» откроет месторожде-
ние, встанет вопрос о его разработ-
ке, что может стать толчком к либе-
рализации доступа на шельф. Этого 
сейчас при общей поддержке Мин-
природы добиваются частные ком-
пании, в первую очередь ЛУКОЙЛ, а 
«Роснефть» выступает резко против.

Усиление позиций Минприро-
ды и «Росгеологии» в отрасли совпа-
ло с приходом Александра Хлопони-
на на пост вице-премьера, куриру-
ющего недропользование. При нем 

был запущен процесс актуализации 
и переоформления лицензий, кото-
рый собеседники 

”
Ъ“ в отрасли на-

зывают «давно назревшим и необхо-
димым». С другой стороны, он дает 
Минприроды серьезный новый ме-
ханизм влияния на ключевых недро-
пользователей. Кроме того, именно 
при Александре Хлопонине активи-
зировалась прерванная два года на-
зад дискуссия о либерализации до-
ступа к шельфу.

В «Роснефти» вчера отказались от 
комментариев. В Минприроды зая-
вили 

”
Ъ“, что пока не получили опре-

деление ФАС. При этом в министер-
стве подчеркнули, что приказ заре-
гистрирован в Минюсте, то есть про-
шел проверку на соответствие зако-
нам. «Если комиссия ФАС призна-
ет приказ нарушающим антимоно-
польное законодательство, в адрес 
Минприроды может быть направле-
но предписание об устранении на-
рушения либо конкретные предло-
жения по внесению изменений»,— 
считает Анастасия Асташкевич, гла-
ва международно-правовой практи-
ки коллегии адвокатов «Чаадаев, 
Хейфец и партнеры». С ней согла-
сен руководитель практики разре-
шения споров ИФК «Горизонт Капи-
тал» Василий Ицков. По его мнению, 
«очевидно, что приказ направлен на 
ограничение конкуренции в сфере 
использования природных недр, 
что является грубым нарушением». 
Юрист отмечает, что если ФАС при-
знает нарушение, приказ Минпри-
роды не будет иметь силы.

Впрочем, собеседники 
”
Ъ“ в отра-

сли сомневаются, что однозначное 
решение появится быстро. Они ука-
зывают на похожие случаи принци-
пиальных споров «Роснефти», кото-
рые в итоге решаются в суде: по вы-

даче лицензии на Восточно-Таймыр-
ский участок (суд вчера назначил 
слушания на 10 ноября), по налогам 
для своей структуры ВЧНГ (рассма-
тривается в кассации) и по доступу 
в Транссахалинский газопровод (го-
товится обжалование в Верховном 
суде). По мнению источников 

”
Ъ“, 

спор вокруг «Росгеологии» также мо-
жет стать затяжным.

Юрий Барсуков

«Роснефть» вышла на борьбу с монополией
Компания оспорила полномочия «Росгеологии» в ФАС

Но с подачи правительства Яку-
тии и менеджмента самой компании 
план был скорректирован, и АЛРО-
СА провела размещение акций на 
Московской бирже — РФ и Якутия 
продали по 7% акций.

Источник 
”
Ъ“ в одной из инвест-

компаний отмечает, что в выпуске 
еврооблигаций на $1 млрд (погаше-
ние в 2020 году) у АЛРОСА нет кове-
нантов по долговой нагрузке, а дого-
вориться об увеличении левериджа 
с банками несложно. Если речь пой-
дет о покупке Polyus в кредит, отме-
чает собеседник 

”
Ъ“, их совокупный 

чистый долг будет сопоставим с кон-
солидированной EBITDA на уровне 
$3,5 млрд.

Такая компания сможет и дальше 
занимать на рынке, но инвесторов, 
в частности зарубежные фонды, ди-
версификация АЛРОСА вряд ли по-

радует, уверен собеседник 
”
Ъ“. Сер-

гей Донской из Societe Generale со-
гласен с этим: в мировой практике 
совмещения золотого и алмазного 
бизнесов нет, а АЛРОСА уже прохо-
дила этап диверсификации, скупая 
золоторудные, железорудные и га-
зовые активы, однако потом реши-
ла сконцентрироваться на профиль-
ном бизнесе, что было утверждено 
в стратегии компании до 2023 года. 
Операционной и технологической 
синергии между активами двух ком-
паний не просматривается, реги-
онально они тоже удалены друг от 
друга, указывает господин Донской. 
При этом семья Керимовых вряд ли 
согласится продать Polyus дешевле, 
чем покупает его, а оценка в $9 мл-
рд за компанию «не предполагает 
upside», резюмирует аналитик.

Анатолий Джумайло,  
Елена Киселева,  
Денис Скоробогатько

Счет пошел на караты

с7

с1

ЦИТАТА

Если нас будут обязывать 
 размещать заказы, то это вообще 
далеко от рынка. Мы создадим 
нового монополиста
— Игорь Сечин,
глава «Роснефти», о перспективах 
 создания нефтесервисной компании  
на базе «Росгеологии»,  
27 сентября 2014 года
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деловые новости

У интернет-компаний, банков, 
служб такси и других компа-
ний, которые сейчас инфор-
мируют своих потребителей 
в основном через SMS или 
 электронную почту, появил-
ся новый канал распростране-
ния уведомлений. Теперь они 
могут рассылать сервисные 
 сообщения через мессенджер 
Viber. Для заказчиков такой 
 канал на 50% дешевле, чем 
 SMS-рассылки, утверждают 
SMS-агрегаторы.

Компания «СМС Трафик» подклю-
чила свою IT-систему к платформе 
Viber’s Service Messages API, что позво-
ляет отправлять пользователям мес-
сенджера сервисные сообщения. По 
словам руководителя направления 
новых продуктов «СМС Трафика» Пав-
ла Шепеленко, платформа Smart 
Delivery позволяет заказчику рассыл-
ки выбрать, каким «маршрутом» долж-
но идти сообщение: в первую очередь 
через мессенджер, SMS или push-уве-
домление. Остальные каналы будут 
играть роль резервных. «Например, 
кто-то из потребителей не пользуется 
Viber или не хочет получать через него 
сообщения, в этом случае будет от-
правлено SMS»,— поясняет господин 
Шепеленко. Среди плюсов использо-
вания месенджеров в «СМС Трафике» 
называют возможность идентифици-
ровать отправителя, отображая его ло-
готип и оригинальное название, пере-
давать больший объем информации, 
включая изображения, более низкую 
стоимость. «Размер SMS ограничен, 
обычно за один раз заказчику нужно 
отправлять несколько SMS. Все вместе 

мы называем «ценой контакта». Для 
мессенджера цена контакта на 50% ни-
же, чем для SMS»,— утверждает Павел 
Шепеленко.

Опрос, проведенный «СМС Тра-
фиком», показал, что более 80% поль-
зователей готовы получать сервис-
ные сообщения через Viber. В ходе 
тестирования сервиса наибольший 
спрос был со стороны интернет-ком-
паний, банков, кабельных операто-
ров, служб такси. Интерес к проекту 
проявил, например, Сбербанк. «Идет 
процесс согласования финальной 
документации для подписания дого-
вора с 

”
СМС-Трафиком“. Мы не мо-

жем пока детализировать подробно-
сти проекта»,— отметили в банке.

«СМС Трафик» заинтересован в со-
трудничестве с другими мессендже-
рами и социальными сетями, у кого 
более 1 млн пользователей. Однако 
один из крупных игроков уже отка-
зался от сотрудничества. «WhatsApp 
не делает различий между сервис-
ными и рекламными сообщениями, 
у него жесткая позиция на этот 
счет»,— рассказал господин Шепе-
ленко. Получить комментарий 
WhatsApp не удалось.

У Viber более 600 млн уникальных 
пользователей в мире, из них 45 млн 
— в России. Например, у МТС, лиде-
ра отечественного сотового рынка, 
75,4 млн абонентов. В Viber заявили, 
что кооперация с «СМС Трафиком» — 
часть стратегии развития сервисных 
сообщений. У компании несколько 
партнеров для рассылки сервисных 
сообщений по всему миру, в том чи-
сле в России, рассказали в Viber, не 
уточнив, о ком речь.

«SMS-сообщения — наиболее над-
ежный канал доставки информации 
до пользователей, учитывая проник-
новение и уровень использования 
мобильного интернета в России,— 
отмечают в Devino Telecom (SMS-аг-
регатор).— Возможность получения 
статуса официального поставщика 
рассылок для Viber мы рассматрива-
ем как дополнительную опцию в 
перспективе». В «Связном Загрузка» 
замечают «спрос со стороны круп-
ных клиентов на рассылки через 
мессенджеры».  Если Viber  и 
WhatsApp всерьез займутся рассыл-
ками, у них есть предпосылки соста-
вить конкуренцию операторам, счи-
тают в компании.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, в конце 2013 

года ряд сотовых операторов начал 
бороться с SMS-спамом и блокиро-
вать рассылки с коротких и буквен-
ных номеров от отправителей, с ко-
торыми у них не было прямого дого-
вора. В середине 2014 года поправки 
к закону «О связи» распространили 
практику прямых договоров на весь 
рынок, при этом крупнейшие опера-
торы изменили условия работы с 
SMS-агрегаторами. В итоге в 2014 го-
ду, по оценке AC&M Consulting, тра-
фик SMS-информирования снизил-
ся в два раза, до 40 млрд сообщений. 
В первом полугодии трафик соста-
вил 18 млрд сообщений, из них 38% 
были сервисно-информационными. 
При этом объем рынка вырос почти 
в семь раз по сравнению с первым 
полугодием 2014 года, примерно до 
12,6 млрд руб. (без учета Сбербанка).

Анна Балашова, 
Юлия Л окшина

Viber на рассылках
Мессенджер стал партнером SMS-агрегатора

Больше года потребовалось 
Coca-Cola для продажи первого 
завода, принадлежавшего лик-
видированной компании «Ни-
дан соки». Производственную 
площадку в подмосковных 
 Котельниках выкупила структу-
ра шведского агрохолдинга 
Lantmannen Ek For, которая на-
мерена выпекать здесь булочки 
для сетей фастфуда. По инфор-
мации 

”
Ъ“, от продажи предпри-

ятия Coca-Cola могла выручить 
около $16 млн, хотя пять лет на-
зад компания заплатила за весь 
бизнес «Нидана» $276 млн.

ООО «Лантманнен Юнибэйк» — 
российская «внучка» шведского агро-
холдинга Lantmannen Ek For — выку-
пило у компании «Нидан соки» (вхо-
дит в Coca-Cola) завод в подмосков-
ных Котельниках. Соответствующее 
ходатайство вчера одобрила Феде-
ральная антимонопольная служба. В 
Coca-Cola Company на запрос 

”
Ъ“ не 

ответили, посоветовав обратиться к 
новому владельцу завода.

В «Лантманнен Юнибэйк» сооб-
щили 

”
Ъ“, что на заводе в Котельни-

ках компания планирует запустить 
производство булочек для сети 
фастфуда, не уточняя детали. «Лант-
маннен» — основной поставщик бу-
лочек для гамбургеров Burger King и 
KFC. По подсчетам президента Рос-
сийской гильдии пекарей и конди-
теров Юрия Кацнельсона, запуск но-
вой линии по изготовлению хлебо-

булочной продукции обойдется 
«Лантманнен Юнибэйк» в $3 млн.

• Lantmannen Ek For открыл в 2006 
году в подмосковном Егорьевске за-
вод по производству замороженных 
хлебобулочных изделий для предпри-
ятий быстрого питания. Кроме то-
го, «Лантманнен Юнибэйк» импор-
тирует в Россию с европейских заво-
дов своей головной структуры слое-
ную датскую выпечку, бельгийские 
круассаны и чесночные багеты. 
По данным «СПАРК-Интерфакс», 
в 2014 году выручка «Лантманнен 
Юнибэйк» составила 1,6 млрд руб., 
прибыль — 485 млн руб. Ежегодный 
оборот Lantmannen Ek For в среднем 
достигает 37 млрд шведских крон 
(около $4,56 млрд).
Coca-Cola больше года пыталась 

продать два завода «Нидан соки» в 
Котельниках и Новосибирске. В 
компании не сообщают о судьбе но-
восибирского предприятия. Эти ак-
тивы Coca-Cola получила в рамках 
покупки в 2010 году бизнеса «Ни-
дан соки». Эта сделка обошлась 
транснациональной компании в 
$276 млн. Весной прошлого года 
стало известно, что Coca-Cola реши-
ла закрыть заводы «Нидана», пере-
дав флагманский бренд «Моя се-
мья» «Мултону», также принадлежа-
щему Coca-Cola (см. 

”
Ъ“ от 8 мая 

2014 года). Совокупная мощность 
этих производств составляла 
560 млн л в год, количество сотруд-
ников — около 1 тыс. человек. Coca-

Cola объяснила закрытие произ-
водств сокращением сокового рын-
ка в России в 2013 году на 5%.

Впрочем, продажа «Лантманнен 
Юнибэйк» завода в Котельниках не 
позволит Coca-Cola существенно 
компенсировать потери от закрытия 
бизнеса «Нидана». Стороны не рас-
крывают сумму сделки. Но источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, говорит, 

что шведская сторона могла запла-
тить за производственные площади 
до 1 млрд руб., или около $16 млн по 
текущему курсу.

Замглавы центра экономическо-
го прогнозирования Газпромбанка 
Дарья Снитко связывает расшире-
ние производства «Лантманнен 
Юнибэйк» с ростом спроса на про-
дукцию этой категории среди пред-
приятий общественного питания. 
«Сейчас не только фастфуд, но и дру-
гие сети питания предлагают бурге-
ры и хот-доги»,— отмечает эксперт. 
По данным GfK, хлебобулочные из-
делия составляют 4% от продаж про-
дуктов питания в стоимостном выра-
жении, или около 300–400 млрд руб. 
В отличие от других сегментов, по-
требление которых значительно 
упало в этом году, категория хлебо-
булочных изделий в натуральном 
выражении сохранила объемы, а в 
денежном выражении в этом году 
выросла на 14–15% в рублях (за счет 
инфляции и роста цен).

Анна Зиброва, Олег Трутнев, 
Халиль Аминов

Coca-Cola заелаcь бургерами
На бывшем заводе «Нидана» будут выпекаться булочки для фастфуда

«Сайты уже признавались судом 
виновными в нелегальном распро-
странении контента Bazelevs. Выяв-
ленные нами ссылки удалялись, но 
затем контент появлялся на этих же 
сайтах вновь»,— уточнил господин 
Момджян.

Впрочем, представители несколь-
ких ресурсов, с которыми удалось свя-
заться 

”
Ъ“, заявили, что их не преду-

преждали о претензиях и не пригла-
шали в суд. Так, представитель rutor.
org подчеркнул, что в суд их не пригла-
шали, а все претензии Роскомнадзо-
ра и правообладателей сервис удов-
летворял. В администрации tushkan.
net сообщили, что не имеют «ни ма-
лейшего представления, за какой 
фильм сайт могли закрыть навсегда». 
«На все жалобы от реальных правоо-
бладателей и Роскомнадзора мы всег-
да реагируем сразу же, убирая спор-
ный контент. Сайт закрывать не пла-
нируем, он будет работать и дальше 
в том или ином виде»,— рассказал 
представитель площадки. По мнению 
представителя dream-film.net, Роском-
надзор, Мосгорсуд и правооблада-
тели не соблюдают свои же правила. 

Жалоб от Bazelevs Distribution в адрес 
сайта не поступало, утверждает он.

Антипиратский закон начал да-
вать первые результаты, радуется ру-
ководитель ассоциации «Интернет-
видео» Алексей Бырдин. «Надеюсь, 
успех российских правообладателей 
вдохновит западных мейджоров, и 
они станут активно применять анти-
пиратский закон для блокировок, а 
не только для удаления новых рели-
зов в период кинопроката»,— добав-
ляет он.

Предстоящая блокировка — круп-
нейшая с момента вступления в силу 
закона, признает директор по медиа-
исследованиям и стратегической 
аналитике ivi.ru Дмитрий Пашутин. 
По его мнению, основной эффект от 

его принятия до настоящего времени 
выражался в стремлении пиратских 
сервисов договариваться о замене не-
легального видео на плееры серви-
сов легальных. Прирост легального 
видеосмотрения в связи с этим он 
оценивает примерно в 8%.

При этом вечная блокировка опас-
на тем, что многие авторы распро-
страняют свои произведения с помо-
щью интернет-ресурсов, на которые 
жалуются правообладатели, преду-
преждает руководитель проекта «Ро-
сКомСвобода» Артем Козлюк. Таким 
образом, налицо конфликт интере-
сов, указывает он: одни правооблада-
тели нарушают права других.

Роман Рожков,  
Елизавета Макарова

Пираты до скончания века

Сотовый оператор Tele2 и роз-
ничная сеть «Пятерочка», работа-
ющие по модели дискаунтеров, 
договорились о сотрудничестве. 
До конца 2015 года Tele2 откроет 
в магазинах «Пятерочка» более 
1 тыс. торговых точек в Москве 
и области. «Пятерочка» уже отра-
ботала подобную схему, сдавая 
контрагентам площади в своих 
магазинах, в том числе сотовым 
операторам, хотя последние по-
ка не научились привлекать ло-
яльных абонентов в продоволь-
ственной рознице.

Вчера в ходе инвестиционного 
форума «Россия зовет!» Tele2 и «Пя-
терочка» объявили о сотрудничест-
ве. Подписи под договором поста-
вили первый заместитель генди-
ректора Tele2 Александр Провото-
ров и гендиректор «Пятерочки» 
Ольга Наумова. До конца 2015 года в 
магазинах ритейлера откроется бо-
лее 1 тыс. точек продаж Tele2, где 
можно будет купить SIM-карту, по-
полнить баланс, купить смартфоны 
и аксессуары к ним. Соглашение за-
ключается на год с возможностью 
пролонгации. По словам Александ-
ра Провоторова, сотрудничество бу-
дет по модели revenue sharing, дру-
гих деталей соглашения он не рас-
крыл, отметив, что условия «обыч-
ные для рынка». 

В пресс-службе X5 Retail Group (ку-
да входит «Пятерочка») рассказали, 
что сегодня в «Пятерочках» уже раз-
мещаются мультибрендовые салоны 
и торговые точки других мобильных 
операторов, но на общих условиях. 
«Соглашение с Tele2 уникально для 

”
Пятерочки“ с точки зрения количе-

ства планируемых к открытию тор-
говых объектов, глубины маркетин-
гового и рекламного взаимодейст-
вия между партнерами и создания 
дополнительных преимуществ для 

покупателей 
”
Пятерочки“»,— под-

черкивают в компании. Например, 
для новых абонентов, оформляю-
щих подключение к сети Tele2 в мо-
нобрендовых салонах мобильного 
оператора, расположенных в мага-
зинах «Пятерочка», при первом по-

полнении счета на 200 руб. сумма ба-
ланса удваивается. «Стороны согла-
совали прогнозную оценку объема 
продаж, основываясь на данных об 
аудитории 

”
Пятерочки“ в Москве и 

Московской области. Размер скидки 
на размещение торговых точек Tele 
2 в магазинах 

”
Пятерочка“ увеличи-

вается с ростом количества откры-
тых точек Tele2»,— пояснили в X5. 
Сегодня дискаунтер X5 управляет 
5795 магазинами в стране (на 30 сен-
тября), в том числе более 1,3 тыс.— в 
Москве и Подмосковье.

Александр Провоторов сообщил, 
что сеть Tele2 запускается в Москве 
22 октября. К этому моменту розни-
ца оператора будет представлена бо-
лее 400 монобрендовыми салонами 
и торговыми модулями в Москве и 

городах Подмосковья. Контракты 
Tele2 будут также продаваться в са-
лонах «Евросети», «Связного», мага-
зинах «Эльдорадо», отделениях «По-
чты России», сети АРИА-АиФ, всего 
более чем в 10 тыс. партнерских то-
чек. Таким образом, на «Пятерочку» 
будет приходиться около 10% кана-
лов продаж в регионе. При выходе в 
новый регион Tele2 традиционно 
начинает работать с более низкой 
цены, чем у конкурентов, напомнил 
первый заместитель гендиректора 
Tele2. Однако оператор в столице 
имеет частоты 3G и 4G, поэтому не 
сможет обслуживать телефоны стан-
дарта GSM, доля которых в продажах 
существенна. Так, по оценке «Евро-
сети», в первом квартале 2015 года 
доля GSM-телефонов составила 33%, 
а совокупная выручка от их продаж 
— 5 млрд руб. «Мы ориентируемся 
на пользователей смартфонов, кото-
рым предложим несколько простых 
тарифных планов»,— сказал Алек-
сандр Провоторов.

Tele2 — не первый сотовый опе-
ратор, который начинает продавать 
SIM-карты в «Пятерочке», аналогич-
ный опыт был у МТС, напоминает 
исполнительный вице-президент по 
корпоративной стратегии и разви-
тию бизнеса «Вымпелкома» Алек-
сандр Поповский, ранее работав-
ший вице-президентом МТС. «Это 
было неэффективно, потому что SIM-
карты в магазинах покупали люди, 
которые выговаривали стартовый 
баланс, после чего их просто выки-
дывали»,— отмечает он. МТС не по-
лучалось привлечь лояльных або-
нентов в продовольственном ритей-
ле, поэтому оператор переориенти-
ровался на собственные салоны, по-
ясняет представитель МТС Дмитрий 
Солодовников.

Владислав Новый, 
 Анастасия Дуленкова

Дискаунтеры поделятся клиентами
Tele2 откроет точки продаж в «Пятерочке»

Директор по развитию «Ру-
спродсоюза» Дмитрий Востриков 
подтверждает: проблема взимания 
рядом сетей дополнительных плате-
жей особо остро стоит для россий-
ских малых и средних производите-
лей. «Мы фиксируем минимальные 
платы ритейлерам — менее 10% — 
для производителей социальных 
продуктов питания и товаров катего-
рии фреш,— рассказывает экс-
перт.— Для поставщиков брендиро-
ванной продукции долгого хране-
ния платежи могут достигать макси-
мальных значений». Предправления 
Союза производителей алкогольной 
продукции Дмитрий Добров тоже го-
ворит, что общий размер выплат се-
тям может превышать 40%. «Постоян-
ный рост различных выплат приво-
дит к удорожанию товаров для конеч-
ного покупателя, вымывает средства 
у поставщиков»,— утверждает он.

Председатель президиума Ассоци-
ации компаний розничной торговли 

Илья Ломакин-Румянцев поясняет, 
что когда сегодня небольшие россий-
ские поставщики платят ритейлерам, 
то компенсируют риски сетей, кото-
рые в рамках импортозамещения ста-

вят на полку никому не известный то-
вар. X5 Retail Group в августе сообща-
ла, что за год работы в условиях про-
довольственных санкций совокупная 
доля отечественных товаров в ассор-
тименте ее сетей («Пятерочка», «Пере-
кресток», «Карусель») превысила 90%, 
а в целом ряде категорий достигла 
100%. Представитель одного из круп-
ных ритейлеров напоминает: боль-
шинство сетей берет плату за кон-

кретные услуги — доставку товара в 
соседние регионы или проведение 
рекламных акций. «Часто забывают, 
что производители, попавшие в сети, 
начинают активно развиваться за 

счет большого канала сбыта и нара-
щивать свои мощности, а в убыток се-
бе с крупной розницей работают еди-
ницы»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“.

Анастасия Дуленкова,  
Олег Трутнев

В сетях комфортнее иностранцам

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
П Р А В О О Б Л А Д А Т Е Л И  Д О Г О В О Р Я Т С Я 
С  R U T R A C K E R

Конфликт правообладателей и крупнейшего в России файлообменника Rutracker 
 может быть улажен в досудебном порядке. Об этом по итогам встречи представите-
лей торрент-трекера, Роскомнадзора и правообладателей сообщил представитель 
надзорной службы Вадим Ампелонский. По его словам, Национальная федерация 
музыкальной индустрии передала Rutracker каталоги композиций, раздачи с которы-
ми следует удалить. «Есть основания полагать, что Rutracker может выполнить эти ус-
ловия. Если это произойдет, иск о пожизненной блокировке популярного интернет-
ресурса может быть отозван»,— заявил господин Ампелонский. Роман Рожков

с7
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83 процента
производителей сталкивались  
с навязыванием дополнительных услуг 
со стороны розничных сетей (оценка РАН)

ЦИТАТА

Покупатели стали беднее. 
Они  реже ходят в магазины, 
 особенно большие, чтобы защи-
тить себя от привычки тратить 
деньги. Они ходят в магазины 
у дома, активно ищут промоакции, 
переходят на b-бренды
— Стефан Дюшарм,
исполнительный директор X5 Retail 
Group, в интервью ”Ъ“ в августе 2015 года

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm



культура

Сегодня в широкий прокат выхо-
дит мрачный триллер одержи-
мого готикой Гильермо дель То-
ро, совместное творение студий 
Legendary Pictures и Universal под 
названием «Багровый пик» про 
то, что женщины опаснее муж-
чин. Стильную и кровавую карти-
ну, начинавшуюся как «Гордость 
и предубеждение» и спланиро-
вавшую в финале к трэшу в ма-
нере Родригеса, посмотрела 
 ЕЛЕНА КРАВЦУН.

«Призраки существуют. Я это 
знаю»,— говорит в камеру изма-
занная кровью Эдит Кашинг, ее 
идеальные соломенные волосы по-
лощет ветер, а вокруг поет снежная 
вьюга. И нет оснований этой ба-
рышне с фарфоровой кожей, буд-
то сошедшей с полотен прерафаэ-
литов, не верить, хотя именно эти 

начальные кадры и снимают на-
добность всерьез бояться за жизнь 
главной героини — заботливый 
папочка дель Торо побеспокоил-
ся о своих зрителях заранее. А по-
ка же Баффало, США, 1901 год, Эдит 
Кашинг воображает, что она новая 
Мэри Шелли и ее роман о призра-
ках впереди ждет литературная сла-
ва. Только она еще не догадывает-
ся, что тьма совсем не литератур-
ного толка уже совсем рядом. Бри-
танский баронет Томас Шарп из об-
ветшавшего, но знатного рода при-
ехал в город просить у местной бур-
жуазии вложений в свой проект 
–— футуристическую машину-гли-
нокопалку для разработки карьера 
в собственном поместье. Однако он 
встречает противодействие со сто-
роны отца Эдит, промышленника 
новой формации, который титуло-

ванному проходимцу с порога су-
рово заявляет: «В Америке ценится 
труд, так мы и построили эту стра-
ну». Но у сэра Шарпа находится за-
пасной вариант — сердце наивной 
мечтательницы-романистки Эдит. 
Каждое его слово падает на благо-
датную почву, эта baby-doll быст-
ро забывает своего друга детства, 
по уши влюбленного в нее краси-
вого врача Алана Макмайкла. Та-
инственный Шарп — идеальный 
герой ее романа, но бонусом к не-
му идет немногословная сестра Лю-
силь, единственное очевидное до-
стоинство которой — виртуозная 
игра на рояле. У этой парочки, вы-
глядящей как кот Базилио и лиса 
Алиса, полно секретов, но ни они, 
ни страшная внезапная смерть от-
ца не останавливают Эдит, и бри-
танская аристократия женится на 

американских деньгах. Молодоже-
ны едут в одинокий замок Аллер-
дейл-холл, где тайны лежат на гра-
нице огней. «Багровый пик» — так 
его прозвали местные жители бла-
годаря странному явлению: зимой 
снег из-за проступающей глины об-
ретает цвет крови.

Гильермо дель Торо создал ще-
дрый на визуальные красоты готи-
ческий кинороман, наследующий 
эстетику его картин «Лабиринт Фав-
на» и «Хребет дьявола». Когда режис-
серу было четырнадцать, он увидел 
экранизацию «Грозового перевала» 
Уильяма Уайлера. С тех пор таинст-
венные пустоши, проклятия рода, 
призраки и свободолюбивые моло-
дые девушки его слабость. Помимо 
изобилия литературных аллюзий 
(Диккенс, Дафна дю Морье, Э. Т. А. 
Гофман, Алан По и даже Зигмунд 
Фрейд), дель Торо решил поиграть 
и с жанром. Хоррором назвать эту 
картину можно лишь с натяжкой, 
куда страшнее мистической и ког-
тистой эктоплазмы здесь выступа-
ют порождения человеческой ду-
ши, одержимой жаждой любви, ко-
торая и рождает чудовищ. В филь-
ме про то, что женщины опаснее 
и сильнее мужчин, сплелись ита-
льянские джалло Дарио Ардженто 
и гран-гиньоль, зато ближе к фина-
лу режиссер, видимо не вытерпев 
серьезной мины, уходит на терри-
торию развеселого трэша в духе сво-
его американского сородича Робер-
та Родригеса.

Перед съемками дель Торо раз-
дал по десять страниц каждому ак-
теру с подробно проработанной 
историей — вплоть до предпочте-
ний их героев в еде и знака зодиа-
ка. Однако Миа Васиковска, сыграв-
шая Эдит, справилась бы и без это-
го. Картины «Джейн Эйр» и «Алиса 
в Стране чудес» сполна научили ее 
викторианской выправке, ее пер-
сонаж взрослеет на глазах и из ин-
фантильной дурочки превраща-
ется в сильную женщину, способ-
ную постоять за себя. Джессика Че-
стейн же в роли ее золовки барах-
тается играть инфернальную ро-
ковую красотку с двойным дном, 
но у нее это выходит слишком уж 
плакатно и неловко. Зато Том Хид-
длстон с плаксивым выражением 
лица, как у нашкодившего мопса, 
идеально перекочевал из роли Ада-
ма в вампирской драме «Выживут 
только любовники» в образ мелан-
холичного Шарпа, своей высоко-
мерностью напоминающего клас-
сического мистера Дарси. Но насто-
ящая достопримечательность этой 
картины — дом, населенный при-
ведениями, он настолько по-дека-
дентски красив, что просто забы-
ваешь бояться. Обстановка ветша-
ющего Аллердейл-холла с сине-зе-
леными балдахинами, дырявой 
крышей, с которой сказочно пада-
ет снег прямо в гостиную, пылаю-
щим, но не греющим камином, за-
гадочным многодверьем и страш-
ным подвалом-шахтой, создана 
с каким-то жутким обожанием. Ри-
сунок на тканях, керамика в ван-
ной, канделябры — вот уж точно, 
дьявол в деталях. И в преддверии 
Хэллоуина — лучшего занятия, чем 
рассматривать все это великоле-
пие, не найти.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Примерное привидение
«Багровый пик» Гильермо дель Торо

В Брегенце проходит ретроспек-
тива классика абстрактного экс-
прессионизма Джоан Митчелл. 
Творчеством художницы, отка-
зывавшейся делить искусство 
на мужское и женское, был по-
трясен АЛЕКСЕЙ МОКРОУСОВ, 
специально для ”Ъ“.

Она рисовала столь же интерес-
но, как и коллеги-мужчины, вела 
схожую с ними жизнь, могла пере-
пить любого, а ее сексуальные связи 
были вполне в духе эпохи хиппи — 
многочисленны и без лишних ком-
плексов. Ее работы хранятся в круп-
нейших музеях мира, и тем не менее 
в истории живописи она занимает 
хоть и почетное, но не самое видное 
место. Это частая история, хотя, раз-
глядывая впечатляющую выставку 
на берегу Боденского озера, лишний 
раз ловишь себя на мысли: справед-
ливости нет не только в социальном 
пространстве, шансы на нее ничтож-
ны и в мире искусства.

В австрийском Брегенце пока-
зывают ретроспективу американ-
ки Джоан Митчелл (1925–1992), став-
шей классиком абстрактного экс-
прессионизма, вошедшей в элиту 
нью-йоркской школы. При этом ее 
творчество известно в основном на 
родине и во Франции, где она про-
вела большую часть жизни, в музеях 
этих стран и хранится большинство 
ее полотен.

В знаменитый КУБ, построенный 
Петером Цумтором, привезли около 
30 работ художницы из Парижско-
го музея современного искусства — 
Центра Помпиду, Нью-Йоркского 
музея современного искусства, част-
ных коллекций, а в основном из 
Фонда Митчелл, впервые предоста-
вившего и снимки из личного архи-
ва художницы. На них видно, какой 
она была красавицей.

Париж занимал особое место в ее 
биографии. Сюда она приехала на 
двухлетнюю стажировку в 1948 го-
ду, здесь увидела в больших коли-
чествах так повлиявших на нее Ма-
тисса и Кандинского. Для бывшей 
студентки Чикагского института 
искусств стажировка стала решаю-
щим событием в жизни. Она попа-
ла в Старый Свет, культуру которо-
го знала благодаря своему главно-
му учителю в живописи, эмигри-
ровавшему из Германии Хансу Хоф-
ману (в его художественной школе 
в Нью-Йорке и зародился американ-
ский экспрессионизм). Кроме твор-
чества Париж определил и личную 
жизнь — она выходит замуж за Бар-
ни Россета, главу знаменитого аван-
гардного издательства Grove Press. 
Вскоре, правда, разводится и на дол-
гие годы связывает свою судьбу с ка-
надским художником-акционистом 
Жан-Полем Риопелем — они вместе 
остались во Франции.

Интеллектуальная жизнь на бере-
гах Сены била тогда ключом, особен-
но литературная. В 1956 году Мит-
челл познакомилась и подружилась 
с Сэмюэлом Беккетом; сохранилась 

их переписка, из архива ради вы-
ставки извлекли их совместную фо-
тографию с будущим нобелевским 
лауреатом, а также социологом Пье-
ром Бурдье, американским писате-
лем Полом Остером и хореографом 
Мерсом Каннингемом.

Уже в 1959 году Митчелл участ-
вует уже во второй кассельской До-
кументе, но ее первая музейная вы-
ставка проходит лишь 13 лет спустя 
в Сиракузах (штат Нью-Йорк), а в Ев-
ропе и вовсе в 1982-м, зато сразу 
в Музее современного искусства го-
рода Парижа. К этому времени она 
жила в Ветёе вблизи столицы, там 
же, где когда-то работал Моне. Пей-
зажи проступают в ее абстрактных 
полотнах, где пастозные мазки вы-
полняют роль звуков, создавая му-
зыкальный ритм. В итоге французы 
признали ее «своей», в 1990-м Мит-
челл получила национальную пре-
мию по живописи.

Такая судьба — загляденье для 
феминисток, тем более что она ока-
зывается в ряду с художницами, за-
двинутыми в тень Джексоном Пол-
локом, Францем Кляйном, Вилле-
мом де Кунингом и другими мэтра-
ми абстрактного экспрессиониз-
ма. Но сама Митчелл, мало того что 
дружила с классиками движения 
и многому у них научилась, нао-
трез отказывалась говорить о жен-
ском в своем творчестве, утвер-
ждая, что для нее важен лишь факт 
занятия живописью. К схожему ре-
шению пришла в свое время и Луиз 
Буржуа, чья выставка проходит сей-
час в московском «Гараже»,— в один 
момент ей тоже надоели феминист-
ские интерпретации ее работ, оста-
лась «лишь форма».

Ретроспектива Митчелл, сде-
ланная вместе с кельнским Музеем 
Людвига, охватывает сорок лет. Она 
напоминает, насколько мужской, 
требующей огромных физических 
затрат может быть живопись. Пред-
почитавшая работать по ночам ху-
дожница сама таскала по мастер-
ской огромные холсты — в Бреген-
це показывают ее большеформат-
ные картины, размером два на три 
метра, а один квадриптих — произ-
ведение из четырех полотен — за-
нимает площадь три на семь с лиш-
ним метров.

Конечно, если бы Митчелл жи-
ла в одной стране, судьба ее сложи-
лась бы иначе, локальную америка-
но-французскую известность сме-
нило бы общемировое признание. 
А так потребовалось почти четверть 
века после ее смерти, чтобы между-
народное арт-сообщество призна-
ло: ее красота, конечно, великое де-
ло, но и в таланте никто отказать 
не может. Жаль только, что задним 
числом нельзя активировать важ-
нейшую составляющую в истории 
искусства — случай.

Сама она, впрочем, была судьбой 
довольна: «Merci» — так называлась 
одна из последних картин, закон-
ченная незадолго до смерти.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Дело случая боится
Ретроспектива Джоан Митчелл в Брегенце

Коммерсантъ   l   Четверг 15 октября 2015 №190   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  11

В российский прокат выходит новый фильм Роберта Земекиса «Прогулка». 
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Полотна Митчелл напоминают, каких поистине мужских физических усилий  
требует современная живопись   
ФОТО COURTESY OF THE JOAN MITCHELL FOUNDATION AND KUNSTHAUS BREGENZ

ФЕСТИВАЛЬ

Лондон накроет «Электрическими облаками»
В программе Лондонского кинофестиваля (BFI LFF) участвуют четыре рос-
сийских фильма, сообщает партнер фестиваля, компания «Роскино». 
В прошлом году главным призером Лондонского кинофестиваля стал 
фильм Андрея Звягинцева «Левиафан». На фестивале, помимо официально-
го конкурса, существуют несколько тематических подборок, где демонстри-
руются фильмы, в которых отборщики обнаружили общие видовые призна-
ки. Так, фильм Алексея Германа-младшего «Под электрическими облаками» 
включен в программу «Dare» («Дерзай») — подборку, посвященную смелым 
киноэкспериментам.

Премьера «Под электрическими облаками» состоялась в феврале это-
го года на Берлинале, там фильм получил «Серебряного медведя» за выда-
ющиеся художественные достижения. Другой участник Берлинале, «Не-
бесный верблюд» Юрия Фетинга, попал в тематическую секцию «Family» 
(«Семья»).

Фильм Александра Сокурова «Франкофония», посвященный судьбе Лув-
ра во времена Второй мировой войны, участвует в конкурсной програм-
ме Лондонского фестиваля и претендует на приз в области документально-
го кино. Наконец, мультипликационная короткометражка Марины Карпо-
вой «Коровка (Веселая карусель)» попала в анимационную программу фе-
стиваля.

Международное продвижение отечественных лент, попавших на LFF, 
обеспечивает «Роскино» при поддержке ПАО «Аэрофлот» и Благотворитель-
ного фонда Елены и Геннадия Тимченко. Фестиваль проходит с 7 по 18 ок-
тября в 16 лондонских кинотеатрах. Всего в лондонском киносмотре участ-
вуют 240 фильмов из 72 стран мира. За главный приз соревнуются 13 филь-
мов, среди них — новые картины победителя Каннского фестиваля Апичат-
понга Вирасетакуна и культового южнокорейского режиссера Джонни То.  
Рита Русакова

Главный герой готического 
триллера Гильермо дель Торо 
 — особняк с привидениями: 
он так красив, что забываешь 
бояться  ФОТО KINOPOISK.RU
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В 1/4 финала чемпионата Европы  
сборная России встречалась  
с командой Италии

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Волейбол

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2016

Сборные нового формата
Главные победители отборочного цикла

Чемпионат Европы во Франции 
в следующем году пройдет в рас-
ширенном — с 16 до 24 команд — 
составе. Благодаря новому фор-
мату путевки на континентальное 
первенство еще до стыковых от-
борочных матчей попала целая 
группа сборных, для которых са-
мо по себе попадание в финаль-
ную стадию турнира — колос-
сальное достижение. Некоторые 
из них вообще до этих стадий ни-
когда не добирались. ”Ъ“ рас-
сказывает о куда более неожи-
данных участниках чемпионата 
Европы, чем сборная России.

Сборная Исландии
Участие в топ-турнирах — 0; транс-
ферная стоимость игроков — 
€39,43 млн.

Сборная Исландии — это, можно 
сказать, символ нового формата чем-
пионата Европы. В том смысле, что 
при старом он вполне мог обойтись 
без нее, притом что трудно приду-
мать страну, заслужившую участие в 
большом футбольном событии боль-
ше, чем это островное государство 
с населением с московский микро-
район (оно едва превышает 300 тыс. 
человек).

На самом деле футбол — как и не-
которые другие виды спорта (напри-
мер, шахматы или гандбол) — в Ис-
ландии любили очень давно и за-
нимались им серьезно. И с соблаз-
ном говорить о ее футбольной сбор-
ной как о некой совсем уж свежена-
родившейся силе нужно бороться. 
Те, кто следил за футболом в 1980-е,  
должны помнить, как непросто при-
ходилось в матчах с исландцами, 
особенно на их поле, грандам: в Рей-
кьявике теряли очки и советская 
сборная, и французская. А те, кто по-
моложе, должны помнить, как в 1998 
году автогол Юрия Ковтуна угробил 
там в отборочном цикле к европей-
скому первенству уже российскую 
команду. Звезды мирового уров-
ня у исландцев тоже появлялись: в 
1980-е — плеймейкер «Штутгарта» 
Асгейр Сигурвинссон, в 1990-е —  
Эйдур Гудьонсен, поигравший и за 
«Челси», и за «Барселону» и до сих 
пор попадающий в заявку сборной. 
Исландцам не хватало разве что «глу-
бины», запаса прочности, чтобы из 
середняков перескочить в элиту.

И в начале столетия, чтобы их со-
здать, местные спортивные власти 
инициировали достойные восхи-
щения реформы. Краеугольной со-
ставляющей было строительство на 
острове с его суровым климатом фут-
больных манежей и полей с искусст-
венным покрытием, чтобы нормаль-
но играть можно было не два-три ме-
сяца в году, а постоянно. Результат 
вышел потрясающим. Известный 
шведский наставник Ларс Лагербек, 
приняв сборную Исландии и пожив 
в краю гейзеров и вулканов, изум-
лялся количеству крытых стадио-
нов: «Они здесь повсюду!»

А крепких игроков у исландцев 
действительно прибавилось. Может, 
среди тех, кто нынче играет за эту ко-
манду, не найдешь гениев, зато пра-
ктически все устроены в неплохих 
лигах — английской, голландской, 
немецкой, французской. Есть и пред-
ставитель российского чемпиона-
та — Рагнар Сигурдссон из «Красно-
дара». Transfermarkt оценивает его 
стоимость в €5 млн, и он второй по 
этому показателю после забившего 
в отборе шесть мячей Гилфи Сигурд-
ссона из «Суонси» — €11 млн.

В общем, эта Исландия сама мно-
го сделала для своего рывка и плюс 
дождалась счастливого стечения 
обстоятельств. Их, этих счастливых 
обстоятельств, было два. Первое — 
неожиданный провал голландцев, 
фаворитов группы, которые просто 
кошмарно провели цикл и не попа-
ли после поражения от чехов — 2:3 
— хотя бы в «стыки». Второе — соб-
ственно облегченный формат ква-
лификации. Два года назад ислан-
дцы чуть не продрались на мировое 
первенство в Бразилию, заняв вто-
рое место в отборочном турнире и 
уступив в стыковых матчах хорва-
там. Теперь второе место вслед за 
чехами обеспечило им «прямую» пу-
тевку. А ряд встреч сборной Ислан-
дии в этом цикле — две победы над 
голландцами, домашний разгром 
со счетом 3:0 турецкой команды — 
наводят на мысль, что и во Франции 
она может удивить.

Сборная  
Северной Ирландии
Участие в топ-турнирах — 3 (выс-
шее достижение — выход в 1/4 фи-
нала чемпионата мира 1958 года); 
трансферная стоимость игроков — 
€35,73 млн.

Главный тренер североирлан-
дцев Майкл О’Нил, когда после ни-
чьей с финнами — 1:1 — стало яс-
но, что его команда уже не упустит 

путевку на чемпионат Европы, был 
предельно откровенен, называя слу-
чившееся не иначе как «фантасти-
кой» и признаваясь, что не рассчи-
тывает на то, что «такое вообще ког-
да-нибудь повторится». Согласиться 
с ним насчет фантастичности сюже-
та было нетрудно.

У североирландского футбола не 
такой уж блеклый бэкграунд. Одним 
«сумасшедшим бриллиантом» Джор-
джем Бестом, который, будучи ли-
дером «Манчестер Юнайтед» и чуть 
ли не героем номер один скандаль-
ной британской хроники, завоевал 
в 1968 году «Золотой мяч», он не ис-
черпывается. И до Беста, и после не-
го за Северную Ирландию выступа-
ли яркие игроки — допустим, гол-
кипер Пэт Дженнингс, расставший-
ся с национальной командой на пя-
том десятке. И по крайней мере ря-
дышком с мировой элитой она бы-
вала. На чемпионате мира 1958 года 
североирландцы дошли до четверть-
финала, а в 1982-м фактически ско-
пировали это достижение, прорвав-
шись во второй групповой этап ми-
рового первенства вместе с еще 11 
командами. Спустя четыре года они 
снова присутствовали на главном 
турнире, и это никого тогда особен-
но не удивляло: котировалась сбор-
ная достаточно высоко.

Но вот потом — как отрезало. Се-
вероирландцы принялись терпеть 
провал за провалом и в этом столе-
тии воспринимались уже как коман-
да, твердо обосновавшаяся на зад-
ворках большой футбольной жиз-
ни. Серьезных оснований предпо-
лагать, что она взберется на аван-
сцену, перед этим отбором вроде бы 
не наблюдалось. Трансферная сто-
имость североирландской основы 
скромна (у грандов столько или да-
же гораздо больше, сколько все ее 
члены вместе взятые, стоят лучшие 
игроки, а сборную России тот же 
Transfermarkt оценивает вчетверо 
дороже — в €142,35 млн), востребо-
ванных в богатейших клубах футбо-
листов в ней нет вовсе. Востребова-
ны они, как правило, во втором эше-
лоне английской премьер-лиги, в 
дивизионах, что ниже ее по рангу, а 
также в Шотландии.

Конечно, сборной Северной Ир-
ландии повезло с группой. В ней, 
несмотря на пятый, аутсайдерский, 
посев, ей не досталось в оппоненты 
ни одного монстра, а достались ру-
мыны, венгры, финны, фарерцы и 
греки. К тому же греческая коман-
да, формальный фаворит, пережи-
ла катастрофу похлеще голландской 
и финишировала последней. Но все 
равно итог цикла для североирлан-
дцев — шесть побед в десяти мат-
чах при трех ничьих и единствен-
ном проигрыше от румын, верхняя 
строчка в турнирной таблице — вы-
глядит, тут с О’Нилом не поспоришь, 
натуральной фантастикой.

Сборная Австрии
Участие в топ-турнирах — 8 (высшее 
достижение — бронза чемпионата 
мира 1954 года); трансферная стои-
мость игроков — €105,25 млн.

Нынешняя австрийская сборная 
лучше всего знакома отечествен-
ным болельщикам среди всех ко-
манд-сюрпризов, которые проби-
лись на французский чемпионат Ев-
ропы после групповой стадии отбо-
рочного цикла. Она играла со сбор-
ной России в одной группе и дважды 
с ней справилась со счетом 1:0. Вто-
рое поражение, кажется, пошло про-
игравшим во благо. Именно после 
него окончательно созрело решение 
об увольнении с тренерского поста 
Фабио Капелло, а приход Леонида 
Слуцкого, несомненно, россиян здо-
рово встряхнул.

В случае с австрийцами, впрочем, 
надо, видимо, говорить не о неожи-
данном прорыве, а о более или ме-
нее логичной «реинкарнации». Бы-
ли времена, когда они входили в 
элиту. И перед Второй мировой вой-
ной, и сразу после нее с австрийской 
командой вынужден был считать-
ся любой соперник, а на чемпиона-
те мира 1954 года, проиграв лишь 
один матч — полуфинальный буду-
щим обладателям золота немцам,— 
она завоевала бронзу.

Потом у австрийского футбо-
ла были еще успехи — правда, уже 
относительные. И звездных игро-
ков, таких как Херберт Прохазка, 
Ханс Кранкль, Андреас Херцог, Тони 
Польстер, она на рынок поставляла 
регулярно. Беды начались на стыке 
прошлого и позапрошлого столетий. 
После 1990 года австрийцы только 
дважды проникли в топ-турниры: в 
1998-м — на мировое первенство, в 
2008-м, впервые в своей истории,— 
на европейское, и не по спортивно-
му принципу, а как его сохозяева, на-
ряду со швейцарцами. Сыграли они 
и на этих турнирах бесславно.

Но местная футбольная федера-
ция в смутный период глаза на не-
удачи не закрывала, а о том, что си-
туацию активно пытались исправ-
лять, свидетельствуют хорошие ре-
зультаты юношеских и молодежных 
сборных Австрии на исходе преды-
дущего десятилетия вкупе с про-
грессом сборной первой на старте 
десятилетия нынешнего. Резерв го-
товился, и вот он, похоже, дозрел. 
Сегодняшняя австрийская сбор-
ная укомплектована плотно. На 
большинстве позиции в ней — иг-
роки из сильных лиг, вроде немец-

кой или английской, а Давид Ала-
ба из «Баварии» — состоявшаяся су-
перзвезда. Хотя феноменальный по-
служной список австрийцев в отбо-
ре к этому чемпионату Европы — 
два потерянных очка в десяти встре-
чах — все же явно не соответствует 
их реальному статусу. Просто к соб-
ственной хорошей форме прибави-
лась удача в виде, например, недав-
них бедствий сборной России.

Сборная Уэльса
Участие в топ-турнирах — 1 (выход 
в четвертьфинал чемпионата мира 
1958 года). Трансферная стоимость 
игроков — €160 млн.

Сборная Уэльса в списке старей-
ших национальных команд занима-
ет почетное третье место после Ан-
глии и Шотландии. Свой первый 
международный матч валлийцы 
провели еще 25 марта 1876 года. Но, 
в отличие от более удачливых сосе-
дей, населяющих Британские остро-
ва, Уэльс за без малого 140 лет, ми-
нувших после его нанесения на фут-
больную карту мира, почти не имел 
поводов для гордости и радости.

Единственный случай, когда 
сборной удалось пробиться на круп-
ный турнир, зафиксирован в 1958 
году, когда она сыграла на чемпио-
нате мира в Швеции. Впрочем, успе-
хом то попадание на мировое пер-
венство можно считать с натяжкой. 
Дело в том, что в отборочном турни-
ре Уэльс занял только второе место, 
в то время как на чемпионат мира от 
Европы попадали победители ква-
лификации. Неожиданная помощь 
пришла из зоны арабо-израильско-
го конфликта. Сборные Египта и Су-
дана отказались играть с израиль-
ской командой, FIFA в ответ объяви-
ла израильтян победителями отбо-
ра, но сочла несправедливым их по-
падание на чемпионат мира вооб-
ще без отборочных игр. И тогда бы-
ло решено свести израильтян в сты-
ке с одной из команд, занявших вто-
рое место в европейской квалифи-
кации. Жребий указал на сборную 
Бельгии. Бельгийцы от матча от-
казались, и тогда пришла очередь 
Уэльса, который добыл путевку на 
чемпионат мира.

Сам турнир для валлийской ко-
манды сложился неплохо: из груп-
пы она выбралась, а в четвертьфи-

нале ее остановила великая сбор-
ная Бразилии: единственный мяч в 
той игре забил Пеле.

С тех пор как бы Уэльс ни старал-
ся, преодолеть сито отбора на чем-
пионаты мира или Европы ему не 
удавалось. Хотя бывали моменты, 
когда валлийцы останавливались в 
шаге от цели, как в квалификации 
к европейскому первенству 2004 го-
да, когда в стыковых матчах их вы-
били россияне.

При этом в сборной Уэльса всег-
да были весьма качественные ис-
полнители — такие как Иан Раш, ко-
торый в 1980-е, выступая за «Ливер-
пуль», стал одним из лучших форвар-
дов английского чемпионата, или 
Марк Хьюз, считавшийся одним из 
столпов «Манчестер Юнайтед». Не го-
воря уже о семижильном Райане Гиг-
гзе, без которого невозможно пред-
ставить «Манчестер Юнайтед» вре-
мен его рассвета. А сейчас в составе 
сборной Уэльса есть Гарет Бейл, все 
еще остающийся самым дорогим 
футболистом мира: в 2013 году он 
был куплен «Реалом» у «Тоттенхема» 
за €100 млн.

Показательно, во сколько оцени-
ваются игроки сборной. Из общей 
суммы в €160 млн ровно половина 
приходится на Бейла (за время, про-
веденное в «Реале», он, по мнению 
экспертов, подешевел на €20 млн). 
Еще в €28 млн оценивается Арон 
Рэмзи, и €10 млн стоит Джо Аллен. 
Все остальные — сущие копейки: 
в сборной Уэльса десяток игроков, 
трансферная стоимость которых не 
превышает €1 млн.

И вот с таким несбалансирован-
ным составом Крису Коулману, воз-
главившему сборную в 2012 году, 
удалось в отборе к чемпионату Ев-
ропы уверенно занять второе место. 
Причем за весь турнир команда по-
терпела лишь одно поражение, а в 
противостоянии с бесспорным фаво-
ритом группы — сборной Бельгии — 
вообще вышла победителем, сыграв 
в гостях вничью и победив дома.

Сборная Албании
Участие в топ-турнирах — 0. Транс-
ферная стоимость игроков — 
€37,2 млн.

История сборной Албании фор-
мально начинается с 1946 года, ког-
да она провела свой первый матч — 
против команды Югославии. Но в 
реальности в силу политических 
причин, а именно курса на самои-
золяцию, осуществлявшегося Энве-
ром Ходжой,— на протяжении трех 
десятков лет албанцы нечасто уча-
ствовали хотя бы в отборах к круп-
ным турнирам.

После выхода из изоляции сбор-
ная Албании временами радова-
ла своих болельщиков хорошей иг-
рой. Например, в отборе к чемпиона-
ту мира 1998 года албанцы дважды 
давали бой сборной Германии, ко-
торой только чудовищными усили-
ями удавалось сломить их сопротив-
ление. Ну и победа над российской 
командой под руководством Вале-
рия Газзаева со счетом 3:1 в квалифи-
кации к Евро-2004 на память прихо-
дит сразу же.

Но все же чаще сборная Албании 
отмечалась не столько качеством 
футбола, сколько скандалами, нере-
дко вызванными откровенно про-
вокационным поведением болель-
щиков. Так, на матч против сборной 
Португалии в 2009 году албанские 
фаны принесли баннер, на котором 
Криштиану Роналду был изображен 

в женском платье. Годом ранее вся 
Федерация футбола Албании была 
исключена из FIFA (правда, ненадол-
го) за грубое вмешательство властей 
в ее работу. А нынешний отбор по-
лучился для албанцев, пожалуй, на-
иболее скандальным за все время. 
Более того, именно стопроцентной 
уверенности в том, что сборная Ал-
бании все же выступит во Франции, 
пока нет.

Главный скандал с участием ал-
банской команды случился осенью 
прошлого года. Его в принципе мож-
но было предсказать заранее. Ведь 
по недосмотру UEFA Албания попа-
ла в одну группу с Сербией. Ничем 
хорошим это закончиться не могло. 
Тем более что в последние годы ал-
банские футбольные власти все ча-
ще стали привлекать в сборную иг-
роков родом из Косово. 

Неприятности произошли во вре-
мя визита албанцев в Белград. Из го-
стевого сектора был запущен дрон, 
к которому прикрепили флаг так на-
зываемой великой Албании. Серб-
ские футболисты флаг сорвали, тут 
же последовала потасовка на три-
бунах. UEFA, рассмотрев инцидент, 
засчитал сборной Албании техни-
ческое поражение со счетом 0:3, но 
при этом Сербии очки начислены 
тоже не были. Однако албанская сто-
рона обратилась в Международный 
спортивный арбитраж (CAS), кото-
рый пересмотрел решение UEFA и 
назначил Албании победу со счетом 
3:0. Эти добытые не на поле, а в суде, 
очки позволили албанской команде 
занять второе место в группе.

Но может так статься, что и с ни-
ми во Францию Албания все же не 
попадет. У UEFA возникли подозре-
ния, что гостевая победа над коман-
дой Армении со счетом 3:0 (даже ни-
чья в этой игре оставляла албанцев 
на третьем месте в группе) носила 
признаки договорной. По крайней 
мере сербские СМИ, ссылаясь на 
свои источники, уверяют, что на под-
куп трех защитников сборной Арме-
нии и ее вратаря визитеры потрати-
ли €2 млн. По делу ведется проверка.

Сборная Словакии
Участие в топ-турнирах — 1 (выход 
в 1/8 финала чемпионата мира 2010 
года). Трансферная стоимость игро-
ков — €83,2 млн.

Сборная Словакии — команда 
молодая, возникшая только в 1993 
году после распада Чехословакии. 
Первый матч, по версии, которой 
придерживается федерация футбо-
ла страны, она провела в 1994 году 
против хорватов. Есть и другое мне-
ние, согласно которому дебют сло-
вацкой национальной команды со-
стоялся раньше — в 1939-м. А сопер-
ником словацких футболистов бы-
ли представители нацистской Гер-
мании. Но участвовать в междуна-
родных турнирах они в любом слу-
чае стали только в 1990-е.

На протяжении первых полутора 
десятилетий своей «новейшей» исто-
рии словаки неизменно оставались 
за их бортом. Единственный случай, 
когда словацкой команде удалось за-
явить о себе, имел место в отборе уже 
к чемпионату мира 2010 года. Для 
словаков, долгое время вынужден-
ных мириться с тем, что сборная Че-
хии, соперничество с которой носит 
принципиальный характер, за вре-
мя независимости успела побывать 
и вице-чемпионом Европы в 1996 
году, и бронзовым призером конти-
нентального первенства 2004 года, 
успех в отборе к южноафриканскому 
первенству был особенно приятен. В 
группе соседи не просто обошли че-
хов, а вовсе оставили их за бортом 
чемпионата. Словаки в ЮАР высту-
пили весьма достойно, дойдя до 1/8 
финала (на групповой стадии коман-
да отметилась победой над Итали-
ей), где проиграли голландцам.

Могла сборная Словакии заце-
питься и за чемпионат Европы 2012 
года, но в тот раз на ее пути встала 
российская команда: в решающем 
матче точный удар Алана Дзагоева 
обнулил шансы словаков на путевку. 
Отбор к следующему континенталь-
ному первенству сборная Словакии 
провела успешнее. Для начала она 
избавилась от репутации команды, 
которая забивает только по большим 
праздникам. Хотя это было не так уж 
и трудно, учитывая, что раскрылся 
талант Марека Гамшика, трансфер-
ная стоимость которого оценивается 
в €32 млн, то есть чуть ли не в поло-
вину от цены всей сборной. В резуль-
тате даже из противостояния с побе-
дителями группы испанцами слова-
ки вынесли три очка. А если бы не 
осечки, которые команда Яна Коза-
ка допускала во второй половине от-
борочного турнира, то задачу попа-
дания во Францию она могла бы ре-
шить задолго до финиша цикла.

Алексей Доспехов,  
Афсати Джусойти

Самый дорогой футболист ми-
ра — Гарет Бейл — вряд ли сыг-
рал бы когда-нибудь на топ-
турнире национальных сбор-
ных, если бы не изменение 
формата чемпионата Европы, 
во многом благодаря которому 
сборная Уэльса добыла путев-
ку во Францию   ФОТО REUTERS

Отборочный турнир чемпионата Европы 2016 года
Заключительный, 10-й тур
Группа А. Латвия—Казахстан 0:1 (Куат, 65). 
Турция—Исландия 1:0 (Сельджук Инан, 89). 
Нидерланды—Чехия 2:3 (Хюнтелар, 70; ван Перси, 
83 — Кадержабек, 24; Шураль, 35; ван Перси, 66 
(автогол)).

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. Чехия 7 1 1 19:14 22

2. Исландия 6 2 2 17:6 20

3. Турция* 5 3 2 14:9 18

4. Нидерланды 4 1 5 17:14 13

5. Казахстан 1 2 7 7:18 5

6. Латвия 0 5 5 6:19 5

Группа В. Кипр—Босния и Герцеговина 2:3 (Хара-
ламбидес, 32; Митидес, 41 — Медуньянин, 13, 44; 
Джурич, 67). Бельгия—Израиль 3:1 (Мертенс, 64; де 
Брёйне, 78; Азар, 84 — Хемед, 88). Уэльс—Андорра 
2:0 (Рэмзи, 50; Бейл, 86).

Турнирная таблица
1. Бельгия 7 2 1 24:5 23

2. Уэльс 6 3 1 11:4 21

3. Босния 5 2 3 17:12 17 
и Герцеговина

4. Израиль 4 1 5 16:14 13

5. Кипр 4 0 6 16:17 12

6. Андорра 0 0 10 4:36 0

Группа H. Болгария—Азербайджан 2:0 (Алексан-
дров, 20; Рангелов, 56). Мальта—Хорватия 0:1 

(Перишич, 25). Италия—Норвегия 2:1 (Флоренци, 
73; Пелле, 82 — Тетти, 23).

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. Италия 7 3 0 16:7 24

2. Хорватия** 6 3 1 20:5 20

3. Норвегия 6 1 3 13:10 19

4. Болгария 3 2 5 9:12 11

5. Азербайджан 1 3 6 7:18 6

6. Мальта 0 2 8 3:16 2

*Сборная Турции вышла в финальную часть 
Евро-2016 как лучшая из команд, занявших третьи 
места в групповом турнире.

**Сборная Хорватии лишена одного очка за 
проявление расизма в отборочном матче против 
сборной Италии.

На данный момент известны 20 участников финаль-
ной части Евро-2016: Австрия, Албания, Англия, 
Бельгия, Германия, Исландия, Испания, Италия, 
Польша, Португалия, Россия, Румыния, Северная 
Ирландия, Словакия, Турция, Уэльс, Франция (хозя-
ин турнира), Хорватия, Чехия, Швейцария.

Еще четыре участника определятся по итогам 
стыковых матчей, в которых сыграют команды, 
занявшие третьи места в отборочных группах. 
Возможными соперниками сборных Боснии и Гер-
цеговины, Венгрии, Украины и Швеции (сеяные ко-
манды) будут сборные Дании, Ирландии, Норвегии 
и Словении. Жеребьевка стыковых матчей пройдет 
18 октября. Первые матчи пройдут 12–14 ноября, 
ответные — 15–17 ноября.


	kms_190_001
	kms_190_002
	kms_190_003
	kms_190_004
	kms_190_005
	kms_190_006
	kms_190_007
	kms_190_008
	kms_190_009
	kms_190_010
	kms_190_011
	kms_190_012

